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José Ortiz Arana está 
pensando, retornar 

alPRI 
Revela por qué se echó para atrás en su ofrecimiento de apoyo a su 
hermano Fernando si éste era postulado por el PRI: tras una 
"muy larga" conversación, Humberto Roque Villanueva había 
aceptado la exigencia de José para que se re~n!e~~n 
todos los precandidatos y se llegara a una def1rnc1on ... 
72 horas después, y sin que se realizara la reunión, 
~I PRI _destapó a Fernando 

¿El Partido Cardenista?' "¡Ya no existe? .. Y yo con la 
nada no tengo relaciones", responde con relación al 
partido que lo postuló a la gubernatura 

Se dice "muy satisfecho" de su papel en el proceso 
y advierte que el PAN "la tiene muy difícil" 

------------------' 

PRI: 
No seremos 

op_~?'ición guerri 1 iera_ 

Mariano Palacios 
Al cocer: 

1·a otra historiá 
Un Informe confidencial elaborado por un grupo de inteligencia 

gubernamental (policía política), en 1990, revela las aficiones 
personales, los yerros políticos 'Y los excesos de los 

colaboradores de quien fuera gobernador de 
Querétaro entre 1985 y 1991 ~que desde _ 

el 11 de septiembre preside el Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI 

Según el perredista .Francisco Flores Espíritu, · 
Palacios gobernó el estado con discursos 

y reprimió a la izquierda 

Y según el panista Rafael Pu9a Tovar, su manajo 
del erario publico es aún oscuro 

PAN: 
H·aremos un gobierno 

incluyente 
'~ 

Chuletazos, exposición de caricatura política en 
Quadros. (Fotos de Jesús Flores Lara y Laura 
Peregrino). 

... · ----~-

FOA concentró 
83% de las . 
menciones en 
.primera plana en 
los diarios locales 

Justicia, el mayor 
de los · retos del 
nuevo gobierno, 
afirma el sociólogo 
Carlos Dorantes 
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'COMUNIDAD 

+Vida . -. 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

Sonríes ... 
porque tu naturaleza 
es el amor 

Al mirarte 
veo el amanecer. 

No hay palabras, 
no existen nombres 
que lo contengan. 

Simplemente ES. 

En lo profundo de tus ojos 
respiro luz. 

Cuando sonríes 
mi cuerpo se inunda de ainor 
y vuelo 
por las montañas 
del paraíso. 

Cuando te veo 

--. 
··- . - -~·-\·. 

\ 

-

EDITORIAL 
'6 

• 
PRI: en el atascadero 

"El peor estilo en el peor momento". 
Así sintetizó el diputado federal priísta Jaime

Martínez Veloz el destape de Mariano Palacios 
Alcocer como nuevo presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), en el contexto de un notorio 
descontento por la-para ello9-indignaforma 
de pagarle a Humberto Roque sus favores. 

al instante dejo de ser 
y sólo eres Tú. ·- ~ \JAY,A Qvf LA 

Al aún presidente del PRI en Querétaro, Ernesto 
Luque Feregrino, no le pareció malo que, al más 
tradi.cional de los estilos, el destape corriera a 
cargo del líder de la CTM y al salir de Los Pinos: 
"el método era necesario para terminar con la 
incertidumbre"; justificó en esa proverbial 
capacidadquetieneelpriísmoparaaceptarloque 
sea, siempre y cuando haya órdenes de aceptarlo. 
Y el propio destapado prefirió no ver ni oir: "Me 
abstendría de hacer juicios" sobre la cuestión, se 
sacudió ·a los impertinentes interrogado1.=s. 

El PRI no sale todavía de su azoro, confusión y 
soberbia. ¿Qué falta que ocurra para que aprenda? 
¿Con qué autoridad Mariano Palacios Alcocer 
convocará al saneamiento del PRI? ¿Y con qué 
armas? ¿Sólo sus discursos, bien hechos y bien 
pronunciados? Los priístas, formados más en la 
obediencia que en el razonamiento,requierende 
algo más que buena prosa y rosfJos juveniles. 
Requieren un reposo para la reflexión. 

/ VAN A NFCESITAf< Mi "yo" muere 
y se convierte en Tu. 
Es cuando empiezo a vivir 
y el mundo es transfigurado. 

Es cuando todo 
tecupera su naturaleza 
y simplemente ES. 

El Correo Sernanal · 

A la opinión pública queretana: 
Desde hace unos meses los 
transeúntes del a Calle Corregidora 
han podido observar obras de 
construcción de un 
estacionamiento subterráneo en la 
Plaza Constitución, mismas que 
obligaron la intervención de 
arqueólogos del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) 
de Querétaro con la finalidad de 
cumplir con la Ley Federal sobre 
Monumentos y Zonas 
Arqueológicas, Artísticas e 
Históricascuyoobjetivoesrescatar, 
conservar, estudiar y difundir el 
patrimonio cultural mexicano. 

trabajadores académicos del Centro: INAH-Querétaro . exigen 
se preserven vestigios del Convento Grande de . San Francisco 

Hasta el · momento henios 
detectado vestigios m~teriales del 
Convento Grandixle San Francisco, 
correspondiente& al sector del 
huerto, de la enfermería y de la 
capilla de los Naturales o del Cordón 
así como restos del sistema 
hidráulico, cimientos y fragmentos 
cerámicos. También se han 
recuperado 107 entierros 
pertenecientes al siglo XVII, 

· encontradosenlazonade la capilla 
menci9nada y relacionados con la 
población indígena. Con los 
métodos de investigación 
arqueológicos se ha podido asociar 
los contextos culturales a los que 
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estos vestigios pertenecen. 
Debemos de informar a la opinión 

pública queretana que no ha sido 
decisión del INAH la demolición de 
una parte de estos vestigios, en 
buen estado de conservación y 
susceptibles de integrarse 
adecuadamente a la nºueva 
construcción. También debemos 
puntualizar que dt?sde el 9 de enero 
de 1996 el INAH especificó que la 
construcción debería de tener en 
cuenta los informes arqueológicos 
para asegurar la conservación y 
rescate de vestigios históricos: 

La construcción de las rampas de 
acceso y salida proyectadas sobre 
Corregidora ameritan -a nuestro 
juici~ una seria consideración 
debido a la importancia de los 
vestigioshallados. Derealizarselas 
rampas en este lugar se afectarían 
irremedi'!blemente los únicos y 
últimos restos materiales de una de 
las antiguas capillas del Convento 
Grande de San Francisco, 

· significativos en tanto que ninguna 
capilla logró salvarse de los graves 

problemas políticos y cambios• 
económicos del siglo pasado. 

Consideramos que debe ser 
nrioritaria la salvaguarda del 
patrimonio cultural de la ciudad 
decretada zona de monumentos 
históricos desde 1981 y recient
emente declarada Patrimonio 
Cultural de la Humanidad. 

A lo largo de nuestra tarea nos 
hemos percatado de que no se ha 
considerado el valor de los 
hallazgos en toda su magnitud, se 
les ha minimizado, aún cuando 
constituyen una parte de fa primera 
etapa de confotmációnde lacultura 
e identidad queretana, adeniás de 
ser una rica fuente · de información 
hasta ahora desconocida y que 
aporta evidencias que no aparecen 
en la documentación escrita. 

Daniel Valencia Cruz, Juan Carlos 
Saint-Charles, Guadalupe Zárate 
Miguel, trabajadores sindi
cal izados del Centro INAH
Querétaro. 
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Mariano Palacios Al cocer nació el 23 de 
mayo de 1952, hizo la primaria y la 
secundaria en el Instituto Marciano 
TinajeroyEstrada,elcolegió:delospadres 
salesianos. El bachillerato y la carrera de 
abogado los hizo en la UAQ. En su 
meteórica carrera siguió la ruta que los 
políticos exitosos apegados a la más fiel 
tradición priísta siguen: 

Estudió para abogado,4Ue líder de la 
Federación Estudiantil Universitaria, líder 
de las juventudes revolucionarias de su 
partido, diputado local, alcalde del lugar 
que lo vió nacer, director de su F acuitad 
y rector de la Universidad. Miembro de la 
dirigencia nacional de su partido, senador, 
gobernador .. . un paréntesis como 
embajador en el vieJO mundo ... luego 
diputado federal , subcoordinador 
parlamentario, y desde el 11 deseptiembre 
presidente nacional de su partido. , 

Siempre estudioso, a su impecable 
capacidad para el manejo articulado de 
conceptos y la brilante exposición verbal 
nadie les regatea reconocimiento. De 
hecho, sus pnmeros pasos en el partido 
tienen que ver con los concursos de 
oratoria en el Injuve y en el PRI. 
Le cayó bienaAntomo Calzada Urquiza, 

gobernador entre 1973 y 1979, .y éste lo 
encaminó en las lides políticas. Incluso 
formó parte de una comitiva que 
acompañó a la entonces primera dama 
MaríaEstherZunodeEcheverríaaCuba. 
Sin cumplir. con el requisito de edad, 
consigue en 1979 la cómoda posición de 
"tercero en discordia" y obtiene la rectoría 
de la UAQ, posición desde donde, un 
añomástarde, seveobligadoa encabezar 
una manifestación de protesta donde 
una enardecida multitud de estudiantes 
pidieron "la cabeza" del gobernador 
Rafael Camacho Guzmán. 

ELINFORMECONFIDENCIAL 

Allá por 1990, faltando poco más de un 
año para que Mariano Palacios Alcocer 
concluyera su gobierno circuló en algunas 
oficinas del Palacio de la Corregidora un 
documento de 15 cuartillas, titulado 
lnj01me confidencial, con la biografia 
política del fi.oy presidente nacional del 
PRI. Elaborado por uno de los a veces 
poco discretos grupos de inteligencia 
(policía p<>lítica) que pululan en los tres 
niveles de gobierno -a los que ni el 
máximo j efepolítico escapa-, el infurme 
recoge datos sobre sus aficiones 
personales, sus. yerros .políticos y los 
excesos de sus· colaboradores. 

El documento, desde. luego sin autor 
identificado, atribuye a quien a fines de 
los 80s presidía el Colegio de Ingenieros 
la siguiente descripción: "Con un trato 
personal sencillo , logra ganarse la 
confianza de los universitarios, 
proyectando imagen de honestidad, mas 
fue él quien empezó los dispendios y 
desórdenes administrativos en la máxima 
casa de estudios; aprovechando el 
presupuesto, para proyectar su imagen 
personal, fomentar el porrismo y las 
canongías, como fórmula de control" en 
la Universidad. 

El informe consigna que en 1982 da un 
salto inesperado en su carrera política. 
"El mismo día que es nominado candidato 
del PRI a senador hay un fuerte jaloneo, 
ya que se encuentran como 
precandidatos Silvia HernándezEnríquez 
y Fernando Ortiz Arana. Camacho 
Guzmán se mueve fuerte, pide ayuda a la 
CTM y a Fidel Velázquez para que no 
llegue Ortiz Arana, maniobra, y al no 
haber más, prorone a Mariano Palacios 
Alcocer para e senado". 

En la Cámara Alta "hace amigos y 
aliánzasseleidentificamuycercanamente 
con Miguel González Avelar; participa 
en 1 O comisiones al mismo tiempo y se 

·suma a la planta editorial de la OEM, en 

donde escribe semanariamente". Goza de la 
simpatía de Manuel BartlettD íaz y Miguel de 
la Madrid y es nombrado Secretario de 
Capacitación Políticadel CEN priísta. 

Camacho Guzmán continúa empeñado en 
cerrarle el paso a Fernando Ortiz Arana y 
allana el camino a Palacios, quien una vez 
destapado es objeto de un recibimiento 
apoteósico en Palmillas, hasta donde acuden 
volm:1tariamente -según el docU:mento
"miles de queretanos", y es que "una gran era. 
se abría para Querétaro". 

ELEQUIPODEGOBIERNO; 
PRIMERGRANERROR 

Pese a su trayectoria, Palacios Alcocer no 
consigue integrar un equipo acorde con las 
exigencias del momento. Buena parte de él lo 
extrae de la Universidad pero decepciona. 
Víctor Manuel Meza Sepúlveda deja la 
tesorería de la UAQ para ocuparse de las 
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finanzas estatales. OscarC_a bello Estrada deja 
la Facultad de Contaduría para ocupar la 
Oficialía Mayor. Francisco Guerra Malo deja 
la Facultad de Derecho para ocuparse de la 
Procuraduría de Justicia. Otro ex funcionario 
universitario, José María Hernández Solís
que también había fungido como secretario 
del Ayuntamiento con Mariano- se hace 
cargo de la Secretaría de Gobierno. Al ex · 
presidente de Canacintra, Víctor Manuel 
Amieva Pérez lo nombra secretario de 
Desarrollo Económico. 

"Prácticamente la totalidad de sus 
colaboradores tienen un común deno
minador, son jóvenes profesionistas que 
habían colaborado con él en la Universidad, 
no teniendo en consecuencia un prestigio 
sólido ni su situación económicaresuelta", lo 
que hace que "los puestos de la 
Administración Estatal se conviertan en un 
botín, en donde el más listo es el que más 
dinero roba". Así, "se observa, de manera 

generalizada, que hasta entonces 
modestos profes10nistas empiezan a 
adquirir mansiones lujosas, terrenos, 
adoptando además -en algunos 
casos-- forma de vida escandalosa". 

Son frecuente;;, por ejempJo, las 
reuniones "del gabinete en pleno, 
durante los encuentros de futbol en el 
estadio Corregidora, donde "en un sólo 
domingo la cuenta para pagar suma 40 
millones de pesos, en una.estancia de 
Los cachunes, como los bautiza la voz 
popular durante un encuentro defutbol, 
yaquesecomedelomejorysebebesólo 
coñac, wisky. La cuenta, por supuesto, 
es cargada al erario público". 

Como ejemplo, el documento 
menciona a un colaborador que llegó a 
Querétarocomomodestoreportero,que 
pasa por verdaderos apuros económicos 
y que incluso pierde su casa. en un 
remate. Año y medio después, no sólo 
recupera su casa, sino que adquiere 
"un.a lujosa mansión enAlamosSegunda 
Sección" y tiene capacidad económica ; 
para viajar a Europa. . • 

De otro colaborador indica que "sin 
recato alguno hizo uso de los fondos 
públicos para benefico personal, y 
cuenta una anécdota que se hizo ''fumosa 
entre los queretanos": el funcionario 
encargó en Guatemala un camión de 
maderas finas para hacer las 111ertas de _ 
su casa, al llegar éste, como no tenía 
debidamente especificada la dirección 
particular a la que debería llevarse, al 
conductor del camión se le hizofácil
por tratarse de un funcionario de 
gobierno del estado- llegar al palacio 
de gobierno y pregunt(lr" por el 
licenciado en cuestión. El escándalo 
"fue mayúsculo ya que el mencionado 
ca~amento,aunqueeraconcargoerario, 
tema firies particulares". · 

Ese mismo funcionario "llegó a la 
exageración de comprar caballlos pura 
sangre, de registro, para las 
competencias que el club de los 
cachunes organizaba regularmente". El 
funcionario, que fue removido desu alto 
cargo y mandado a una oficina de 

•16 

Es la segunda distinción de este nivel a Querétaro: Ernesto Lugue Feregrino 

Gobernó· con discursos y reprimió a la izquierda: Flores 
Espíritu; su manejo del erario, aún oscuro: Rafael Puga 
Francisco Flores Espíritu, dirigente de los 
partidos Socialista Unificado de México y 
Mexicano Socialista (antecedentes del hoy 
PRD) durante el gobi~mode Mariano Palacios 
Alcocer, opina que éste "gobernó mediante 
solamente discursos sin intenupción". 
Y con el discurso, añade el ex diputado local 

y líder de la disidencia magisterial,."mareó a 
la gente, abusando de su capacidad de 
oratoria; cada mes se echaba un rollito" por 
radio. Al mismo tiempo, la izquierda era 
"golpeada duramente". Una de tantas 
pruebas de ellos, es que ''fue desaparecida 
una de nuestras casetas con material 
bibliográfico del partido, y que serVía de 
promoción política, allá por la Alameda. 

"La decisión de nombrarlo dirigente del 
PRI es tomada por ellos como priístasy es una 
más de las jugadas que hacen. Quizá no lo 
nombren por bueno, sino por mañoso. 
Quieren regresar a los tiempos en que el PRI 
se llevaba el carro completo. El es de las 
personas como Manuel Bartlet, · 
acostumbradas a hacer un sinúmero de 
maniobras. 

"Tal vez para el PRI sea positivo su 
nombramiento, pero creo que un personaje 
de estos sería nada beneficioso para la gente 

que realmente quiere un cambio a la 
democracia. Está demostrado ·que sólo 
buscan objetivos de quienes están mandando 
al partido". 

Mientras tanto, desde las filas panistas, el 
ex diputado federal Rafael Puga T ovar, actual 
cabeza de la Fundación Clouthier, aseguró 
que en ese tiempo la legislatura nunca aprobó 
alguna cuenta pública del Gobierno del 
Estado. "Lasopinionesacerca de su gobierno 
en Querétaro se pueden resumir a una sola 
cosa: la falta de claridad en el manejo de los 
recursos públicos", enfatizó quien fuera 
diputado local en la segunda mitad del 
gobierno de Palacios Al cocer. 

En cuanto al nombramiento del ex senador 
de la república, Rafael Puga Tovar expresó 
que "la dirección del PRI es problema del 
PRI", y que no existen políticos que pudieran 
hacer transitar al PRI de un partido de Estado 
a un partido de competencia. "Mariano 
Palacios no es el hombre apto, y esa idea nos 
la da el hecho de haber sido elegido por 
clásico dedazo, ahora ya no por Fidel 
Velázquez, sino por su sucesor, Leonardo 
RodríguezAlcaine. 

Por último, Ernesto Lüque Feregrino, 
presidente estatal del Partido Revolucionario 

Institucional, ex senador, ex diputado 
federal y hoy diputado local electo, 
calificó a Mariano Palacios Alcocer 
"como un hombre experimentado en 
materia .electoral, administración 
pública y diplomacia" y recordó que es 
la segunda vez que a Querétaro "le 
hacen esta distinción", pues la primera 
fue con Fernando Ortíz Arana. • 

"Es un presidente que fue consensado 
por los presidentes estata!es, y 
propuesto por los sectores del partido", 
afirmóE/zorroLuqueaestesemanario, 
además de externar su deseo de que 
con este nuevo nombramiento, las 
cosas se recompongan en el partido. En 
cuanto al período de Palacios en el 
palacio de la Corregidora, el líder 
aseveró que "a Ernesto Luque no le 
toca juzgar el gobierno de Mariano. Los 
que lo debenjuzgarsonlahistoria y los 
queretanos, nada más". 

Por último, en una versión divulgada 
por la prensa nacional, el gobernador 
Enrique Burgos se reservó sus 
comentarios: "Para juicios, sólo Dios; 
para razones, el tiempo", dictaminó. 
(José Armando Noguerón Silva) 
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Armando Cuenca Salgado, Ccnsejero del 
Instituto Electoral del Estado (IEQ), en 
entrevista cm e.&e semanario hace \Ul 
recuento del trabajo de ese organismo, de 
sus problemas administrativos y del futuro 
de ~e. 

La ciudadanización elector al, un 
proceso que no tiene reversa: Cuenca 

ser reelecto hasta pif dos períodos 
ccnse.cutivos, dicho cargo se verificará en 
la sesién que celebre el Cosejo General el 
treinta de septiembre de cada año. 
¿Serán removidos de su cargo? 

Licenciado en deredio por la UAQ y 
con estudios de maestría en Análisis 
Político, analiza el papeldel CrnstjoGweral 
en las pasadas eleccicnes y lo evalúa 
positivamente, ya que "respcndió a las 
~ectativas de la ciudadanía a brindar 
eleccicnes crefüles". _ 

A raíz de la experiencia del proceso 
electoral pasado, Cuenca Salgado, quien 
preside la Comi.sién de Educacién Cívica 
y Capacitacién Electocal delIEQ, recoooce 
que aún fahan cosas por hacer, como 
seria ccnso]idar la ciuda~cién de los 
órganos electorales, analizar a fcndo las 
facuhades que le correspcnden al Ccnsejo, 
entre otras cosas. 

Recmoció que existen dificuhades al 
interior del Instituto ya que para algunos 
"no se entendió el significado que tenía la 
ciuda~cién del Ccnsejo General y 
~o generó diferencias". Es importante 
subrayó que exista una "mayor 
participacícn del Cmstj o en la ocga:rizacién 
de las eleccicnes y en todo el aparnto 

operativo del Instituto", ya que ccnsideró 
que el Ccnsejo en \Ul principio "no supo 
ejercer la autoridad que lecorrespcndey !a 
delegó en la parte operativa". 

Al tocar el pWlto polémico de los autos 
y los préstamos, el ccnsejero electoral 
ccnsideró que " se ha sobredimmsicnado 
el as\mto y lopeor detodo-dij<r-es que 
se quiera mezclar el desemeño en el 
proceso electoral o la ciuda~cién de 
los órganos electorales cm los prbtamos, 
que es un asunto estrictamente 
administrativo". 

Smtmció que la "ciuda~cién es Wl 
proceso que enwelve a todo el país y ~e 
no tiene reversa, ya que ha respcndido a 
sus objetivos de dar mayor credibilidad a 
las eleccicnes, así como legitimidad a los 
gobernantes". -

Señaló que la adquisicién de los autos 
fue \Ula neCesidad que se planteó desde \Ul 
inicio en el Imtituto y se ccmsiderarcn 
di.<tintas opcicnes de las cuales se decidió 
por que se adquirieran y se adjudicaran al 

Miscslánsa 

Los MÉTooos EN EL PR l, 
LOS MAESTROS Y LAS OBRAS 

•• Joaquín CóTdova Rivas 

Mismos métodos, mismos personajes, · 
¿mismos resultados? A la fucha de la presente 
colaboración, se da por hecho el que Mariano 
Palacios Alcocer sea ungido, por línea 
presidencial, como presidente nacional del 
PRI. Los analistas políticos locales manejan 
como factor importante de la derrota del ex
partido en el gobierno queretano, la 
insensibilidad mostrada al postular al poco 
aceptado ex~obernadór, en el primer lugar de 
la .lt.Sta plunnominal federal, además de la 
cárga de desprestigio producto de su poco 
satisfactoria gestión. 

La indiscutible mala noticia: la carencia 
absoluta de mecanismos democráticos para 
elegirla cabeza desµ dirigente nacional. Los 
mismos métpdos que les han costado más y 
mayores posiciones se siguen aplicando sin 
ningún pudor. Su nuevo cargo partidista 

· afecta localmente por la pretensión de que el 
llamado "Grupo Universidad" se apropie, por 
ese solo hecho, de . la dirección priísta 
queretana, desplazando a los militantes que 
se han esforzado por evitar la debacle total de 
su instituto político, peleando, aunque con 
poco éxito, por" recuperar legalmente los 
espacios peraidos. El PRI como partido no se 
fortalecería, sólo uno de sus grupos internos 
saldriabendiciado. El prií~oqueretanotiene 
la palabra. 

. A quien se le complica un poco el esquema, 
por lo menosaparentemente, esal gobernador 
dec,:to panista. Porque a fin de cuentas los 
problemas internos de los partidos políticos 
"golpean" lagobernabilidaddel Estado. Hoy 
mümo, lasposibilidadesdeun buen gobierno 
dependen en gran medida del fortalecimiento 
del regimen de partidos políticos, ya que 
estos debieran ser los. espacios naturales 
para procesar y proponer la solución a los 
conflictos sociales más significativos. 

Magisterio en ebullición. Otra vez pueden 
sernoticia, lapérdida del PRI está provocando 
que los dirigentes magisteriales afines a este 
partido y que tenían "comisiones", 
·'permisos" o alguna "aviaduría" , tengan que 

regresar a ocupar sus plazas . El 
desplazamiento de los maestros que deveras 
las · trabajan está provocando 
inconformidades. Otro factor: el relevo en las 
delegaciones sindicales. Si los maestroa 
aprendieron bien la lección, no permitirán 
que en los puestos de representación en este 
nivel, queden losmismoscharrosde siempre. 
Esos mismos o sus "compadres" que 
presuntamente vendieron el movimiento de 
antesdel 6dejulioyanotendráncabida,aver 
si es cierto. Otro más: para incrementar la 
irritación, el día de pago las cajas que para 
cambiar los cheques de los maestros, 
amanecieron cerradas~ los banqueros de 
Bancomer (que es quien maneja esos 
cuantiosos recursos), tan sensibles, sólo 
permiten hacer efectivo esos cheques en 
"algunas" sucursales. Resultado: miles de 
maestros molestos, enojados e indignados 
por el trato absurdo que se les da. ¿Otra vez 
hay "mano negra" o es simple negligencia de 
fin de sexenio? 
Obras, obras, obras. Cuando se hacen en el 

área urbana se notan fácilmente los trastornos 
que causa su mala planeación, pero cuando 
se hacen en las carreteras, los paganos son 
los habitantes de las comunidades cercanas. 
La ampliación de carriles en el tramo que va 
del Col orado a la entrada de la ciudad capital 
ha incrementado el número de accidentes 
con consecuencias lamentables de manera 
alarmante. Lafaltadeseñalizaciónadecuada; , 
la falta de control sobre los camiones 
materialistas que creen que están en pista de 
fórmula uno, circulando hasta en sentido 
contrario; han tenido como consecuencia la 
pérdida de vidas humanas de forma 
innecesaria y previsible, además de la 
impunidad de los causantes de tales 
desgracias. Las obras son necesarias. Las 
obras son necesarias, y hay que hacerlas de 
manera que el "costosocial" sea radicalmente 
mininúzado. 

Síntesis y contundencia. Dos cualidades 
- indispensablesde lospolíticosde este tiempo. 

· consejero condicionado para que se 
utilizara en el trabajo del Ccnsejo. "no fue 
\Ula actuacién fuera de la ley, quiz.áfue \Ula 
imprudencia ya. que para algunos social y 
políticamente es mal visto". Pero cu~cnó 
"decir desaprobacién ... social no significa 
reducir las cosas a la opinión de un 
periodista o periódico que ha e.&ado duro 
y duro con ésto, con la intención de 
generar opinión pública adversa a los 
ccnsejeros" y agregó "habría que analizar 
si no hay otros intereses detrás de e.&a 
polémica ya que a veces \Ulo se pregunta 
que intereses se pudieren haber trastocado 
cm la ciudadanizacién de los órganos 
electorales o · ccn los resuhados de las 
elecciones y nos pretendan ver como 
verdugos de algún partido". Lamentó que 
todo e.&o e.&é sucediendo y "empañe la 
fimcién" del Instituto. . • 
-De acuerdo a la Ley Electoral del Estado 
de Querétaro en su artículo 64 fraccién 1 
y 11 la duracién del ~go del Presidente y 
SecretarioEjecutivoduraráWlañoypodrá_ 

-Tufo lo deben valorar los cxnstjeros y 
ver que es lo cmveniente. 
-¿Desde su pWlto de vi&a? 

. -Se debe pmsar en la autocritica y hacer 
\Ul juicio objetivo para poder tomar \Ula 
decísién. El hecho de que se cambie o no 
a los titulares no significa que el Instituto 
va a perder. El Ccnsejo ·es \Ul órgano 
colegiado y quien ocupa el cargo de 
presidente debe ccnducir y e&ar al frente 
del trabajo y actuacién delmismo,buscando 
siempre la integracién y Wlidad del mismo, 
sin respcnder a intereses ajenos. 
- ¿Qué debe hacer el Instituto? 

, - Revisar y definir las bac;es sobre las 
cuales se va a desarrollar en los próximos 
años y realizarlas en la- práctica. 

Elaborar programas de difusién de la 
cultura cívica y democrática en los 
intervalos electorales, difundirinf orrnacién 
electoral, ejercer su autcnom\a de trabajo 
interno, revisar su estrudura y 
fllllcicnamineto, así como recobrar la 
ccnfianza de la ciudadanía. (Edilberto 
González) 

Nos despretigian por haber bebo 
respetar el voto: Agustín Breña Prado 
Después de tantas "habladurías" que se han 
formado al respecto de los consejeros 
electorales, Agustín Breña Prado, decidió 
declarar con respecto a las imputaciones que 
les hacen. Al respecto, informó a este 
semanario, que la confrontación se dió por 
una impugnación entre María Elena Ortega 
Alcocer y Juan Saldaña, por varias 
irregularidades en el proceder de este. 
Entonces el Consejo General, decide 9ue se 
forme una Comisión Investigadora, 'para 
que el acusado en este caso, Juan Saldaña, 
presente sus pruebas, así como la acusadora 
para que esto se esclarezca y se siga el curso 
por las vías legales" informó. Así mismo, 
externó que no puede informar los avances 
de ello para no ento!]>ecer la investigación, 
pero aseguró que el dictamen será entregado 
a más tardar dentro de ocho días. Al ser 
cuestionado sobre el problema de los 
"autopréstamos" Breña Prado respondió 
"simple ysencillamente, cualquierfuncionario 
público tiene derecho a un préstamo, 
entonces, ese préstamo esta sustentado con 

Exposición Fotográfica 

¿Qué pasó 
el 6 de julio?· 
Museo Regional 

de Querétaro 
del 8 al 21 de 

septiembre 
Organiza: Colegio de Sociólogos 

de Querétaro 

Ambas presentes en• la ya multicitada 
respuesta al mensajepolítico presidencial del 
1 o de Septiembreporparte de Porfirio Muñoz 
Ledo. El tiempo· de los rollos confusos y por 
lo mismo intrascendentes ya pasó, debatir en 
términos de cantidad de cuartillas no tiene 
ningún sentido. Las ideas claras no necesitan 
mucho espacio. No encuentro el motivo para 
que la prensa se preste a este tipo de cosas. 

documentos legales y tiene conocimiento la 
Contaduría Mayor de Hacienda y se está 
pagando con Io_s impuestos correspon
dientes". También reconoció que "no hubo 
presión de ningún tipo para recibir los 
automóviles, ni los préstamos, simplemente 
eran las prestaciones que otorga el Instituto, 
para el mejor desempeño de nuestras 
actividades, pero, para no hacer gr,avoso 
ésto, decidimos pagarlos nosotros con 
nuestro propio sueldo, así como su 
mantenimiento, en vez de cargárselo al 
Instituto, lo cual, también esta sustentado 
con documentos ante la Contaduría Mayor". 
Con respecto a si los coil.sej eros tenían algún 
problema de ética, indicó "que no .tenían 
ningún problema; ya que no han hecho nada 
incorrecto ni mucho menos, vuelvo a señalar 
el caso de los préstamos, no de los 
autopréstamos como se ha dicho". "El 
problema que hay, es un problema adminis
trativo, y eso le corresponde al director gene
ral, en este caso, Juan Saldaña" -explicó-. 
Aunque no se atrevió a asegurarlo, Agustín 
Breña cree que todo esto es una campaña de 
desprestigio hacia los consejeros por haber 
hecho respetar el voto ciudadano el pasado 
seis de julio. Finalizó aclarando "que el trabajo 
realizado fue limpio, para hacer respetar el 
voto, que era el principal objetivo de estos". 



.. 

"Estoy muy satisfecho" 

José: ¿volver a casa? . 
Efraín Mendoza y Armando Noguerón 

. Militante del Partido Revolucionario Ins
titucionalpor 32 años, presidente estatal 
en los años 70, subsecretario general 
adjunto del Comité Ejecutivo Nacional 
del PRI y ex alto funcionario de la Se
cretaríade Gobernación, José OrtizArana 
fue un factor más en la derrota electoral 
de su hetmano Fernando en 1997. 

Al ser destapado Fernando como 
candidato del PRI -en enero pasado--

,. luego de la prolongada precampaña del 
hermano mayor, ya con_vertido en jefe 
del movimiento conocido como Efecto 
2000 José Ortiz Arana comenzó un 
ver:tiginoso peregrinaj ".Pºr 1 aoposición. 
Pnmero en el Partido Democráta 
Mexicano, luego en el Partido de la 
Revolución Democrática, hasta que 
encontró cobijo en el Partido Cardenista. 

A ocho semanas de distancia de los 
comiciosy a escasos días de que Enrique 
Bure;os García entregue el poder al 
pamsta Ignacio Loyola Vera, este 
experimentado político al que el PRI 
comisionó para reconstruir al partido en 
Baja California, Chihuahua y Guanajuato 
tras las respectivfiSderrotas ante el PAN, 
no descarta la posibilidad de volver al 
PRI. No lo duda: 

-En política nada es definitivo. Si 
hubiera una actitud de cambio que 
pudiera satisfacer la lucha que yo tuve 
dentro del PRI en el pasado, pensaría 
muy seriamente en la posibilidad de 
~egi:esat al P~. ~i hay cambios que 
jU~diquen mi rems.reso, lo pensaría 
senamente. Y es posible que se dé. ¿Por 
qué no? Es viable. 

-¿Ha tenido conversaciones .. ? 
-Eso no lo puedo revelar, pero es 

viable. 
-¿Podríamos entender esto como que 

hay pasos qu~·se diri~en hacia allá? 
-Hay la observacion, el diálogo con 

mis an11gos a nivel nacional. 
....:....¡,~e=ban hecho a!guna propuesta? 
-Hemos estado reflexionado juntos, 

tengo muchos amigos valiosos y 
honestos en la ~olítica y yo no puedo 
cerrar esa posibilidad. 
La única señal, dice, que podría indicar 

que es 1 ah ora devolver al partido donde 
militó por tres décadas y que dirigió en 
Querétaro hace más de 20 años, es "el 
replanteamiento del PRI a fondo". 

ELPRl,ELBALANCE 

José OrtizArana acepta hacer su balance 
para El Nuevo Amanecer. 
Se rescata a sí mismo como "amigo" de 

su primo político Ignacio Loyola Vera 
pero niega que pudiera ocupar la 
Secretaría de Gobierno en la aamini
stración panista. De la formación de su 
partido, según anunció hace días en la 
cap~tal del país, prefiere hablar poco y 
advierte que de ese P.royecto "no hay 
nombre m nada" y solo se trata de "un 
intercambio de puntos de vista con 
políticos importantes" del bajío, porque 
una organización política "no se hace de 
la noche a la mañana". En todo caso, 
dice, no le interesa ser"el dictador de un 
partido,sinosimplementeelimpulsorde 
un cambio". 

Su balance del saldo del 6 de julio. 
-La sustancia de esta lucha, desde 

· que la iniciamosdentrodel partido, esun 
cambio. Y hoy ,como nunca, dentro del 
propio PRI se está viviendo la urgencia 
de este cambio. Sin falsas modestias, le 

puedo decir que lo que nosotros quisimos 
cambiar dentro del PRI es lo que en muy 
pocas semanas veremos en el debate nacional 
hacia adentro del PRI. 

Lo que dijo el presidente Zedillo hace 
algunas se~anas fue 'exactamente lo que 
n?.~stros rei~eram os en nuestra precampaña: 
~ijim os que ~ el PRI no se adap~aba al ':ambio 
iba a ser arrumado por el cambio. Zedillofue 
más allá dici~ndo que si en el PRI había 
morc:>si~ad para combatir corruptelas y 
desviaciones de poder no habría alternativas 
de cambio. 

Es lamentable que a esta convocatoria del 
señor presidente de la República ningún 
priísta haya respondido. Yo quisiera ver que 
los príistasletomaran la palabra al presidente, 
que denunciaran la corrupción y las 
desviaciones del poder,que es precisamente 
lo que ha deslegitimado y lo que ha 
ero'Sionado de manera devastadora al PRI. Si 
se niegan al cambio, éste los seguirá 
arrasando. 

En muchas ocasiones sostuve que si el PRI 
no sufría un cambio sustancial iba a perder las 

_ elecciones, las elecciones en Querétaro, las 
federales y las presidenciales del 2000. Es 
p~ mí motiv~ de satisfac,ción que lo que 

. oijimos en su tiempo se esta concretando en 
evidenci~ polític_asque nadie puede negar y 
eso acredita la lucidez denuesta precampaña 
y la ·congruencia ética de nuestra posición. 

-¿1997 demostró que el PRI jamás · 
cambiará? 
-Yo no podría afirmarlo así, porque si hay 

gente honesta y valiosa--que la hay-debe 
proponerse y debe concretarse un cambio. 
Yo .Pienso que es una de las últimas opor
tumi:lades que tiene para cambiar. Sí siento 
qu~ hoy la sociedad está dándole la espalda 
a un partido que ha sido y e.s cómplice de la 
corrupción y las desviaciones del poder. Y, 
obviamente, la sociedad está lúcida y alerta. 
Si seguimos viendo a las mismas personas 
hablando de cambios cuando sus vidas 
personales ypolí ticasestán llenos de cinismo, 
desimulaciónydecorrupción,nohayninguna 
esperanza. 
Losvotantesdel 6dejulio,según JoséOrtiz 

Arana, querían un cambio: que la política no 
sigasiend&simulación,conupción,injusticia, 
inseguri~ad, desempleo, pobreza. Es urgente 
el cambio. El pueblo esta harto de ver cómo 
llegan funcionarios yse enriquecen. El pueblo 
votó por un cambio y los resultados me 
tienen muy satisfecho. 

Si ~i~n "luchamos p~ra ganar" y aún no es 
definitivo el porcentaje de votos obtenidos 
-"andamos cerca del 4 por ciento"-, "en 
última instancia lo ~ue a mí me satisface es la 
concreción de un hderaz~o social sólido y 
fuert.e". Tan es así, puntualiza en su oficina de 
Jardmes de Querétaro, "que estamos dando 
la cara" y en "esta oficina todo el día está llena 
de personas". 
Aquí seguimos, "más allá de las resistencias 

quetuvimosquevencerymásalládelabrutal 
cer:azón de los medios y más allá de sus 
actitudes francamente agresivas, y más allá 
de la obsesión del entonces presidente del 
PRI, el señor León, por agredimos cotidiana
mente ... y sin embargo ahí están ellos, en la 
derrota''. · 

Pese a que la prensa local había difundido 
las críticas que Francisco Arreguín, 
presidente de 1 Partido Cardenista, en contra 
de José Ortiz Arana -al que acusó de haber 

·apoyado "siempre" al PAN-, el ex candidato 
dice no conocerlas. "Lo que de mí no pueden 
decir es que actué o he actuado en mi vida 
política con falta de talento o con falta de 
honestidad", repone. 
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-¿Cuál es su relación con lo que queda del 
PC? 

-..:Del PC ya no queda nada, ya se canceló 
su registro. Jurídica y políticamente ya no e
xisteel PC y con la nada yo no tengo relaciones. 

lA VIEJAINSISTENCIA 
ENUNVIEJOTEMA 

-El gran derrotado del 6 de julio es nada 
men_os. que su hermano .Fernando. ~Qué 
sentimiento tuvo usted cuando conoció su 
derrota? 

- Yo creo que aquí lo q,ue pasó fue que el 
PRI se ha negado a cambios y la derrota no 
solamente es en Querétaro,esnacional. Esun 
partido que no quiere cambiar y un partido 
que se niega a cambiar sólo cosecha derrotas. 
Y si no cambia', sus candidatos seguirán 
siendo derrotados. 

-Usted de alguna manera contribuyó a la 
derrota de Femando. ¿Qué sintió en esos 
momentos? 

-Bueno, si seguimos manejando esta 
cue~tión morbosa de yo y mi hermano, 
etcetera ... yo creo que tenemos biografias 
políticas distintas, tenemos caminos bien 
i:lefinidos en lo político, tenemos 
compromisos muy claros en eSte espacio, y 
de mnguna manera puede darse este tipo de 
afirmaciones. Yosabíaqueel PRiibaa perder. 
Lo sabía porque el PRI no quiso cambiar. 
-¿Se lo dúo algún día a su hermano? 
-Bueno, obviamente no se lo dije ningún 

día a mi hermano ... eso ·sería entrar en lo 
mismo, un sadomasoquismo que yo no 
profeso. Obviamente sabía que el PRI iba a 
perder,eraevidente. Fueradeestaspreguntas, 
que tienenciertamenteun contenido de morbo 
y que yo no acepto, yo si le puedo decir una 
cosa: si el PRI no cambia seguirá perdiendo. 

' Y eso está más alla de cuestionamientos 
personales o de cuestionamientosfamiliares. 
El PRI va a seguir perdiendo. 
Yo lamento mucho la derrota de mi hermano 

pero era imposible de ·evitar y yo no tengo I~ 
culpa de que eJ.PRI no quiera cambiar. Yo 
quise que cambiara el PRI, luché dentro por 

su cambio. Yo agradezco mucho que se 
magnifique mi presencia en este proceso 
pero de ninguna manera comparto la 
!eoría de la culpa, que es producto de la 
ignorancia y de la frustración. La teoría 
de Caín~ Abel lo único queme provocó 
siemprefue hilaridad. 

-Hubo quienes acusaron al 
gobernador Bur~os de habertraicionado 
al PRI. ¿Qué opinión le merece? 
-Hafiría que preguntarlé a los que lo 

acusaron. Yo no tengo el~mentos para 
decir eso. 

-El gobernador respondió: ¿qué 
querían? ¿que retorciera la voluntad 
popular? 
-Bueno, la respuesta del gobernador 

es clara. Yo lo único que le puedo decir 
a us.ted ~s CJ.Ue la derrota es huérfana y 
la victona tiene muchos padres. Ahora 
ya no halla el PRI a·quién endosarle su 
derrota. 

-El mismo licenciado Burgos dice 
haber advertido el decaimiento de su 
hermano en la campaña El derrumbe de 
su ánimo seguramente tuvo entre sus 
causas el registro de usted . como 
candidato. 

- Yo creo que la política tiene poco 
quévercrll las telenovela. Yo no creoen 
eso. YocreoquePRlperdióporq_ueno 
quiere cambiar. Lapolíticaesunaciencia 
y co~o .tal exige rig~r y no permite 
apreciaciones poco senas y alejadas de 
la esencia de lo que es la política. 

José Ortiz Arana no parece dispuesto 
a entrar al tema. 

:.......Disculpe la insistencia ... · 
- Y disculpe usted mis respuestas ... 

- ... Peroesmdiscutiblequeelhombre 
-que dirigió tres cámaras legislativas, el 
gran tribuno, de repente se ausentó del 
escenario, a ningún debate acudió, 
eludió toda posibilidad de encuentro 
con usted. Yo creo que eso es indicutible, 
¿no le parece? 

• 6 
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José: ¿volver a cas~? • ·s 
-

-Le puedo decir a usted lo mismo. Yo 
tengo pues ya mucha experiencia en esto 
de las derrotasdel PRI. Anú m etocó llegar 
aBajaCalifomiadespuésdeladerrotade 
Margarita Ortega y ver esos síndromes 
patológicos. Me tocó en Chihuahua llegar 
como delegado del PRI después de la 
derrota de Jesús Macias y el smdrome de 
la derrota es abatimiento y confusión. Y 
dentro de e8os estados de ánimo no · 
puede haber posiciones lúcidas. Yo lo 
lamento mucho, lo he vivido. Tuve que 
llegaraBajaCalifomiaarehacerelPRI. 

y con esta experiencia euedo decirle a 
usted que el PRI en Querétaro está 
viviendo estasdosactitudes: abatimiento 
y confusión, y esto obviamente tiene que 
superarse. De no ser así el PRI va a quedar 
hecho pedazos, como está hoy en día. Y 
no es con estos argumentos, no es con 
es!as especulaciones, no es con estas 
hipótesis como el PRI se va a recuperar. 
La derrota afecta y afecta gravemente. 
Este síndrome. genera patologías y esa 
serie de 'preguntas que usted me hace en 
relación a mi hermano son solamente las 
evidencias de las patologías del PRI. 

-Hay una apreciación, superficial si 
usted quiere, en el sentido de que a final 
de cuentas la gubem¡¡tura quedó en 
familia. No ganó Femando, no ganó José, 
pero quedó un primo político de Fernando 
y Jose. 

-Bueno,. eso no se puede negar, pero 
fueron las circunstancias, de ninguna 
manera hubo nada premeditado. Si el 
ingeniero Ignacio Loyola está casado 
con una pnma hermana de nosotros 
tampoco podemos decir que quedó en 
familia, porque somos absolutamente 
respetuosos uno de otro. Yo al ingeniero 
Loyola le tengo respeto y rcconocr
miento. Nada más. 

-¿En qué medida sigue la gestión 
política mediada por las redes personales 
y familiares, más que por las instituciones 
políticas? 
-Nocomparto laafumaciónque implica 

su pregunta. Yo le puedo decir que en la 
JU cha política en Querétaro cada uno de 
nosotrostomósu camino de manera libre 
y responsable. Usted tJUede referirse en 
su pregunta a una relación entre parientes 
pervertida, como la que se dio entre los 
Salinas. Ahí sí hay una relación de sangre, 
en la descomposición del ~der y ael 

'. · -partido. Acá no, acá lo que hicimos cada 
· uno de nosotros fue tomar una decisción 

y camino personal al cual todos tenemos 
dereCho.Eslegítimoymoralloquehicimcs 
cada uno de . nosotros. 

-¿Tampoco comparte usted la 
hipotesis del complot: generar un 

. . conjunto de condiciones e incluso 
acciones desde el .centro de la República 
para gue Femando fuera derrotado? 
-No. Absolutamente no la comparto, 

porque no es cierto, porque es producto 
<le lo mismo. La derrota genera efectos 
muy preocupantes y el PRI no está 
acostumbrado a la derrota. En Querétaro 
es la primera derrota brutal,. a fondo, y .. 
está generando todas estas posiciones, 
que a mi me parecen graves porque son 
irreales.ElpropioFemando,mihermano, 
ha tenido que desanentir eso, que no es 
cierto, que es absurdo. Se pierde porque 
se pierde. Todo eso del co~plot, que ami 
me eauvofinanciando laeam~aFJriilio 
.ChuayJfet,l_oquedijoeldiputadoAmulfo 
Moya, me parece ínuy grave; ··, 

-Usted dijo que baria una demanda 
·penal formal... 

-Bueno, no se ha hecho. No por eso se 
puede decir que no se hizo. Se puede 
hacer cuando lo juz~e pertin~te. Y el 
señor Armilfo Moya tiene qge presentar 
las pruebas de que a mi me daba cheques 
el licenciado EmilioChuayffet, cosaque' 
es una difamación brutal. · Si tiene las 

L. -

La herencia 
Sobre la administración de Enrique 
Burgos, a punto de concluir, dice José 
OrtizArana: 

-Es prematuro hacerlo ahora. 
Aunque sí advertirnos que el asunto de 
la deuda que deja es una deuda sin pre
cedente en la historia política de Que
rétaro. Necesitamos analizar su origen, 
su justificación y sobre todo su reflejo 
enlarealidad ¿Dónde está tanto dinero? 

erue~a~ que las presente. Laobligacion esde 
el,nom1a. - , 

ELYOPROFUNDODE 
RUBENGALICIA 

José OrtizArana tampoco quiere abundar en 
lo relativo a la deserción de Rubén Galicia 
Medina, otro ex presidente estatal del PRI, 
que llegó a ser suoperadorpolíticoprincipal, 
i'Jiue tras el destape de Femando volvió al 

l. y / 1 d .. , d 1 - o respeto a ec1s1on e a gente; 
responde escueto. 

-Pero él era su mano derecha, no era 
cualquier seguidor. 

-Bueno, era una persona que trabajaba 
cercanamente a mi, pero yo tengo que respetar 
las decisiones de m1 gente. Cuando se vmo a 
despedir de mi le dije: yo respeto tu decisión. 
Bien tomada. 

- Pero no la comparte. . . 
~Obviamente no, pero la respeto, y así se 

lo dije: no comparto tu decisiónpero larespeto. 
-¿Qué animó a Galicia a dejarlo .. ? 

- Me hace usted una pregunta gue sólo 
Alftedo Niceforo en El yo profundo le podría 
contestar. 
~l.!,e falló el cálculo al inS".niero GaliCia? 
-Pues yo respeto su decisión. No quiero 

ni . tengo que hacer juicios de valor sobre 
nadie. Enfa política, obviamente; la materia 
prima es la materia humana con sus luées y 
con sus sombras. Los que asumimos esta 
tarea la aceptamos como es. En este contexto 
dejaría yo la ~esta. · • 

AQUELLADECLARACION: 
"Sl~FERNANDO 

TENDRAMIAPOYO" 

-Desde que en El Nuevo Amanecer usted 
.admitió su interés por la candidaturad90 que 
s~~lelegidoeraf.~'!W!ldo"localcul3!1á". Ya 
r~<a- ~l {l .. cit.,.w..t.,:<.-.-:otradeelaraciOq·· :en.et 
"'T~~~ ...... _,..-1~ .. -
sth1ufo (1.e qq~ s1 e.ra~h~aman0;el candlda~ 
del nn:.uh ·.;..,: ., •l"\..;.r.fu 1.. ··· - ' ·O · r-ro ·10 !PºY-•ª . ,¿ 'W:~"' e d!> que P.380J 
· ~Mire usted: ~s necesario precisar ~ue a 
veces las concreciones de una <leclarac1on se 
descontextualizan. 'Yo siempre estuve en la 
disposición de dialogar, _de analizar y de 
reflexionar la sit~ación política de Querétaro. 
Como precand1dato del PRI. yo tuve ·una 
reunión muy larga, unos días antes de la 
decisión ~ (el: destaee ·_de: Fernando) con 
Humberto Roque Villanueva y le plantee a 
Humbertó Roque las irregularidades ' y los 

• ( f~ i' < • • 

rezagos que me parecían muy graves del 
PRI .. Me parecía muy peligroso que el 
señor presidente de~ partido en aquel 
entonces, que ya tema cercarle 12 anos, 
el senor León, estuviera en una actitud 
timagresiva, fuera de toda civilidad~ con 
un a-~o. de precar_npafla ~-l~~fü;~~ del . 
PRiru s1quaerafu1 Uamadoru s1qu1erapor 
teléfono. 

Le dije a Humberto Roque que esta 
actitud excluyente le quitaba al señor 
León toda autoridad política y moral para 
conducir el proceso electoral y que si no 
se hacía un diálogo entre todos los 
precandidatos iba a haber una colisión 
seria, iba a haberuna derrota para el PRI. 
Humberto Roqueme dijo que lo íbamos a 
hacer y a las 72 horas se pronuncia el 
partido por su candidato. 

Esto a mi me pareció muy delicado y 
grave. Yo he manejado mucha sucesiones 
dentro del PRI y siempre dialogué con 
todos, todos los precandidatos 
dialogaban conmigo como delegado del 
partido, dialogaban inclusive con la 
airigencianacional. Con todo esto obvia
mente cambia el sentido de una decisión. 
En el PRl hubo actitudes de exclusión 
muy graves, es muy grave que se maneje 
con falsedad y con falta de ética. 

Lo que yo recibí ~n Querétaro fueron 
agresiones reiteradas del señor León 
como presidente del PRI. Eso noes justo. 
Eso es lo queme hizo renunciar al partido 
y cuando uno es político lo menos que 
puede pedir es respeto a la dignidad 
personal. Si se atropella ésta con 
agresiones cotidianas, los medios de 
comunicación cerrados, los periódicos 
no sólo cerrados, sino agresivos en contra 
mía durante un año. Posteriormente me 
abro yo a lar,osibilidad del diálogo y la 
reflexión y e partido se cierra. Todo esto 

· .hizo que tomara yo la determinación. 

¿ALGABINEfE'!"NIW 
AFIRMO NILODF.SCARTO" 

-Alguna vez dijo Rafael Camacho 
Guzmán que "Querétaro sin rumor no es 
Querétaro". Y, bueno, en el ir y venir de 
las vsrsiones, se ha manejado la 
posibilidad de que usted se incorporara 
al gabinete del ingeniero Ignacio Loyola. 
-U stedl o ha definido bien: esun rumor. 

El rumor es una manera clandestina de 
incidiren la opinión publica. Es un rumor. 
No ten~o elementos ni registros que me 
permitieran afirmar que eso pudiera· 
suceder. , · . · 
-Séquehubo contactotelcfónicoentre 

ambos. 
· -Bueno, es amigo mío. Nos hemos 

·puest-0 en contact? varias ocasiones, . 
hemos hablado vanas veces. Yo me he 
puesto en contacto con él, nos hemos 
visto, somos amisos pero de ahí a que 
haya una evidencia hoy de esa postura, 
no. · 
~Y habría de su parte interés? 
-Ene~cmomentono hay esa posibili

dad. Yo no registro esa posibili<lad. 
-¿Pero no la descarta? 
-'"Yo .le podrí¡t d~ir a usted qu~ no 

puedo na afumarla ~ descartarla m no 
descartarla. Simplemente noexisteen mi 
perspectiva mental esa posibilidad. 

Y sobre los retos del PAN en el poder, 
puntualiza: · 
-En los candidatoo que triunfaron debe 

haber una muy clara concepción de lo 
que significó el sufragio por ellos. El voto 
afavordeAcción Nacional implica un pe
.so grave para que pueda operarse el cam
bio de otra manera. Algunas gentes me 
han dicho: si no se da el.cambio ahora con 
Acción Nacional cambiamos el sufragio. 
en las próximas elecciones. Ahí el PAN 
tiene un gran reto, un enorme desafio: 
debe concretar cambios, que·son la sus
tancia, elsentido,el contenido del sufragio 
del~d~julio .. No l~ tienefácil elPAN . 

Eh busca de ~a~egitimidad 

¿QulÉN AL 
PRl? 
• • 

Vípor M Sánchez Bantlala 

Sin que se haya advertido públicamente, el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) a 
nivel local se encuentra funcionando bajo 
violación estatutaria, luego de4 que el pasado 
29 de agosto concluyere~ la vigencia del 
interinato en la presidencia del Comité 
Directivo Estatal. · 
Al margen de este elemental dato, el priísmo 

queretano se encuentra abiertamente 
desarticulado, inconforme y obviamente "sin 
pies ni cabeza'.', situación que mantiene 
aletargado el desarrollo y proyección que 
debe tener el tricolor, en su inédita vida 
partidaria. • 

Según pareée, como es tradicional, el PRI 
espera/mea para comenzar a actuar ,confotnle 
a "su" lógica institucional, dejando a un lado 
la responsabilidad inmediata q~e debe 
atender, hoy como una fui¡:fza partidista de 
oposición y sin fortaleza real. 

En este ínter, la espera para renovar a su 
dirigencia estatal provoca, desde luego, 
dudas, incertidumbre y desaliento entre su 
estructura (de base sobre todo), que no 
percibe cambios ni' transformaciones, acordes 
a su "nueva realidaft" social y política. 
La disputa para obtener el máximo cargo de 

dirección dentro del PRI local ha puesto en 
evidencia, entre otras cosas, una clara, abierta 
y enconada lucha entre los principal es actores 
del priísmo queretano, que discreta ó 
públicamente se, muestran en diferentes 
niveles de la sociedad. 
·Los nombres de Edmuaido González Llaca, 
Jesús Rodríguez. Hemández, Arnulfo Moya 
Vargas, o incluso Braulio Guerra Malo, 
encabezan la lista de los priístas que buscan 
la presidencia del Comité Directivo Estatal 
delPRI. 

De un talento indiscutible, Edmundo 
González Llaca se presenta como la "carta 
fuerte" del grupo que con todo y su peso 
político perdió las elecciones el pasado 
proceso electoral. Su principal fortaleza radica, 
entre otras cosas en su clara experiencia 
como burócrata y en su indiscutible 
oportunismo partidista (en la campaña de 
FOA nunca hizo saber su interés en lograr la 
presidencia del tricolor). 

Jesús Rodríguez Hemández, por su 
actuación pPlítica y personal, ha logrado 
sumar pero en su contra a diversos personajes · 
y grupos de la vida política local, situación 
que en este momento lo descé\rta 

·definitivamente de una p<>sicién privilegiada -
para ocupar la 'dirigencia. 

Otro más que busca abiertamente la 
· dirigencia ·estatal del tricolor es el joven 

Arnulfu Moya Vargas, que .a pesar de su· 
corta edad (29 años) ha sido un importante 
contrapeso en la política entreguista y 
"suprainstitucional" de los priístas 
tradicionales. 

Sus principales detractores lo acusan dC 
inexperto, políticamente hablando, pero 
olvidan que Moya Vargashallegado a ocupar 
cargos como asesor en el Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI, líder del Frente Juvenil 
Revolucionario y legislador local, donde por 
cierto, fue uno de los principales actores de 
la bancada tricolor f?n el Congreso local. 
A diferencia de otros dirigentes partidarios, 

los cargos que ha logrado representar. han 
sido obtenidos por su propia convicción y 
entereza, incluso alterando, como sucedió en 
el Frente Juvenil Revoluc.~onario, losin~todos 
tradicionales de selecc~ó_n, . ¡'1, 

En está lucha por .tratar de llegar a la 
¡ . 

------------------·-· ----~--·-·-------
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Martha Gloria Morales. Juan José Arreola Fla:v'io ];azos Garm Joaquín Córdoba José Luis Sierra 

La pregunta aún flota en el aire. ¿Qué 
pasó el seis de julio? Muchas hipótesis 
y ninguna respuesta definitiva todavía. 
Por ello, cinco instituciones: la Facultad 
de Ciencias Políticas y Sociales de la 
UAQ, el Instituto Tecnológico y de 

_Estudios Superiores de Monterrey, el 
Instituto Nacional de Antropología e 
Historia, El NuevoAmaneceryel grupo 
Ciudadanos por la Democracia 
con:voearon a un foro abierto que tuvo 
~en dos tardes, en el auditorio del. 
Museo Regional de Querétaro- una 
nutrida respuesta. 
Participantes de diferentes disciplinas: 

académ1cosdelaUAQydelTec,delPRI, 
del PAN y del PRO, analistas de los 
medios de comunicación, columnistas .. . 
todos juntos en un foro para hacer un 
examen crítico y una reflexión colectiva 
y pública en tomo a la sorpresa del 6 de 
JUiio. Unforodondequi:záel temaausente 
fue el papel que jugó la Iglesia en las 
elecciones, punto que apenas si fue 
rozado por algunas preguntas de los 
asistentes. Un foro dedicado ala memoria 
de Ricardo Pozas y Heberto Castillo. Y 
como Jano, el foro tuvo dos caras, una 
mirando hacia atrás, inda~ando en las 
raíces históricas, y otra mrrando hacia 
adclante ... para hacer conjeturas sobre lo 
que :vendrá. 

OCHODESEPflEMBRE: 
ELSAIJ)() ELECTORAL, 
SIGNIFICAOO~ORICO 

Ante auditoriÓ lleno, Martha Gloria 
Morales Garza, autora del libro Grupos, 
cultura y partidos políticos en 
Querétaro y directora de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
hace su análisis dividiendo a la historia 
queretana en tres periodos: 

a) Desde la fundación del .&lado 
posrevolucionario hasta por lo menos la 
década de los cincuentas, en la entidad 
se vivió un período de alargamiento del 
dominio de los viejos hacendados, en 
buena medida explicado por el carácter 
religioso conservador de la entidad, lo · 
cual debilitó a las organizaciones 
campesinas y el carácter mismo de la 
reforma agraria. En el ámbito político 
electoral el poder de los caciques 
municipalessealargóhasta 1958,cuando 

· finalmente se permitió la centralización 
del procesó electoral a nivel estatal tal y 
como loestablecíalaleyfcdcral electoral. 
Durante este período el impulso al 
crecimiento industrial de la entidad, 

. aunque escaso se encaminó hacia el 
fortalecimiento de esa vieja oligarquía 
pues las principales industriasinstaladas 
en laépocafuerondelaramaalimenticia. 

Diez analistas buscan res12uestasa la gran pregunta: ¿Qué Qasóel 6dejulio? 

El saldo electoral del 6 de julio hunde sus raíces en las 
transformaciones que comenzaron en la década delos 60s 
En lo político electoral, crece un poco la 
oposición panista en las zonas cercanas al 
municipio centro. 

b) De 1960 a 1980. La entidad sufre 
transformaciones profundas en la estructura 
productiva, sin embargo en lo político 
electoral se cierran los espacios y se 
profundiza el empleo de la coerción como 
elemento para controlar el crecimiento de la 
oposición. El impresionante crecimiento y 
desarrollo industrial de la entidad no se ve 
aparejado con las formas de hacer política, 
antes al contrario, durante esta época el 
régimen político se cierra bruscamente, pues 
después de la experiencia del incremento de 
la presencia parusta en las eleccionesde 1958 
y del empuje que parecía tener para las 
elecciones de 1962, sereforma laleyelectoral 
estatal para prácticamente prohibir la 
participación de los partidos políticos 
nacionales. Durante los casi veinte años que 
comprende este periodo, la oposición no 
contiende en las elecciones locales, sufre a 
partir de esto problemas internos de una 
crisis de organización y de afiliación, además 
los movimientos sociales, escazos, son 
reprimidos y los líderes cooptados por el 
gobiemo:"En el período de 1964 a 1988 la 
entidad se coloca como una de las de mayor 
priismo en el país. La reforma electoral de 1977 
logra impactar en. el estado hasta 1979: 
C)Fneltercermornentodelahistoriapolítica 

local, la oposición hace su aparición en las 
elecciones locales y a partir de este momento 
su crecimiento tanto en relación con 
resultados el.ectorales como en penetración 
política y social es muy significativa. 

Víctór l -ópezJanunillo 

semanario local Nuevo Milenio, es claro al 
decir: "no lo esperábamos" al referirse a la 
.derrota ~el PRI y asegura que la abrupta 
aparición de José Ortiz Arana convirtió a la 
campaña en un terreno lodoso, acusa a todos 
los involucrados en la contienda electoral de 
haber participado en la guerra sucia. Asegura 
que los avances de la mercadotecnia y de las 
técnicasde publicidad( que no de promoción) 
nunca tuvieron cabida en Querétaro y que la 
propuesta política se redujo al máximo· para 
darle mayor espacio al discurso coyuntural, 
derespuestarápida. De Femando OrtizArana 
dijo que hizo una campaña totalmente 
equivocada, "sustentada en la suposición de 
serelpolíticoaquienledebíanlagubematura 

. desde 18añosatrás; deconstituirseenelhijo 
pródigodeQuerétaro,elpolíticoderenombre 
nacional". 

De Loyola Vera, que trató de imbuir la idea 
de ser un candidato surgido por el acuerdo 
mayoritario de la base partidista, criticó que 
sus famosos ocho retos, en realidad nada 
decían en torno a su propuesta 
gubernamental, "en todo caso fue una especie 
de sicologismo el empleado, pues en ella se 
plantea el qué hacer pero nunca el cómo se 
pretende lograr". Del PRO simplemente dijo 
que desperdició una oporturudad histórica 
de consolidarse como una confiable opción 
de ~obierno democrática frente a los OJOS de 
la cmdadanía que todavía cree en el cambio. 
Además critico a la "encuestitis de llegar al 
absurdo al sumar 13 sondeos durante la 
campaña electoral, esto es una cada 7. 3 días. 

EL VOfODELAPRENSA 

La direCtora de la antes Facultad de 
Sociología afirma que el predominio del PRI 
en la entidad se mantuvo hasta 1994, sobre 
todo por. los altos índices de partjc_i~~ión y 
~votaciones asu favor en los m\Jntc1p1os de Flavio Lazos Gana; de Síntesis Infonnativa . 
vocación agrícola donde la oposición del Bajía, analiza el comportanuento de la 
manteníaunaprescnciacscaza,aun~edesde prensa local, particularmente la .escrita, 
1991laestrategiadelPANestuvocrífocadaa durante el proceso electoral. Advierte que 
esos lugares. · ·. · uno sólo de los candidatos, Femando Ortiz 
Agre~ q_ue el patrón de industrialización Arana, del PRI, ocupó casi el 83% de las 

que se tnictó en la entidad a mediados de la . menciones en la primera plana de los diarios 
década de los sesentas se ha acelerado .hasta ,. locales, en tanto el panista Ignacio Lo yola 
alcanzar en la actualidad indicadores muy apareció menos de 4%, Sin embargo los 
import:lntestantOenrelaciónconlapoblación , resultado electorales dieron menos del 41 % 
ocupadaerielsectorindultrial como también al priísta y casi el 45% al panista. 
en el efecto de atracci~ para los inmigrantes. En los90 díaspreviosal 6 de julio, el espacio 

LASCAMPAÑM 

Juan José Arreola de Dios, reportero del 

ocupado por el candidato tricolor promedió 
el 30.1 % Cfela información política de ambos 
diarios en primera plana, el gobernador 
Enrique Burgos se llevó 23.6% del total, _en 

tantoignacioLoyolaocu~el0.47%del 
espacio en promedio. Cabe decir que ni 
su cierre de campaña salió en la pnmera 
plana del Diario de Querétaro. 

·Al dar una explicación, dice "si es 
verdad lo anterior, los diarios locales se 
están perdiendo una gran oportunidad 
de negocio pues en una democracia 
competitiva, los espacios que se pagan 
en los medios son muy importantes en la 
contienda. Pero lamentablemente no se 
puede decir que haya tan poca 
mformación electoral pagada u ordenada. 
Más bien, tenemos elementos pap 
pensar lo contrario, que tal 
desproporción informativa tiene que ver 
más con los .intereses de los dueños o 
administradores de los periódicos y con 
un criterio que oculta cuando . una 
información es pagada y cuando no. Sin 
duda, esta disparidad puede explicar la 
aparición de los llamados anónimos que 
tanto denunciaron los priístas y de los 
periódicos paitidistas: Lazos r, Latigazos 
del PAN y el del Cardenista '. 

Y no duda en decir que los diarios 
buscaron impactar al electorincomciente 
y manipulable, como el que predominó 

· en el viejo México, pero dejó de existir 
con el evidente fortalecinuento de eso 
que llamansociedadcivil .. "Prevalecieron 
las notas editorializadas, una mezcla 
extraña del punto devistadel partido, del 
candidato y de el o la reportera Brillaron 
por Su ausencia la · ?escripción ~e los 
hechos, del ambiente, las ideas 
principales dd discurso, las·reacciones. 
En fin, lo que espera el-lector para tener 
sai propio punto de vista. · • 
"Como si el tiempo no hubiera pasado. 

Cornomonopolio quesedirigcamm:.ados 
cautivos en sus mejores tiempos, como · . 
hace treinta o veintitantos años. Nó . 
atendieron la prcihoniCión de la muerte 
de Fidel Velázquei,E/Tign Azc.árraga; 
Alejo Peralta, Jesús Alcántara y otros 
que bien explotaron la generosa veta de 
empresarios con socios políticos del 
otrora. partidazo. · Es más, como si no 
hubiera _pasado el 68, las crisis y 

· devaluaciones, el fraude del 88, los 
movimientos estudiantiles, ni las nuevas 
crisis y devaluaciones, ni los zapatistas, . 
ni Colosio. Ni toda la historia reciente 
que -a fuerza de empobrecimiento- ha 
despertado la conciencia ciudadana mu y 

•s 

. ¡ 
1 

• ' 

¡ 
.¡ 

.t 
~ 



B El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 37 4, 15 de septiembre de 1997 

Y.'. 

GGnzález Llaca José Alfredo Botello Jorge Re'tana Piña Gonzalo Guajardo 

El saldo electoral .. • 7 

;>aulatinamente pero -esperamos- sin 
marcha atrás. En suma, actuaron como si 
el país no hubiera cambiado. Con losmis
mos manejos de la información pagada". 

Al ser mversos los resultados, lanza 
dos hipótesis sobre los medios: no ven ni 
oyen la realidad: por escasa capacidad 
profesional; o bien, ven y oyen pero 
actúan aJ revés deliberadamente. Esto es 
por interesesajenosa la tarea periodística: 
dinero o preferencia partidana. O bien: a) 
no se leen .. No se anuncian grandes 
cadenascomerciales porque no llegan al 
mercado objetivo. Más bien para cons
tatar; b) se leenynolehacencasú. Se leen 
segmentos. Aviso, Deportiva o Sociales; 
oc) se leen y se interpreta al revés. 

Y suelta. contundentemente que los 
diarios siguen siendo un correo más bien 
personal entre la vieja clase política local 
y que la libertad de ·expresión se.;. ve 
111ermada por las condiciones laborales 
de los periodistas. Es tarea importante la 
capacitación y transparencia en ingresos 
paravivirdignamente. Quelosperiodistas, 
producto de .sus circunstancias, no todos 
son corruptos por vocación y por 
necesidad. Retos: escaso profesionalismo 
y bajos ingresos. 

"¿Qué hacer?" Primero plantea que ser 
lectores exigentes. "Un buen amigo, 
Gonzalo Borja, convocó -desde su 
programa de radio-- hace unos meses a 
un acto de elemental exigencia como 

'._lectores y no comprarlos. "Pero hay que 
ser exigentes con todos. Hasta ahora, los 
nuevos semanarios -me refiero a El 
NuevoAmanecerdeQuerétaroyalNuevo 
Milenio-- ofrecen mayor valor agregado, 
más ,madúrf'.Z pero distan todavía de 
capta¡ con ·profimdidad lo que viven, 
sueñan y padecen los que vivimos en 
estas generosas tierras. Me parece que 
les falta formar equipos profesionales 
bien remunerados y con suficiente 
rentabilidadquelespermitaunadistancia 
suficiente con todos los poderes. Es 
probable la pronta aparición de nuevos 
diarios. Bienvenidos, les espera una 
sociedad ávida de información seria pero 
igualmente exigente. Dispuesta a dar opor
tunidades pero no cheques en blanco". 

¿DONDEQUEDOLAIZQUIERDA? 

Por la izquierda asiste Joaquín Córdova 
Rivas, del PRD estatal. Para hacer Su 
recuento y "entrar a la moda del 
ciberespacio" plantea su ponencia como 
si füera una página de Internet donde hay 
archivos casi vacíos o bien, apenas en 
construcción. La pregunta es ¿Dónde 
quedó la izquierda ? y se responde que en 
términos electorales en aproximadamente 
el 10% de las preferencias de la emisión 
del voto "pero todavía había que matizar 
si esa cifra revela la realidad". Sobre la 
poca presencia del PRD dice que 
históricamente Querétaro es un estado 
políticamente conservador, donde el 

poder se disputa al interior de escasos 
números de familias. 

Ubica los antecedentes de la izquierda en 
diversos movimientos sociales de hace 20 
años aunque hace el recordatorio que no 
todos los dirigentes socialesson de izquierda, 
tambiénloshaydederecha. Sobre la izquierda 
queretana actual, señala la existencia de 
organizaciones sociales en donde sus 
dirie;entes se autoidentifican con algún 
partido de "oposición de izquierda". Dice 
que la explicación más frecuente de la 
aparición de estas organizaciones es porque 
los dirigentes tuvieron que crearla para 
defenderse de que al interior del partido les 
"echaranmontón"yrecalcaqueenQuerétaro 
las movilizaciones no ganan elecciones, al 
contrario, las pierden. Del futuro de la izquierda 
dice que tiene la oportunidad de desarrollarse 
sin la presión de ser gobierno, ni de estar en 
la preocupación de haberlo sido y h:iberse 
derrumbadoDeaquíaldosmiltieneeltiempo 
de ddinin>e ideológica y prácticamente. 

Después hablaría el presidente consejero 
del Instituto Electoral de Querétaro, el poeta 
José Luis Sierra, quien esta vez dejo la poesía 
en algún lado.ytrajo las memorias, el porqué 
de los consejeros, las justificaciones, un 
repaso a la h istotia ya conocida. En la ronda 
de preguntas y respuestas con los asistentes, 
Martha Gloria Morales agrega: El PAN no 
ganó, perdió el PRI. FlavioLazos: el cambio 
se dio a pesar de la preJ;lSa. Joaquín Córdova: 
el PRD sufre un problema de antiintelec
tualismo, no lo contrario. Pero José Luis 
Sierra deja las memorias e intenta usar la 
ironía cuando le preguntaron acerca de su 
definición ideológica, utiliza la geografia en 
vezde l<! ideología y responde que "de centro" 
pues nació en Allende 21, en el centro de esta 
capital pero recalcaría que nunca ha militado 
_c;n ningún partido. · 

NUEVED~: 
¿Y AHORAQUE .•. ? 

El PRI, a la oposición. El segundo día, el de 
mirar hacia adelante, habría menos 
explicaciones y más preguntas. Primero, el ex 
diputado federal Edmundo González Llaca 
dice, críticamente, que laprimeratareadel PRI 
serásu transformaciónenunauténticopartido 
político, "se trata realmente de cambiar el 
disco duro interno del partido; hacernos una 
liposucción institucional que no puede 
ocasionar el entierro". Reconoce que ya no 
es posible el centralismo político a rajatabla 
ni que el CEN del partidoseelmonopolistade 
todos los cambios. Dice que internamente el 
compromiso del partido está en el impulso de 
su democratización pues causa fündamental 
de la derrota del tricolor fue que apoyaron el 
cambio democrático de la vida del país pero 
por otro, mantuvieron un estilo vertical y 
autoritario de sus prácticas internas. Agrega 
que la democratización del PRI no se llevará 
a cabo en un abrir y cerrar de ojos y que lo que 
más trabajo les puede costar es asumir el 
papel de la oposición, "pero es quizás donde 
tendremos más tela de donde cortar". 
Descarta que el PRI vaya a seruna oposición 
guerrillera, " que luchemos para destruir un 

gobierno lt'.galmente constituido", si el PAN 
no polariza la lucha política y comparte con 
todas las fuerzas sociales la toma de 
decisionesyseinclinaporunapolíticapacífica 
de consenso y conciliación; el PRI no 
bloCJ.ueará el funcionamiento de su buena 
admmistración ni acelerará su vulnerabilidad 
para sustituirlo. "El PRI será una oposición 
leal,crítica y cooperativa" ,finaliza. 
EIP AN, al podw. Lacontraparte,el diputado 

electoJoséAlfredoBotelloMontes,delPAN, 
primerohaceunareflexión sobre le significado 
histórico del blanquiazul, dice que las 
campañas emprendidas por su partido siempre 
han sido encaminadas a "mover las almas" y 
así escomo han logrado que el 41.38% de los 
mexicanos sean o vayan a ser gobernados 
por ellos. 

Del nuevo gobierno, sus ejes deberán de 
ser tendientes a · consolidar el estado de 
derecho que logre una economía justa, 
eficienteyhumana,mejorarlacalidaddevida 
y un desarrollo administrativo facilitador. 
Que los gobierno de AN tienden a ser 
incluyentes, no excluyentes. Daría mejores 
repuestas durante la ronda de preguntas. 
Más que sus contestaciones brillarían sus 
lapsus, primero al decir"nosotros lospriístas. .. 
perdón, los panistas" y después cuando le· 
comentaban la derrota del PAN en Puebla, 
desatinó al decir que el PRihabía perdido, pa
ra después rectificar que había sido el PAN. 

LOSRUMORF.S 

Por su parte, Jorge Retana Piña, del ITESM, 
haría una segunda reflexión sobre el papel de 
los medios de comunicación en la pasada 
contienda electoral. 

Dice que hasta ahora, la prensa no ha 
mostrado voluntad de. independencia frente 
al J?Oder y que al contrario de lo que sucede 
a mvel nacional, la prensa estatal es parte del 
sistema de desinformación, de complicií:lades 
e ideas en desuso de lo que el quehacer 
informativo demanda en la actualidad. Como 
consecuencia .de esto, cuando- existe 
mal información, queda un espacio vacío que 
el ciudadano tiene necesariamente que llenar 
con especulaciones, que sólo generan 
ru,mores. 

Estos son la expresión de incredulidad, que 
descalifican la verdad oficial. 

Carlos Dorantes 

UfOP~AlSENTFS 

En cambio, Gonzalo Guajardo lanza una 
dura crítica a lo.s partidos por haber sido 
atravesados por una concepción 
globalizante de la· productividad y el 
consumo. "No presentan programas, no 
ofrecen utopías, no se paran frente a las 
necesidades sociales sino que se insertan 
en la moda de la democnicia 
(industrializada)." Dice que para los 
ciudadanos no hay opciones reales, pues 
hablar de derecha, izquierda, o de centro 
es trivial pues esos adjetivos se han 
convertido más en un instrumento para 
desacreditar por el discurso a los 
contrincantes políticos y no tanto para 
significar proyectos sociales. 

WSRETOS 

Finalizaríael sociólogo Carlos Dorantes, 
de la Facultad de Ciencia Políticas y 
Sociales. Analiza los retos del gobierno 
y destaca que el primero ·deberá ser la 
correcta interpretación que haga de su 
triunfo, del por qµé los queretanos 
votaron por ellos. Y de nueva cuenta a la 
pregunta¿GanóelPANoperdióelPRI? 
Si se interpreta de la primer manera 
estaríamos ante un proyecto sumamente 
conservador en lo político, social y 
económico. Si por el contrario, se 
interprt~taque "solamente perdió el PRI" 
entonces podemos esperar proyectos 
más plurales. Incluyen tes en las 
aspiraciones de los diversos partidos. 
Otro reto es reordenar los órganos de 
justicia, comenzando por los jueces y 
todo tipo de juzgadores, en el sentido 
mássociológico yno jurídico. Nose trata 
s~mplemer_itedeponeranuevaspersonas, 
smo cambiar de fondo para que se adapte 
a maneras más democráticas. Otro reto es 
que los ciudadanos cuenten. Hasta ahora 
los gobiernos han desconfiado de los 
ciudadanos y viceversa, los ciudadanos 
desconfiamos del gobierno. Un cambio 
de actitud significaría agilización de 
trámites burocráticos. Además que la 
Universidad pública, y autónoma, cuente 
y no se le pretenda tratar como si se 
tratara de una empresa. 
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Un cartel de lujo, una gran expectativa y 
una plaza llena . a reventar enmarcan el 
desempeño en el ruedo de las ideas de 
diez analist,;ts que se esforzaron por 
desentrañar los principales vericuetos 
del pasado proce<>o efoctoral ·dividido en 
dos temáticas ··fundamentales: El saldo 
electoral: signiflcado histórico, y para el 
siguiente día ¿Y ahora qué? 

Tigres de Pape_I político. Cita atinadamente a Sartori y 
luego hace una re1.i.;.ión acerca del papel 
de la prensa local, destacando la labor de 
los semanarios a pesar de su escasa 
penetración. En cuanto a los diarios 
estatales .señala que no tienen 

He aquí la crónica de esas dos tardes de 
toros acaecidas el 8 y 9 de septiembre en 
el coso del INAH, fungiendo como juez 
de plaza en la primera corrida el delegado 
estatal de esta institución, Diego Prieto 
Hernández. ¡Toreros! ¡Toreros! ¡Toreros! 

· independencia respecto del poder y que 
sólo existe complicidad y la consecuente 
desinformación. Plantea una pregunta· 
interesante: ¿Cómo será la relación de la 
prensa con el .nuevo gobierno? Ya 
veremos. 

Luego vuelve a trastabillar con la 
encuestitis, tema ya muy cacareado, pero 
vuelve a salir del trance al hablar de las 
corrientes de opinión pública en el estado 
y plantear alternativas con relación a los 
medios. Cansado pero contento, dá 
vuelta al ruedo y recibe la ovación del 
respetable. . · 

Martha Gloria Morales. Cifras, 
alcances, reflejos y buenos pases. Una de 
las ponencias más y mejor documentadas, 
seguridad en su trazo y una tesis • 
novedosa y digna de reflexión que generó 
polémica: el voto inmigrante; los 
avecindados en Querétaro como factor 
de cambio que, aunado a la creciente 
industrialización y a la disminución de 
presencia del partido gobernante en los 
municipios, definieron !as tendencias 
electorales en contra del PRl Al final salió 
bien librada de la peligrosa embestida Se 
llevó oreja, aplausos del respetable y 
merecida vuelta al ruedo. 10 PONENTES DE ALTURA 10 

Gonzalo Guajardo. Se planta con altivez 
frente al astado, alza los brazos y en un 
alarde de valentía pasa rozando los 
pitines. Luego se hinca y en esa posición 
reta al toro. Y el toro embiste. Inicia con 
una amplia disertación sobre la utopía, 
tan amplia que uno 87 pregunta: ¿'(a qué 
horas la lectura cmdadana sobre las 
perspectivas democrática5? No obstante 
endereza el rumbo y del reino de lo 
abstracto aterriza con suavidad en el · 
tema . Y entonces habla de la 
globalización de los mercados, el 
concepto único de desarTOilo y del valor 
de cambio del ser humano y de los 
partidos. Insertos en ~ta dinámica, los 
partidos sólo piensan en términos 
cuantitativos, piensan en votos. Hay 
ausencia de proyectos sociales, de ideas 

Jwm José AITeola. Diestro en el manejo 
de la muleta, decidido y valiente en sus 
lances, el periodista realizó una minuciosa 
disección de las campañas electorales 
emprendidas por todos los partidos en 
contienCla. Afumó que la única certeza 
fue la sorpresa de los resultados. No fue 
determinante el factor José Ortiz Arana 
La del PAN, la única elección democrática 
de candidato a gobernador. El PRI a la 
vieja usanza con la crónica de un 
candidato anunciado. El PRD con su· 
eterno error histórico: ventilar sus guerras 
intestinas. Muchos errores en ·tas 
campañas: ·guerra sucia, encuestitis cró
nica de alto contagio, falta de planeación 
estratégica FOA, campaña equivocada 
basada en estadísticas falibles; el PAN se 
plantea el qué, nunca el cómo; el PRD, 
desaprovecha una oportunidad histórica; 
el PVEM, una campaña fresca; el PT, una 
figura desgastada; el PPS, a replantear 
estrategias, y el PDM, gran p~ar por su 
penosa autodestrucción. En suma buena 
faena, cortó apéndice y obligada vuelta al 
ruedo. 

F1avio Lazos. Se llevó la tarde al incluir 
un Pa!1e mágico en este tipo de encuentros: 
el . humor, desarrollado con soltura y 
elegancia, con porte fino. Muestra la 
descamada fiialdad de los números con 
la que se hace patente la apabullante 
presencia del candidato oficial en los 
diarios locales, a los que sarcásticamente 
Dama "folletiios'~ un.grosero 83% del PRI 
en primera plana contra un raquítico 4% 
del candidato ganador. Señala el 
agandalle de los columnistas y la injusticia 
informativa de las notas editorializadas 
que no obstante su empecinamiento, 
fracasan rotundamente en su intento. 
Hace obvios los siempre obvios intereses 
de los dueños de los medios con el otrora 
sempiterno poder, y como esta férrea 
actitud impide la necesaria evolución de 
los medios. En conclusión, los diarios 
locales no se leen, no son considerados 
por la ciudadanía como interlocutores 
válidos; son, en suma, el correo inte,mo 
entre la clase política dominante. Y 
cuando acaso son leídos, se interpretan 

·al revés. Total, que ·no sirven para un 
car~o. 

Los retos: la formación y retribución 
profesional de los periodistas y la 
implacable exigencia hacia los medios. 

Tarde de éxito para el torero, orejas y 
rabo indiscutibles . . Salió cargado en 
hombros de la plaza 

Joaqtón Córdova. Con aplomó enfrentó 
al toro más bravo del encierro: 
"Izquierdoso" de más de 500 Kg. de 
dogmatismo puro y aunque sufrió un par 
de revolcadas y a su faena la obstaculizó 
un viento de enfáticos cuestionamientos 

(lNSTANTÁNEAS TAURINAS DEL FORO ¿QUÉ PASÓ tL 6 DE JULIO?) 

• José Luis Alvarez Hidalgo 

y recibió algunos abucheos del respetable; 
no se dejó intimidar para salir con el cuello en 
alto del redondel. Planteamiento muy original: 
navegar en el ciberespacio del Internet en . 
busca de los retazos cósmicos de la izquierda · 
queretana, lo que reflejó lo inevitable: 

· presencia casi nula o muy soterrada en un 
estado muy conservador, ''fácilmente cabía 
en un VW y sobraba espacio" (bromea con 
hiriente ironía). 

Habla del Parque Jurásico de la izquierda 
local, de una oculta alma derechista en el 
ropaje revolucionario, de la meritocracia, el 
protagonismo declarativo, los desacuerdos 
inacabables. Indica que la izquíerda tiene 
tiempo para articularse adecuadamente como 
tal: no es gobierno y no deja de ser oposición. 
Y para rematar sólo confluimos (sin 
conocemos) en las páginas de este semanario. 
¡Suerte matador! 

José_ Luis Siena. Mal y de malas el quinto 
matador de la tarde. Enfrenta al astado con 
altanería, desgano y p<>ca brillantez. El más 
flojo de la tarde, a pesar de que le tocó en 
suerte un toro sumamente aprovechable. La 
oportunidad de reivindicarse con el público 
"ciudadano" con tan sólo una pizca de 
honestidad, la echó por la borda Permite que 
el odiado picador abuse de su encomiet)da y 
le deje-un toro maltrecho y sin :filo. Unico 
queretano que por esa ambigua condición 
pide que le crean. Hace una cronología fría e 
innecesaria de cómo los ciudadanos se 
convierten por mágica unanimidad en 
Consejeros Electorales. Narra la triste historia 
de un cándido ciudadano transformado en 
funcionario desalmado. 

Habla de una "sobreadjetivación" respecto 
al sonado caso de los autopréstamos y la 
compra de los siete coche-pecados capitales, 
"todo legal y con buena intención", afirma 
Perorata justi:ficatoria de principio a fin. De 
todos, el escritor, el artista, fue el más político. 
Abucheos y cojines al ruedo en señal de 
protesta Tuvo que salir corriendo. 

SEGUNDA TARDE 

· En la siguiente tarde, · cineo toreros más, y 
ahora como flamante juez de plaza, José 
Dolores González. Va la crónica: 

Edmundo Gonz.ález. Entra et ruedo cotl 
seguridad y el P.Úblico, expectante, clava su 
nürada en él. Habil, rompe la tensi~ con una 
broma acerca de los Ciudadanos por la 
Demo.cracia, al llamarles el grupo 
"Technicolor" por aquello de que les han 
puesto las camisetas de todos los partidos. 
Es el testimonio del representante de partido 

derrotado. Y de entrada torea con autocritica: 
· "Hay que cambiar el disco duro del partido'', 
señala que se mantuvo el estilo vertical 
autoritario y el inmovilismo como las 
principales premisas de los gobiernos priístas. 
Sin dudarlo, añade que ahora sí se tienen que 
transformar en un ·auténtico partido político. 
Cuando llega el momento de referirse al PAN, 
el tono de su discurso adquiere un dejo 
amenazante, casi parece decir: o gobiernan 
bien o nosotros les decimos cómo. Incluso 
llega a proponerles que retomen los 
principales aspectos de la Plataforma Electoral 
de FOA, pues desde su punto de vista la del 
PAN esta plagada de lugares comunes y el 
gobierno electo es técnicamente de 
preponderancia limitada. Palabras más, 
palabras menos, si el PAN se porta bien, el 
PRI será una oposición leal y cooperativa Se 
lleva las palmas y una oreja de consolación. 
Se negó a la vuelta al ruedo. Buena decisión. 
AU'l'edo Botello. Demuestra su inexperiencia 

frente al toro al plagar su discurso de la · 
consabida liturgia panista: "La política del 
PAN está encaminada a mover las almas", 
acompañado de un largo rosario de frases 
como: "Sembró la semilla de la esperanza .. " 
"Alimentar la esperanza .. . " " ... dolor y 
esperanza ~ ." (la esperanza como equivalente 
de un proyecto de gobierno). Y vino la 
sorpresa: comenzó a trazar líneas generales 
de una plataforma política ausente durante la 
campaña de su candidato a gobernador. ¿Por 
qué semejante retraso? No supo qué respon
der. Remata diciendo grullescamente que no 
es el partido el que gobierna, sino los 
gobernantes emanados del PAN, y pone co
mo ejemplo virtuoso a los gobiernos panistas. 

Dígase lo que se diga su faena exlúbió 
pobreza ideológica y de recursos, a pesar de 
las flores que le lanzo el juez de plaza en turno. 
Se fue en blanco, apenas un tibio aplauso de 
despedida. 

· políticas. La utopía pasó de moda 
Se desdibujan los perfiles ideológicos 

en aras de la clientela electoral y por ende 
todos conveigen al -centro. Porque .el 
centro es . taquilla asegurada. Así, 
desfilan ante nuestros· ojos marcas 
comerciales: PRI, PAN, PRD. .. Habla de 
la muerte de las ori;anizaciones sociales 
ahora sustituidas por los ecologistas y el 
EZLN. Se pregunta qué nos espera del , 
nuevo gobierno ¿tan sólo una diferencia 
en el estilo? ¿Y el proyecto de sociedai? 
¿Otra vez PAN con lo mismo? La 
encomienda es múltiple y dificil y no se 
gobierna sólo con almas limpias. 

Al final mata regiamente con certera 
estocada, al señalar que debe lucharse 
por una sociedad que construya sus 
propios caminos de encuentro con el 
mundo y con los hombres. Arrancó dos 
orejas y luego quiso regalar un·toro. Le 
fue negado. 

Carlos Dorantes. Temerario y 
juguetón, recibe al toro justo a la salida 
del toril de rodillas y con un pase muy 
audaz, al referirse a "la madre de todos 
los retos" (en alusión al ~obierno 
panista). Hace un· rodeo :filoso:fico para 
decir que como definimos, actuamos. 
Indica que seria un error creer que sólo 
fue un triunfo del PAN, en vez de creer 
que sólo perdió el PRI; así, las 
condiciones serían otras. El primer paso 
es que los panistas comprendan el por 
qué los queretanos votaron por su 
partido. Y de que ni se trata de cambiar 
sólo por cambiar, sino que la dirección de 
ese cambio y su contenido político sean 
reales. Enseguida hace una serie de 
valoraciones, perspectivas y recetario 
de necesidades en materia de: justicia, 
cultura y universidad pública, entre 
otros. Remata, y remata bien,· al señalar 
que son los ciudadanos los que diseñan 
las eolíticas del gobierno y por esa 
sencilla razón se debe incluir a todos en 
el proyecto. Merecido par de orejas y 
prolongada ovación con vuelta al ruedo 
incluí da. 

¡OLE! 

Jorge Retana. En su presentación, el juez 
de plaza, fuera de toda proporción 
"sobreadjetiva" (Sierra dixil) al ITESM. No 
hacía falta El torero comien:m con algunos 
titubeos y hasta pierde el capote una vez al ' 
incluir en su ponencia algunos lugares harto 
comunes en materia <de medios de 
comunicación. Pero en el trayecto se recupera; 
se planta y empieza a torear al referirse a como 
los medios se coluden con el poder y 
mediatizan · la información, lo cual va en 
detrimento de la democracia Dá un pase Última faena de la tarde. El sol declina y 
excelente, cuando se refiere al modo como se el silencio vuelve a aposentarse en el 
magnífica el rumor en una población como graderío. Sólo las ideas flotan y enrarecen 
Querétaro y que es en estos contextos donde el ambiente. Ya volverán otras corridas, 
importa mas un hecho vacuo que un contenido la temporada apenas conúenza ¡Olé! 

---- ------- -· __ ,J 
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El primer reto de los nuevos gobernantes 
radica en la interpretación correcta que 
haga de su triu9fo, de por qué los 
queretanos votarón por ellos y por el 
Partido Acción Nacional. -

Decían los escolásticos que no puede 
haber acción sin antes existir el 
pensamiento y que en los objetivos 
primero está la intención y luegofaacción 
ejecutora (primum in intentione , 
ultimum in executione). Esta concepción 
platónica ha venido a formar parte 
ineludible de nuestra idiosincrasiajudeo 
cristiana occidental. La sociología ha 
traducido estos principios, tal vez sin 
saberlo, en aquella máxima del 
Interaccionismo Simbólico que afirma: 
"si los hombres definen situaciones 
como reales, éstas son reales en sus 
consecuencias". 

De cómo defina el nuevo gobierno su 
triunfo saldrán la filosofia políticaque dé 
coherencia a su Proyecto de Sociedad 
Queretana, y los proyectos y programas 
específicos para gobernar. 

Si se interpretan los resultados ~e las 
eleccionespasadassólocomoun tnunfo 
del PAN estaremos ante un proyecto 
sumamente conservador en lo político, 
social yeconómico,se dará rienda suelta 
a las "ciegas leyes del mercado", se 
intentará imponer unam oralinarampante 
y, para las mayorías necesita~as h<l:brá 
caridad cristiana repleta de as1stenc1a y 
resignación. 

Si por el contrario, la interpretación es 
que"solamenteperdió el PRJ" ,entonc~s 
podemos esperar proyectos más 
plurales, incluyentes de aspiracion.es de 
los diversos partidos y agrupaciones 
políticas, de organizaciones sociales y 
de los distintos sectores y grupos que 
conforman el contrastante panorama 

• quereta!1ode hoy. Sn este último caso el 
nuevo gobierno estaría ante el reto de 
una sociedad plural que quiere ser 
tolerante y democrática. 

ELREfODELA.nJSfICIA 

Desde mi perspectiva, esperamos un 
cambio en una área que es fundamental 
para la vida civilizada y en comunidadde 
todos los q~eretanos: hablo del sistema 
y de los org~ismos encargados de la 
impartíción de justicia, de lo que 
generalmente comprendemos con la 
expresión seguridad y justicia. Aunque, 
cuando utilizamos esta última expresión 
generalmente entendemos por ella las 
cuestiones policiacas, o sea, el control 
del crimen y la delincuencia vía cuerpos 
de seguridad, incluido el ejército, y la 
salida siempre fácil, aunque falsa, de 
modificar le)'ts para aumentar penas y 
mandar más gente a las cárceles (esta, 
finalmente, es un política que proviene 
de un proyecto de gobierno 
conservador). El combate eficiente 
contra la delincuencia es muy 
importante, pero yo creo que el énfasis 
debe hacerse en la justicia y no tanto en 
lo policiaco;_ es más, esta in.versión de 
énfasis y prioridades ~s la úmca maner~ 
de solucionar el problema de la 
inseguridad creciente. 

Luego entonces, el reto principal es 
reordenar los órganos de justicia, 
comenzando por los jueces y todo tipo 
de juzgadores, en el sentido más 
sociológico y no tanto jurídico, con lo 
que incluiríamos a todos aquellos que, 
en nuestros sistemas de gobierno y 

JusTICIA, EL MAYOR RETO 
DEL NUEVO GOBIERNO 

•• Carlos Dorantes González 

procuración de justicia, son trascendentales 
porque su intervención al juzgar, en algún 
punto del proceso, la bondad o la maldad, la 
importancia o insignificancia, de las personas 
y . sus actos, detenninan el resul!3do de 
cual quier proceso 11 evado ante 1 os tn bu!'ales 
y ante los distintos órganos de gob1e~o 
(agentes del Ministerio Público, secretanos 
de acuerdos de los juzgados, personal de las 
Juntas de Conciliación y Arbitraje, los jefes 
de los distintos cuerpos policiacos, etc.). 

La pregunta fundamental que debe de, 
hacerse el nuevo gobierno y que debemos 
hacernos todos nosotros es ¿si debe haber 
alguna diferencia en los órganos de 
impartición de justicia y espécíficamente en 
los jueces en un régimen autoritario y en u.no 
másdemocrático? ¿No deberáhaber cambios 
en estos órganos cuando cambia la 
orientaciónpolítica?Larespuestasimplistaa 
ambas preguntas es automática y es un NO 

· rotundo bajo la premisa de que las leyes son 
las mismas, el sistema es el mismo, las 
instituciones son las mismas, lo que cambian 
son los hombres. Y para abundar en la 
exp licaéi ón se traerían a co )ación 1 os casos de 
países que cambian de regím~nes, no s~lo de 
partido, y los jueces y sus sistemas siguen 
intactos. 

La otra respuesta, la más incómoda pero 
necesaria, es la que sostendría que también 
en esos órganos deben reflejarse los nuevos 
cambios. No se trata sólo de poner a nuevas 
personas, sino de cambiar de fondo para tjue 
se adapte a maneras más democráticas. Ya 
existen los privilegiosformales para que los 
jueces impartan la mejor justicia, éstos son la 
independencia (la real, no la ficticia que se 
practicaenMéxico),el anonimato y el se.c~eto 
de las sesiones, además del derecho pos1ttvo, 
pero en lasociedaddemocráticaquequeremos 
es necesario añadir más visibilidad y 
transparencia responsable ante la so~iedad 
de las resoluciones y actos de los JUeces. 
Ante esta exigencia fundamental, las 
c\)_estiones de ¿quién elige? ¿quién nombra? 
y ¿quiénremueve?a los jueces, se transforman 
en cuestiones secundarias y de mero detalle. 
Como ejemplo de lo anterior .citaré lo que 
~ucedió en las. pasadas elecciones: los 
partidos y agrupaciones políticas, lasociedad 
organizada y los individuos en general füeron 
parte integral en todo el proce~, desde que 
los partidos eligieron a sus candidatos hasta 
el día de la elección y los subsecuentes 
conteos de votos y entregas de constancias 
de mayóría a los elegidos; pero llegó la fase 
final qel mismo proceso, algunos casos se 
fueron a la Sala Electoral ylostribunales y ahí 
la ciudadanía fue separada, el anonimato y el 
secreto rompieron con la tradición ciudadana 
y se dieron soluciones que tuvieron que ser 
acatadascornoactosdefe:feenlaleypositiva, 
fe en la discreción y juicio de los juzgadores, 
fe en el sistema, y ninguno de estos actos 
tuvo visibilidad y transparencia responsable 
(accountabil ity) . 

Solucionado este problema sie los 
juzgadores, que indicaría que estamos en una 
nuev.a etapa democrática, seguiría, ah ora sí el 
reto de la delincuencia ylacriminalidad. Aquí 
el reto no es terminar con ese fenómeno, pero 
sí "controlarlo a niveles que no destruyan la 
convivencia ciudadana. El principio de este 
control reside en no hacer de la criminalidad 

y delincuencia un problema policiaco sino 
ubicarlo en su real dimensión: corno un 
fenómeno que acompaña el desarrollo socio 
económico, aunado a lo que no podemos 
sustraernos, a las condiciones propias de la 
naturaleza humana. La solución, luego 
entonces debe venir al desactivar las fuentes 
de que ~ nutre la delincuencia: la fal~ de 
empleo, salarios insuficientes y la carencia de . 
lugares y actividades adecuadas para el 
tiempo libre. Mientras esto llegue ~s claro 
que no necesitamos más pol.icías, m r_nenos 
aún al-ejército, sino más ymeJoresserv1dores 
públicosen losMinisteriosPúbl.icos,cue~os 
policiacos de carrera y con mejores sal~~os 
y sanciones graves contra los que propician 
la impunidad: policías, ministerios públic.os, 
jueces, procuradores y ~un~1onanos 
ineficientes. Añadiré corno md1spensable 
otorgar más y mejores herramientas a la 
Comisiones de Derechos Humanos para que 
no sea impunemente ignorada por losmi5ntos . 
servidores públicos y el influyentismo. 
Loanteriortiene como justificación el hecho 

comprobadodeque enMéxicoyen9uerétar:o 
'el problema del incremento de ladelmcuenc1a 
tiene como ingrediente importante no la 
violación de la ley per se, sino la impunidad 
por la incapacidad de ministerios públicos, y 
cuerpos policiacos de aprehender a los 
delincuentes y de los mismos ciudadanos 
por no reportar delitos ante las instancias 
adecuadas. Como es sabido, la misma ley 
prevé su violación al establecerlassanci~nes 
y los procedimientos adecuados para castigar 
a sus violadores, restituir el orden alterado y 
de estamanera desalentar a otros infractores. 

· El problema principal radica en que los 
encargados de velar por restituir el orden 
alterado, de aprehender a los delincuentes y 
castigarlos confonne a derecho, o sea, 
siguiendo los mismos procedimientos que la 
ley establece (no matándolos a mansalva, no 
torturándolos, no incomunicándolos, en una 
palabra, novio/ando los derechos hwnanos 
de los detenidos), no lo hacen 

QUELOSCIUDADANOSCUENfEN 

Otra serie de retos para el nuevo gobierno 
dependerá del cambio de actitud para con los 
ciudadanos .. Los gobiernos que hasta ahora 
hemos padecido han tenido una actitud básica 
de desconfianza para con· Jos ciudadanos, y 
en recompensa , los ciudadanos 
desconfiamos ·del gobierno. El gobierno 
siempre se cuida que el ciudadano no le vaya 
a hacer trampa y por eso exige que cada 
documento lleve cinco copias, tres firmas y 
dos sellos, y que además presente dos o tres 
identificaciones y cinco comprobantes de 
domicilio, pero que este trámite no pueda 
realizarse sino hasta que "el jefe" de:: la oficina 
no le ponga sus iniciales. No nos sorprende 
que, mientras no se cambie esta actitud básica 
de desconfianza toda reforma administrativa 
o "de ventanilla" nb dará Jos resultados 
deseados, porque aún los "créditos a la 
palabra" sólo son efectivos si la palabra de 
que hablamos es de algún correligionario o · 
miembro del partido. 

El cambio de actitud que mencionamos 
daría pie a muchas reformas en beneficio del 
progre~o de Querétaro, pues muchas. horas 
perdidas en trámites innecesarios y 

engorrosos se podrían canalizar ya sea 
al trabajo o al tiempo !ibre,que también 
es tarea del gobierno poner a disposición 
de la ciudadanía los medios y recursos 
suficientes para que el uso del tiempo 
libre sea realmente de esparcimiento y 
goceynosólodeespaciospararecuperar 
lafuerzade trabajo. 
En este rubro otro reto importante para 

el gobierno es el proyecto de cultura. El 
reto principal es hacer de este proyecto 

·uno de ciudadanos y no del y desde el 
gobierno. La diferencia parece que es 
obvia y no me extenderé mucho. El trabajo 
de laculturadebeser, tal vez la parte más 
ciudadanizada de todo el aparato 
estatal, pueslacultura es del pueblo y de 
la ciudadanía, y el pap.el del gobierno 
debe ser el apoyar y dejar hacer, que 
sean los ciudadanos los que determinen 
lasmanifestacionesculturales, el rescate 
y el rumbo que estas manifestaciones 
deban tener. Cuando los gobíernos se 
meten a las cuestiones de cultura a lo 
más que pueden llegar es a emular a la 
santa madre Televisa; o bien, imprimir 
visiones folkloristas a las expresiones 
populares. . · 

Terminaré esta parte diciendo que, 
para el caso de Qutrétaro, tal vez valga 
la pena discutir la conveniencia de que 
el . proyecto cultural no se aleje del 
proyecto turístico para el Estado, o sea 
que haya un giro en el cual elturismo no 
sea solamente una fuente de divisas, 
sino también un.a experiencia cultural 
que nutra tanto a los visitantes como a 
les propios queretahos. 

En cualquier caso, para un gobierno 
de origen parusta el reto principal parece 
ser el de permitir y alentar expresiones 
culturales que vayan más allá de l'os 
·mandatos de una iglesia y de sus grupos 
·de presión y expresión. El nuevo gobierno 
debe de tener mucho cuidado en no 
confundir la religiosidad de los 
queretanos; ésta es real y tiene sus 
ámbitos propios de acción, pero los 
estudios al respecto muestran que la 
ciudadanía distingue los ámbitos de lo 
religioso y lo profano de tal manera que. 
aunque religiosos, son también muy 
críticos cuando estos espacios se 
rebasan o enciman. Una vez más, aquí el 
reto es que el gobierno tenga confianza 
en los ciudadanos, ellos sí saben esto de 
la cultura, lo han venido haciendo desde 
siempre. 

QUE LA UNIVERSIDAD 
PUBLICACUENI'E 

Por mi condición de académico 
universitario me corresponde advertir 
del reto que el nuevo gobierno tiene 
para con la universidad pública y, quiero 
subrayar, autónoma. Autonomía no es, 
como lo interpretó algún gobernador 
pasado, el dejar a la universidad a S!J 
propia suerte, respe~an~o tanto ~a 
autonomía que m s1qu1era quena 
apoyarla económicamente para no 
inmiscuirse en sus asuntos y violar la 
autonomía. F.sobligación constitucional 
apoyar con suficiencia económica a la 
universidad pública y punto. 

Por otro lado, el reto del gobie_rno es 
incentivar a la universidad para que 
haga lo que a ella le corresponde en el 
ámbito de la docencia, preparando los 
cuadros de profesionistas que exigen 

.,4 



A las 3 de la mañana, la ciudad se transforma 
en pista de carreras: los vehículos con torreta, 
participantes, entre otra fauna nocturna 

Hace unos pocos días fuí testigo de un 
trágico accidente automovilístico. Accidentes 
en la noche hay muchos en es_ta ciudad, 
todos ellos provocados por la biodiversidad 
nocturna que circula a gran velocidad por las 
calles en penumbras. Sin embargo no son tan 
contados los civiles que arrollan patrullas de 
seguridad pública, o mejor dicho, las patrullas 
que arrollan civiles. 

Salía de trabajar en punto de las 2 y media 
de la mañana un viernes ~aba en una 
noche fresca--, cuando me salió al paso, 
cruzando la calle en la esquina de Guerrero y 
Av. Universidad-, una :patrulla a evidente 
exceso de velocidad. Si hubiera caminado 
dos pasos más sin darme cuenta, no estaria 
escribiendo esto y acompañaría a Lady Di, a 
don Fidel y a otras celebridades, en quién 
sabe dónde diablos. 

Al desaparecer la patrulla en et horizonte de 
Avenida Universidad, supuse que había sido 
victima del exceso de velocidad de un oficial 
al servicio de alguna emergencia; sin embargo 
mi suposición se fue como dim;:ro en quincena 
en los momentos en que vi al agente, sonriente 
de oreja a oreja, repetir la operación dos veces 
más. Para entonces ya había logrado cruzar la 
calle a esa hora gesierta, y me disponía a 
caminar por el otro lado del río rumbo a 
Ezequiel Montes. 

· Pasando junto al puente de Ocampo 
observé de reojo a una patrulla también a un 
exceso de velocidad supremo, que venía por 
Universidad~_ No era la misma, pues venía del 
poniente -no del oriente, hacia donde la 
casi asesina de momentos atrás había 
encaminado su motor-. Transversalmente, 
por Ocampo, un automóvil particular circulaba 
con la preferencia que le otorgaba la luz verde 
del semáforo. Al cruzar hacia el puente el 
encontrón fue inevitable. 

- ¡Madres!- alcancé a escuchar de la 

A la opinipn pública 'l"eretanti y nacional: La 
Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, con su 
trayectoria de 10 incansables años en la lucha 
social por la dignidad del pueblo, saluda 
combativamente y afectuosamente lagran caravana 
zapatistasimbolizandoalas mil 111 comunidades 
indígenas sumadas al Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional, en una etapa más de su lucha 
que ha estremecido a la sociedad mexicana dando 
empujefundamentalasudeseodecambioprofundo 
hacia una auténtica~emocracia y una auténtica 
justicia que impongan la dignidad a este atropellado 
pueb lomexicano,y ha contribuido al gran desper1ar 
de la sociedad civil y las víctiniás del atrozmente 
injusto sistema neoliberal que desde el gobierno 
priísta el capital financiero esp.eculativo ha 
impuesto a los mexicanOS; para ·profundizar su 
pobreza y su dominación. 

Saludamos desde Querétaro la constitución del 
FrenteZapatista de Liberación Nacional, sin dudar 

La campaña publicitaria del gobierno de 
Zedillo,a laquehaceneco incluso desta
cados periodistas y analistas deslum
brados por los resultados de las recientes 
elecciones, en el sentido de queentiamos 
ya a vivir en la realidad democrática, de 
que los representantes legítimos de l.a 
sociedad son los partidos, pretende me
diatizar y anular aspiraciones auténticas 
de gran parte de la sociedad civil. 

Desde esa lógica, se asume hasta por 
la oposición que la única vía para resolver 
los conflictos y para impulsar el cambio 
es a través de los partidos, ·excluyendo 
toda otra forma de hacer política, a pesar 
de lo cual continúan creándose y legiti
mándose ante la sociedad formas organi
zativas ciudadanas, no partidistas, como 
organizaciones sociales independientes, 
no gubernamentales, de derechos 
humanos, culturales, de mujeres, etc. 

En este marco es que nace el Frente 
Zapatista de Liberación Nacional como 
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Crónica de unasuprema y madrugadora imprudencia 

¡Puercos abusivos .. ! 
José Armando Noguerón S. 

boca de uno del único par de individuos que 
en ese momento poblaban la esquina en 
cuestión. 

-¡Y era de las nuevas!, sugirió el otro, al 
ver al Cavalier con sirena y torreta 

Ambos automóviles giraron 
aparatosamente después de hacerse 
acordeón y un puñado de vidrios voló hasta 
mis pies. 

Sin duda alguna, para los observadores del 
siniestro tenía que haber un culpable, y ese 
era el sujeto uniformado; quien hizo caso 
omiso de una de las pocas luces rojas que 
fimcionan a esas altas horas de la noche, 
quizá porque no la vio, o tal vez por confiar en 
la omnipotente decoración policiaca de su 
automóvil. 

Ambos acordeones permanecían alú. Al 
acercarme, el patrullero que conducía comenzó 
a gemir lastimosamente. De inmediato, quien 
sabe cómo -o quizá por medio del radio que 
sin darme cuenta utilizó el policía 
acompañante- arribaron a la escena 6 
patrullas, dos grúas y una ambulancia; esta 
última recogió de inmediato las evidencias -
al herido y al otre>-- y desapareció. 

Sólo quedaron patrullas y policías, que 
con un "o se va o tendremos que emplear 
otros métodos", amenazaban a los mirones 
enpantuflados que comenzaban a 
congregarse después de haber oído el 
estruendo de las láminas. 

Por fin, la opinión pública venció, y no faltó 
quiénes dieran la cara por el muchacho, el 
cual resultó ser un menor de edad con permiso 
legal de Tránsito del Estado -y de sus 

,,, 
Saludan al EZLN, 
a su llegada al DF 
que será la constitución de una gran fuerza política 
que reforzará la gran lucha cívica pacífica que 
impulsamos los que deseamos el fm de un régimen 
político autoritario y un modelo económico 
concentrador de riqueza y privilegios en unas 
cuantas, y desde _Querétarom~estamos nuestra 
voluntad, igual que muchas otras organizaciones 
de entablar una relación fraterna con el Frente 
Zapatista de Liberación Nacional, y sumar fuem1s 
frente a la voracidad del gran capital financiero 
especulativo y acercamos a hacer realidad el anhelo 
de libertad, demooracia, justicia y dignidad por el 
que han dado ·su esfuerzo y su vida nuestros 
antepa8ados. Expresamos nuestra solidaridad a 
los compañeros y compañeras, del Frente 
htdependiente de Organizaciones Sociales frente 

papás-. Esto aminoró considerablemente la 
brutalidad ~ue hubieran desencadenado los 
métodos pohciacos de no.haber habido alguien 
viendo. Un leve bouqué etílico parecía emanar 
de la patrulla chocada, sin embargo no había 
ya en ella ni los objetos de la guantera 

Y el colmo, al preguntar a uno de los oficiales 
el por qué de sus amenazas .a una señora que 
defendía a los adolescent~ a capa ·y espada, 
éste contestó muy ufano y con aires de 
filósofo: "lo que pasa es que a uno le molesta 
que estén contradiciendo todo el tiempo ... 
uno también responde". ¡Bien!, ahora resulta 
que llega la pandilla del imprudente que 
chocó, y si alguien no está de acuerdo en _sus 
métodos poco ortodoxos, le ponen su 
estatequieto. 

La 
Ciudad 

Vieja 
La Catedral,1egún una 
foto recuperada por 
Antonio Silva. 

al incwnplimientodeacuerdoo 
del operador político del 
Ayuntamiento de Querétaro. 
La solidaridad de los que 
estamos en la real lucha de 
nuestragenteseráun principio 
que pondremos especialmen
te en práctica en estos 
momentos. 

Gabino Reséndiz Guapilla, 
Ramiro Trejo Ramos;Ma. 
de .Jesús Durán Vtrgara y 
Oiga Aguilar Rincón, por 
el Consejo Directivo de la 
Unidad Cívica Felipe 
Carrillo Putrto, A.C. 
Querétaro, Qro., día de la 
Conspiración de la 
Corregidora 1997. 

Congreso Fundaciona!"en si DF 

FZLN: NllEVA FllERZA 
, 

POLlTlCA ClllDADANA 

• Gerardo M. Ca"era 

una nueva füerza política, que celebra 
Congreso Fundacionaf en--la ciudad de 
México del 13 al 16 de septiembre. Al FZLN 
están convocados los obreros, los traba
jadores del campo y la ciudad, los indígenas, 
los colonos, los maestros y estudiantes, las 
mujeres, los jóvenes, los artistas e 
intelectuales honestos, los sin partido, 
ci udadanosmexicanosquenoaspiran al poder 
sino a la democracia, la libertad y la justicia 
para todos. Es una fuerza política que no 
pretende convertirse en la vanguardia ni se 

ostenta como dueña de la. verdad. 
El FZLN se integra por ciudadanos que no 

desempeñan ni aspiran a desempeñar cargos 
de elección popularo puestos guben'4imenta
les, que se plantean organizar la solución de 
los -problemas colectivos aún sin la 
intervención de los partidos políticos y del 
gobierno. Mantendrá la lucha por los dere
chosciudadanosal plebiscito, al referéndum, 
la autonomía de las comunidades indígenas, 
los derechos políticos de grupos ciudadanos 
no partidistas, por el derecho a una vivienda 

Aún así, la gente gritaba "¡puercos 
abusivos!" o les daban la encomienda de 
seguir manejando de esa forma, ya que "así 
se tenían que morir más pronto". Yo me limité 
a observar y a contemplar las posibilidades 
pugilísticas y "macanísticas" de los policías. 
Nos preguntamos, ¿quiénes son en realidad 
los guardianes de la ley y el orden? ¿de dónde 
los sacan? Quizá en un autódromo de carreras 
o en la pandilla de "los egos picudos" 
encontremos la respuesta 

Por último, todo esto nos remite ar~ un 
atento llamado a los patrulleros y demás 
autoridades de tránsito para que corrijan 
"esas minucias"-como se refirió otro oficial 
al ser interrogado acerca de la repercusión de 
esos problemas en el departamente>--, o ya 
que ·de plano les compren a todos un 
Nintendo, para que puedan probar sus 
habilidades sin atropellar cristianos -o 
budistas-. 

Hoy es día en que todavía le están echando 
la culpa al chamaoo y las saetas con torreta 
siguen atemorizando las calles. ¡Quiero ver 
como se ponen cuando chocan entre ellas 
mismas! ¿Se agarrarán a madrazos? 

digna, a la_ tierra y a los medios para 
producir,a un trabajodigno y salario justo, 
a una buena alimentación, a una eficiente 
atención médica gratuita, a una cultura 
democrática y popular, ala independencia -
nacional para decir, sin injerencia extran
jera, los destinos del país, a la aplicación 
de la justicia en condiciones de igualdad, 
legalidad y con pleno respeto de los 
derechoshumanos, a la 1 ibertad para expre
sarse y a manifestarse en lo político, lo 
social y lo ideológico, alademocracia para 
elegir, o destituir, una forma de gobierno 
y a los füncionarios públicos de ese 
gobiemo,a unapazconjusticiaydignidad. 

El compromiso del FZLN es continuar 
luchando por terminar con el iwgimen de 
la ignominia genocida que ahoga a los 
mexicanos, por acabar, junto con otras 
fuerzas, con el sistema departido de Estado, 
que es el principal obstáculo para el 
tránsito a la democracia, no sólo 
rt:funcionalizarlo. 
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DE LAS 
CA-sAS 

ffiESt~ l.,; 

El nombramiento --que no 
elección- del flamante 
"líder" del RIP nacional es 
una demostración más de la 
irreversible decadencia del 
partido tricolor. 

A Mariano de las Casas (de 
los Palacios, de los Ranchos, 
de los Edificios y de los 
Millones) se le cumple así uno 
de susmásfervíentesanhelos 
de ascender al pináculo del 
partido otrora partidote. 

¡Cuán severa será la 
descomposición de la malo~ 
tiente Agencia deColocaci~ 
nes, que -a falta de auténti
cos .lidere~ designa como 
su gerente al ex gobernador 
"del a decepción"! 

A De las Casas todavía se le 
sigue recordando por la vax 
popu/i,perocomounnefasto 
gobernante, cuya prioridad 
fundamental no fue el 
bienestar de los queretanos, 
sino hacer billete a lo PRl y 
"ayudar" a su parentela. 

¿Acaso haría pública su 
declaración patrimonial al 
iniciar su "gestión" y al 
finalizar su inolvidable sexe
nio? ¿su sucesor le aplicaría 
una auditoría? ¿los diputados 
locales le pedirían cuentas 
claras? ¡el vapuleado pueblo 
queretano lo sigue pasando a 
la báscula! ¡el pueblo no 
olvida y no perdona!! 

· Suponemos que no se 
puede disimular lo inoculta
ble. Ningún funcionario 
medianamente honesto p~ 

- dría acumular tanta riqueza, 
aún con los altos sueldos que 
~asignan por sus chambas 
como "servidores" públicos. 

Muchos ex gobernantes 
pre4mden .insultar la inteli
genéia de los ciudadanos, al 
suponer que no nos damos 
cuenta de sus transotas, 
trinquetotes y movidotas, 
¡por favor! 

¡Y ese es el nuevo jerarca 
nacienal del R.IP! Un salinista 
que había soñado estar en el 
gabinete·zedil1ista, pero que 
fue mandado a un exilio 
temporal a Portugal y ahora, 
por "sus buenos oficios", se 
cuela a una diputación 
plurinominal (sin tener que 
hacer campaña) después a la 
sub coordinación de su 
bancada priísta para auxiliar 
al brillante Arturo Nuñez, 
para rematar con su jugada 
final: la presidencia del CEN 
del tricolor. 

¡Abusado el muchacho! La 
ambición no tiene límites (¿o 
sí? Su siguiente movimiento 
se ve venir .. . De las · Casas 
¿presidenciable? (¡ay nanita!) 
¡Honora quienhonormerece! 
¡"El premiomayor" en puerta! 
¡aguas! 

Con el objeto de atender 
necesidades prioritarias relacio
nadas con el empleo, caminos y el 
abasto de medicamentos, durante 
una gira de trabajo por la re~ón 
serrana, el gobernador Ennque 
Burgos Garda autorizó recursos 
adicionales a los ya aprobados este 
año. 

Reiniciatá lacestauracióndeLas Misiones de Fra '/..Junípero Serra 

Se reunió Burgos con alcaldes de la Sierra 

Lo anterior al constatar que los 
habitantes de aquel lugar, trabajan 
con unidad y en paz social para 
superar 1 os rezagos que aon quedan 
pendientes; y por ello al sostener 
una reunión en Concá, Arroyo 
Seco , con los edi-les de los 
municipios serranos de Jalpan, 
Landa de Matamoros, Pina! de 
Amoles,Peñamiller, San Joaquín y 
el municipio anfitrión. se expusieron 
las necesidades prioritarias de cada 
una de sus municipalidades, por lo 
que el ejecutivo del estado dio 
instrucciones para que de manera 
inmediata se procediera a evaluar 
acciones, para dar una pronta 
solución a las demandas plan
teadas. 

Asimismo, se resaltó el hecho de 
que es así,. con una estrecha labor 
de coordinación entre las tres 
instancias de gobierno y los 
habitantes de los seis municipios 
señalados, como la región serrana 
afronta los asuntos que aún están 
pendientes de solución. Y también 
se habló sobre los aspectos 
relacionados con la salud, 
educación, empleo y acciones para 
atacar de frente la pobreza extrema 
.a través del Ramo 26, además de lo 
referente a la introducción de 
servicios públicos básicos en las 
comunidades de la sierra. 

En este reunión. los alcaldes 
infoJlllaron al gobernador, que se 
continúa . con los trabajos de los 
proyectosdeChuvejey Poza Verde, 
para avanzar en la consecución de 
una de las principales demandas de 
las localidades de la región serra.-1a, 
como lo es la introducción del 
servicio de agua potable. 

Antt;: ello, el gobernador giró 
instruccionestambiénparareiniciar 
los trabajos de restauración de Las 
Misiones de Fray Junípero Serra y 
solicitó también una permanente 
labor de mantenimiento de la 
aeropistá de Jalpan de Serra. 

En presencia de funcionarios 
federales y estatales, BurgosGarcía 

invitóalospresidentesmunicipales grupo de jinetes "Conspiradores 
a estar siempre cerca de los de 1810", que cabalgarán de 
habitantesdelaregiónserrana; "no Querétaró a Dolores Hidalgo, 
dirigiendo las acciones desde un emulandoelcorreodelainsurgencia 
escritorio, sino acudiendo perma- Ignacio Pérez, inició el viernes 
nentemente a l...s comunidades, a pasadoelProgramaconmemorativo 
findeserágilesenlarespuestapara del 187 aniversario de la gesta 
evitar rezagos acumulados. libertaria que concluiría este lunes 

Cabe destacar que en en este con el grito de la Independencia en 
recorrido, el primer mandatario PalaciodeGobierno. 
constató la abundancia de lluvias El evento que se real izó el viernes 
que se lian dejado caer por aquella por la noche en la Plaza de la 
región de la entidad, que a decir de Independencia, fue encabezado pór 
los lugareños han sido benéficas el primer mandatario quien entregó 
sobre todo para la agricultura de la al grupo de jinetes queretanos un 
zona, y porque su precipitación ha mensaje que el pueblo y gobierno 
permitidollenarunabuenapartede de Querétaro envían al pueblo y 
los bordos y presas localizadas en gobierno de Dolores Hidalgo. 
la sierra Quedo de manifiestó Asimismo, dentro del programa 
durante su visita que si bien la se contempló para el sábado la 
intensa precipitaciór. pluvial ha realización de ln ceremonia 
provocado también derrumba- conmemorativa del 150aniversario 
mientos por efecto del reblan- de la participación de los Niños 
decimiento de la tierra, han tenido Héroes en la defensa del Castillo de 
una efectiva labor las brigadas que Chapultepec, y durante la mañana 
el sector Comunicaciones y deldomingoeneljardinCorregidora, 
Transportes están realizando para se llevó a cabo una ceremonia en la 
mantener transitables los caminos. que se recordó la participación 

dentro de la independencia de 
INDULTO A REOS Josefa Ortíz de Dominguez. Ahí 

mümosedióelbanderazodesalida 
Con la ceremonia de despedida del a los integrantes de la carrera de la 

El crudo testimonio del prominente teólogo de la Liberación 

REVELA LEONARDO BoFF PASAJES DEL 
lNTERROGATORlO DE LA .lNQUlSlClÓN 

El sacerdote Leoosrdo Boft. uno de los 
creadores de la Teoi'EÍBde la Liberación, 
declaró que la Jgles1acatólica "miente, 
es corrupta, cruel y sin piedad. Cuando 
go1peaa3.1guien llegabastaelfin". Estas 
eXJ!resiones fueron empleadas por el 
teologo brasileño al relatar a la revista 
Caros Amigos sus experiencias cuando 
fue llamadO al Vaticano, en 1984, para 
ser interr«;Jg&do sobre la Teol~a de la 
Liberación por el cardenal Joseeh 
Ratzinger, prefecto de la Sagrada 
C~ación de la Fe, antes llamada 
Santa Tñquisición y_ Santo Oficio, _y s~ 
adjunto, el cardenal JeromeHamer. Hott, 
quien fue condenadoporel Vaticano a 
guardarsilenciosobresusideasdutarite 
un año, diJ~. que !iJe víc~ima .d.e. un 
proceso pollttco mas ampho, dmgtdo 
contra fa Conferencia Nacional de 
Obispos de Brasil (CNOB). Se quería 
atacar ala CNOB y especiálmente a la 
Teologíade laLiberacion porsudiálq¡,o 
con la sociedad, especialinente con roo 

pobres a través de las Comunidades 
Eelesiales de Base (CEBs). El Papa, 
st;gun Boftno acepta a lasCl;Bs pocque 
piensa que afectan a la umdad de la 
i&J~ia, yaquenoc:ele~ran la eucaristía, 
ru ttenen Jerargu18 ru las estructuras 
fundamentales di: la iglesia instituciooal. 

Agregó que el ArZobispo de Río de 
Janerro,EugenioSales,fuequienmootó 
el proceso en contra SUY.a. Desde lffl, 
cuando publicó su libro Jesucristo 
Liberador, cada una de sus obras era 
cuidadosamente examinada En 1984, 
su libro Iglesia, Carisma y Poder 
desencadenó el proceso pues en él 
planteóquesila~Jesiacomoinstitución 
podía cambiar y sostuvo que no era 
positle pues es víctima de su propio 
sistema, de su pr~ia dogmática. 

Boff señaló que cuando era 
intef!ogado por Ratzinger Y. Hamer, 
llegó un momento en que lloró de rabia 
y entonces Hamer le dijo: ''usted 
muestJasufragilidad, porquellorn cm~o 

unniño".ÉIIerespondióacusándolode 
ser cínico, porque se ríe de las lágrimas 
de una persona: "usted es peor que un 
ateo porque un ateo por lo menos cree 
en eÍ ser humano y usted no cree en él", 
afinno Baff. 

Tiempo después, dijo, Hamer fue 
internado en un hospital de Roma por 
un cáncer. Boff se comunicó con él 
telefónicamente y el Cardenal lloró 
porque se· sentía abandonado ))Or sus 

·hennanos dominicos. Entonces Boffle 
dij~ "¿quié~es el_débil aho~a?Pe~ono 
quterorepetlf sus palabras,smoenJugar 
sus llÍgrj!nas". 

El teólogo anotó que cuando volvió 
del Vaticanosesentíacomoun criminal, 
psicológicamente destrozado, aislado, 
sin ninguna protección porque, dijo, la 
Iglesia no fuñciona segun la ley diVina, 
que ellos interpretan como quieren. ni 
s~n la leybumana, alaquenoaceptan. 
La ley es el arbitrio del príncipe, el 
Papa, y de los cardenales. 

libertad hacia el mumctpto de 
Dolores Hidalgo en el estado de 
Guanajuato, quienes portaron un 
pebdtero encendido simbolizando 
la antorcha libertaria. 

Finalmente, este lunes 15 el 
gobernador entregaría a jóvenes 
atletas de San Miguel de Allende, la 
antorcha de la libertad, evocando el 
mt:?saje que diera la Corregidora de 
Querétaro al capitan Ignacio 
Allende y U zanga, bajo la custodia 
del j inetedel destino, Ignacio Pérez. 
También otorgó el indulto de gracia 
a reos provenientes de los 
diferentes Ceresos de la entidad, 
para después culminar con este acto. 
con el tradicional Grito de la 
Independencia. 
Por otra parte, se informó que este 

martes 16 el gobernador Enrique 
Burgos García, acudirá a !asede de 
la Cámara de Diputados para 
presidir la ceremonia 
conmemorativa del 80 aniversario 
de la promulgación de la 
Constitución Política del Estado 
Libre y Soberano de Querétaro de 
Arteaga, y después encabezar el 
tradicional desfile cívico militar 
donde participarán alrededor de 4 
mil personas. 

Boff señaló q_ue fue interrogado por el 
cardenal Rat~er en la saJa en que 
sufrieron lo mismo Galileo Galile1 y 
Giordano Bruno. Añadió que el 
Cardenal le dijo: "tu libro es protestante, 
Jos que hablan· así son pr~estantes, no 
los católicos". Boff res~dió que 
estaba del lado evangélico del 
protestantismo: "Tenemos mucho que 
aprender de Lutero" ~t&Ó. 

"Finalmente, Boff adVtrhó sobre unas 
E.ala~ras que uti.lizó el cardenal 
~eren un recJ.ente encuentro con 
teólog011 alemanes. Allí el jefe del Santo 
oficio dijo: "el marxismo ha muerto 
como ideología, murió como fuerza 
política, orgañizadora de Estados, JJerO 
sobn:viveenlaTeologíadelaLiberación, 
quefuncionacomoun Caballo de Troya 
¡Jara penetrar en medio de los pobres. 
Debeinos redoblar la v~ilancia sobre 
esa teología". 
Bof[, de 58 años de edad, ha publicado 

621ibros. Renunció a tener unafunción 
jerárquic!l en la Iglesia ~ólica, dej ó el 
saceríloc1o. pero no esta fuern de la 
iglesia. B<if se casó y vive con los seis 
litjoo del anterior matrimonio de su 
esposa. 

Tomado de Cencos-lglesias 220, julio 
de 1997. 



' 
POR CARWS RA UL PERE ZARES NA VE.J;.4 

Marboo Palacios, nue"Vo dJrJgeote del PRI. 
(Foto de archl"Vo) 

Consecuencias económicas 
de las r _esoluciones prüstas 
La semana pasada al infonne,Méxic,o estuvo 
a punto de vivir un caos tanto político, 
económico y social. Aquí, se conjuntaron 
varios aspectos, a saber; la cerrazón de los· 
diputados priístas y la "gandallez" de los 
diputados de oposición. Para no variar, los 
diputados tricolores recibiendo ordenes de 
arriba, y los demás, principalmente panistas, 
como zopilotes, esperando aventarse a la 
carrofia. en su ,desesperación, Emilio 
Chuayfett y la Secretaria de Gobernación -
amigos íntimos del PRI-pensaron en disolver 
el Congreso, de no obtener sus peticiones, 
que se reducían en concreto a que, Porfirio 
Muñoz Ledo no hablara. Pero, que 
consecuencias hubiera acarreado esto. En 
primer término, una debacle del peso como 
nunca hubieramos visto, en segundo, una 
fuga de capitales tremenda y al último, en la 
ingobemabili·dad. 
. Esto hubiera OC<;lSionado un caos mayor 
que la devaluación de 1994. Elproblemaviene 
cuando nos reclaman a los economistas por 
no predecir el su cesó, 9_ lo mal"<> es que uno 
como tal, no sabe si unl>otítioo dice o hace 
una tonteria, lo cual da al traste cualquier 
predicción. La mejor solución y fue lo que 
pasó, es una postura moderada de los 
diputados opositores, tienen que razonar 
que Jos priístas no están acostumbrados a la 
pluralidad y, qu~ hay que darles tiempo para 
acoplarse. 
Por otro lado,~a situación económica a nivel 

nacional esta en un momento dificil, el 
gobierno no se decide a devaluar la moneda 
por no crear inseguridad, pero, crea más 
inseguridad una moneda sobreva.luada que 
una subvaluada. Se empieza a calentar la 
economía, lo cual implica un aumento en la 
inflación, hay que esperar reacciones 
favorables al respecto. 

Y apara terminar, la novedad de que Mariano 
Palacios Alcocer es ungido como líder del 
CEN del PRI, tal parece que se quieren 
reconciliar con los políticos queretanos 
después de estar dando zancadillas en las 
elecciones pasadas. Bien dice el dicho que 
ahogado el niño a tapar el pozo. Lo que más 
llamó mi atención, es que lo deesignaronpara 
reformar' al PRJ, pero, como "reformó" 
Querétaro, yaestuvo que nos quedamos sin 
país. Y conste que no tengo nada contra el 
PRI. 
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Para vincular la educación con el desarrollo del país 

Firma la UAQ varios convenios en materia 
de servicio social y prácticas profesionales 

El hm.es 8 de septiembre, el secretario 
de Extensión Universitaria, Carlos 
Méndez Camacho, encabezó una 
reunión donde se formalizó la fiiDla 
de una serie de convenios en materia 
de servicio social y prácticas 
profesionales con el Colegio de 
Contadores Públicos de Querétaro, 
la Asociación Holstein-Freisian de 
México, Publi-Rel, la Secretaria del 
Medio Ambiente, Recursos Naturales 
y Pesca y el Banco de Crédito Rural 
del Centro. 

:En el evento protocolario presidido 
también por la directora de 
Vinculación Universitaria, Lorena 
Alcocer Gamba, el secretario de 
Extensión Universitaria, quien asistió 
en representación del rector José 
Alfredo Zepeda Garrido, recordó que 
mucho se ha hablado respecto a la 
necesidad que existe de que haya una 
relación estrecha entre la educación 
y el desarrollo del país, por lo que, 
para ir por el mismo rumbo, la UAQ 
establece convenios donde se 
especifican acciones conjuntas en 

Noemí 
Oviedo,nueva 

dirigente estudiantil 
en la Facultad de J 

Derecho 
EP el auditorio de posgrado de la 
F acuitad de Derecho, el pasado j~eves, 
el rector José Alfredo Zepeda Garrido. 
presidió la toma de protesta de la 
mesa directiva de la Sociedad de 
Alwnnos,_}lllcabezada por la alumna 
Noemí Oviedo Lugo. 

Durante el evento en el que el 
presidente saliente, Carlos Ponce 
Sosa, presentara un breve informe 

. respecto a las actividades realizadas 
durante su periodo, la presidenta de la 
mesa directiva de la Sociedad de 
Alumnos de la Facultad de Derecho, 
Noemí Oviedo Lugo señaló que este 
cargo es una enorme responsabilidad 
"Somos plenamente conscientes_ de 
las circunstancias que rodean nuestro 
ámbito universitario, por lo que nos 
sabemos doblemente obligados a 
realizar una gestión estudiantil 
representativa y de resultados 
palpables", dijo. 

Asimismo, destacó que el sello de 
esta sociedad de alumnos será sin 
lugar a dudas, la toma de decisiones 
consensadas y el trabajo en equipo. 
"No dejaremosiniciativa sin atención, 
ni queja sin cwnplimiento. Nuestro 
objetivo fue y será el bienestar y 
reconocimiento de nuestra Alma 
Mater, así como de nuestra F acuitad''. 

bien de la sociedad. :En este sentido, el 
secretario de Extensión Universitaria, 
puntualizó que de manera conjunta la 
universidad lleva a cabo firmas de 
convenios para establecer proyectos de 
vinculación hacia las empresas e 
instituciones. 

Al hablar por su parte, la directora de 
Vinculación Univesitaria, Lorena 
Alcocer Gamba mencionó la importancia 
de que a partir de la forma 'de los 
convenios, exista una estrecha 
retroalimentación que pannita establecer 
bases de colaboración en el ámbito de la 
extensión UDiversitaria, la docencia y la 

investigación. 
Asimismo, el presidente del Colegio 

de Contadores Públicos, de 
Querétaro, José Luis Peña Sánchez, 
habló a nombre de los organismos e 
instituciones fumantes destacando ' 
que además de tener el orgullo de 
llegar. a la sociedad como egresados 
de la máxima casa de estudios y 
como participes de los cambios que 
se están dando, es motivo de 
satisfacción el que este dí a se firmara 
el convenio, que será un importaote 
instrumento que fortalecerá ambas 
instituciones. 

Absurdas Historias, 
relatos fantásticos 

de Alfredo García Servín 
En las instalaciones del plantel sur de la 
Escúela Preparatoria de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, el pasado 
martes 1 O se presentó el libro titulado 
Absurdas Historias, del maestro 
universitario Alfredo García S'ervín. 

Durante .la presentación de la obra 
literaria, el autor, quien tiene años 
dedicandose a la docencia en el nivel 
medio superior, en el plantel norte de la 
Escuela PreparatOria, dijo que son los 
alUDliÍos y solo losahmmoslosquehacen 
posible que él escriba, pues ellos son los 
que le regalan las historias para este libro 
compuesto por tres partes. 

La primera consta de 13 relatos 
fantásticos, la segunda tiene 36 cuentos 
cortos y la tercera parte está compuesta 
por 8 relatos futuristas. Al hacer sus 
comentarios sobre Absurdas Historias, 
la profesora Gloria Rosas, representante 
de la Dirección de Difusión Cultural de la 
UAQ, dijo que la naturaleza de los textos 
son las emociones, las paradojas y las 
contradiciiones, "apropiándose el autor 
de un modo muy individual de ver la 

realidad". En tanto que Miguel Aguilar 
Carrillo, uno más dé los co
mentaristas, precisó que en -la obra 
literaria se encierran realidades 
paralelas, "instantes de otras 
dimensiones, donde la imaginación 
cobra vida en peque~as 
concurrencias''. 

Asimismo, Francisco Río"s Agreda 
reflexionó en voz alta sobre el trabajo 
de Alfredo García Servín, donde 
aparecem historias de dinosaurios, 
unicoririos y hasta la mismísima 
Caperucita Roja seduciendo al lobo 
feroz. 

Y finalmente, el cuarto comen
tarista, RaúJLópez, dijo que la vida y 
la fantasía "son una rosa absurda eQ 
la prosa", y definió el libro Absurdas 
Historias como un conjunto de 
narraciones breves como laberintos 
delleng1,1aje, en los que los mundos 
imaginarios tienen como Uave al 
absurdo, siendo este excelente 
recurso literario para la esperanza 
de la vida humana. 

Inauguró el rector el 
Simposium en Enfermería 

Al inaugurar el 1 Simposium en 
Enfermería, reali7.ado el 11 de septiembre, 
el rector de la Universidad Autoooma de 
Querétaro, José Alfredo Zepeda Garrido, 
aseguró que es importante J;ealizar 
investigacioo dwtro de la docwcia, para 
formar estudiantes con capacidad de 
discc:nllmiento sobre el mismo acwteci
mi~tv aprendido. 

Durante el evento organizado por la 
Facuhad de Enfermería, Zep~ Garrido 
exhortó a los universitarios, a hacer de la 

investigacioo lma accién común y al 
término de la licenciaturta cwtinuar 
cw los estudios de posgrado, coo la 
intención de fomentar la 
profesiwalizacioo y la especializacioo 
delesrecun>oshwnanosen las diversas 
áreas del cwocimiento. Asimismo, dió 
a conocer que se otorgará a la F acuitad 
deF.nfennería apoyo bibliográfico para 
el enriquecimiento de su biblioteca, 
mimtras que los laboratorios y el mate-
rial que ahi ocupan, serán renovados. 
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Una rosa en prosa 

LA V. lOA Y LA FANTASÍA 

• Raúl A. López Marlínez 

• ....... -

En esta ocasión Alfredo García 
serfin nos ofrece un conjunto 
de narraciones brC\.·es, bajo el 
título de Absurdas Historias , 
libro que se pública bajo Jos 
auspis10s de la Universidad · 
Autónoma de Queré~o. 

Los gustos exigentes al igual 
que los apenas se inician en el 
goce, del ritual de la lectura, 
encuntran la ocasión para 
adentrarse en 1 os Jaberinos del 
lenguaje incesante de los 
mundos paralelos alternos de 
la creación literaria. 

La llave para abrir el mundo, 
para adentrarne. en las órbitas 
de esos mundos imaginarios de 
losrelatos,esposiblequesea la 
llave del absurdo. El autor nos 
ofi'ece, ofrecer al lector, algunas 
de las pistas en esa dirección. 

Así por ejemplo, se dice: 
"Leían una novela donde las 
ratas devoraban a los humanos 
y se autonombraban las reinas 
de la creación, cuando llegó 
uno de mis hermanos yme dijo: 
-Acaba de morir Lory! 
-¿Lory? ¿Muerta Lory? 
- ¡ Sí,murió hace unos minutos! 
-¿MuertaLor:y ... ?¡Aquellaera 
absurdo! ¡Estás seguro? -le 
grité .. 
Dan y no sabía mentir y menos 

• cuando se trataba de algo tan 
importante; entonces busqué 
el . sofá más cercano, me dejé 
caeryechéallorar. ¡PobreLory, 
fue la primera robot de la cual 
me enamoré y sé que nunca 
podréolvidarla". (p. 84) 

A unos escasos años para 
que termine la era y mientras se 
acrecientan las paradojas de la 
existencia humana, donde 
quizas hemos extraviado el 

.. mundo,felizalabsurdo literario 
se convierte en un excelente 
recurso para alentar nuestras 
es¡iel'éli)ZaS en tomo a la vida 
huínana. 

En otras ocasiones, Alfredo 

García Servín no recurre a la 
descripción faatástica, porque 
la misma realidad ya se le 
muestra como una realidad en 
constante alteración, con sus 
grietasyruturas, consusporos 
transpirnndo sangre. Así, en el 
realto "Tropezando con sus 
pasos'' , llevarlo, sus ocho años 
lo conservan liviano. ¿Que 
cabrona es la vida a veces! , 
pienso. Y encamino mis pasos 
tropezando con el sol". (p. 41) 

De entre otros recursos 
temáticos o estelícos, está 
presente en otros relatos la 
ironía, la ironía con sus 
incisivos alfileres, se lee 
Desafortunado: "Al tomar el 
contrato de empleo por diez 
afios, no se imaginó que 
firmabasu sentencia demucrte: 
los diablos le exigían tanto 
fuego en aquel infierno, que 
sus pulmones estaban casi 
desechos en unos meses. Era 
un desafortunado dragrón". 
(p. 22) 

En una suerte de ósmosis 
literaria, en la prosa de Alfu:do 
García Serfin encontramos 
formasdedecirque recuerdab 
a los fabulistas como Esopo, 
lriarte, o entre nosotros a Tito 
Monterroso. Así, en el relato 
fantástico J?Odemos encontrar 
la oportumdad del juego y la 
diversión inteligentes. En 
varias versiones de Alfredo 
las historias a cerca, por ejem
plo,decaperucitayellobo, los 
dragones, el unicornio, la lám
para maravillosa, de entre otros 
tantas obsesiones humanas 

· compartidas; encontramos las 
resonancias nuevas o apenas 
advertidas por nosotros. 

Con estos elementO!? esta 
.presentación es una invitación 
para leq_con avidezA bsurdas 
historias, de A1fi'edo García 
Serfin, libro que muestra la 
pericia literaria de su autor. 

ÜtÁLOGO ENTRE UN ELEGliX) Y 
UN DESDlCHAIX) 

En ocasiones puedo afumar que la 
justicia es mala y la injusticia es 
buena, como afirmaron algunos 
griegos y el misrnísimoMaquiavelo. 

El elegido: Que agradecido estoy 
con la vidapon¡ue dcsdeque llegué" 
aeste mundonada scmehancgado, 
tengo los frutos necesarios para 
realizar lo que dcsce .. .'parece que 
compré mi suerte. El desdichado: 
Tuspalabrasnolastimansolamente 
misoídossinoquetambiénmialma; 
cada dicha tuyaarañamásm i aliento. 
Yonopudecomprarmi su ate, dicen 
por ahí los elegidos que el destino 
se forja, no lo ac~o. ¿Por qué tu te 
hasolvidado de Dios y de tu prójimo 
no se te han retirado todos tus 
bienes materiales, y salud que 
inurlto menos necesitamos? Puedes 

• • 
decirmequecstoesjusto. ¿Quién ... 
lo grito a los cuatro vientos y hacia 
el universo entero me pued~ res
ponder?, no ·encuentro respuesta. 

Ni tú me has respondido, al fin he 
logrado callar tus blasone;s. Y 
cuanto me alegro de que al fin te 
falten palabras i}lo que todo lo 
tienes?EI elegido: Has ganado y es 
la primera vez que he perdido. 

El desdichado: Parte de mi gnm 
pregunta ha quedado contestada, 
ahoraloquemefultaessabcrcómo 
has obtenido tus riquezas, a través 
de las lágrimas y desdichas de tu 
prójimo y no con tu trabajo arduo 
sin aduloneria ni lisonja. 
El elegido: Catlaporfavor,que en 

esta conversación has conseguido 
mi muerte. 

Justicia, eL •• 
estos tiempos; en/a investigación 
~aduciendo losconocimientos sin 
los cuales el progreso se obstruye, 
y en la difusión de la cultura, o sea, 
poniendo a disposición de toda la 
sociedad el rescate y la promoción 
de valores y expresiones culturales 
sin los cuales nos hacemos menos 
humanos. Estos encargos que le 
corresponden a la universidad 
pública el nuevo gobierno los debe 
entender como necesarios, como 
parte de su identidad o si se quiere 
como la esencia unillenitaria. Si 
se viola uno sólo de eUos se estará 
violando unos de los pactos 
fundamentales que todo gobierno 
republicano adquiere con su 
sociedad. El reto finalmente, esno 
confundir a la universidad con una 
empresa, no es de su esencia 
producir divisas'o ganar dinero en 
los mercados. En Ja universidad 
pública se produce conocimiento y 
ciencia, se inculcan y estudian 
valores, y se propicia el entendi
miento y comprensión de nuevos• · 
valores y, de esta manera, la 
universidad impulsa la tolerancia y 
con ella a la nueva sociedad 
queretana. 

No cabe dud~ que la universidad 
autónoma y pública puede tener, y 
tiene, problemas en el ejercicio 
cotidiano de sus complicadas 
tareas; pero el gobierno no debe de 
perder de vista, en ningún mo
mento, que la misma institución 
cuenta con suficientesmecanismos, 
muchosdeelloscolegiados,deauto 
control , de evaluación y de super
visión que le han ayudado no solo 
a sobrevivir, sino a progresar de tal 
manera que se encuentra en un 
lugar destacado en el concierto de 
las demás universidades. 

LA INCLUSIONDETODOS EN 
ELPROYECTODEGOBDmNO 

Habríamuchoqueagregaratodolo 
dicho hasta hóy, sólo habría que 
precisar que los sectores de la 
sociedad no están esperando las 
acciones gubernamentales para 
saber si fueron o no considerados 
en su proyecto, pero sí saben e 

intuyen que son los c.iudadanos 
loo que diseñan los parámetros de 
su gobierno y para conocer esos 
parámetros y demandas se necesita, 
además de sacar escritorios a 
parques y jardines, de sensibilidad 
política, de respeto alas expresiones 
del contrario, de organización 
ciudadana y de mucha capacidad 
de respuesta. 

Finalmente, recordemos que si 
bien durante afios el gobierno ha 
pretendido fonnar y entrenar a la 
sociedad a través de prácticas 
paternalistas, corporativas, y 
clientelares, lajomadadel6 dejulio 
nos mostró que la sociedad ha 
emprendidounnuevo camino, el de 
la autonomía, la justicia, la 
tolerancia, a final de cuentas, e 1 de 
la democracia. Ese es el rum hoque 
los nuevos gobernantes deben 
entender. Estos son los retos que 
tienen que enfrentar. 

Los ciudadanos estaremos 
aJentos. Nohablamosdecambiode 
partido, o sea, no estamos propo
niendo que cada que ·cambia el 
partido en el gobierno deben 
cambiarlos jueces. Esto ya se daba 
cuando cambiaba la persona 
aunque fuera del mismo partido y 1 a 
justicia seguía igual o peor. Aquí 
tomamos en cuenta que el cambio 
de partido en el gobierno es el reflejo 
decambiosmásprofundosquevan 
hacia cambios fundamentales en la 
población queretana, que apuntan 
en general hacia el tránsito, no 
completoaún,hacia la democracia. 
Para nosotros, el cambio actual, 
independientemente del partido 
ganador, es un cambio propiciado 
por la ciudadanía de un régimen 
político autoritario hacia uno más 
participativo y democrático. 

Desde nuestra perspectiva, el 
pasado proceso electoral del 6 de 
julionosmostrómuchomásqueel 
triunfo de un partido sobre otro, 
nos dejó ver el sacudiemiento de la 
resignación a imposicionessiempre 
venidas del centro y del poder. una 
nueva -faceta de los queretanos, 
nuevos y antiguos, que le toman la 
palabra a la ciudadanización de los 
órganoselectoralesy que, a través 
del voto, mandan mensajes de 
deseos de cambios políticos y de 

ya no qu&rmás de lo mismo. En 
general, hablamos de cambios en 
los valores queretanos que tendre
mos qué seguir más de cerca en 
nuestras observaciones y análisis. 
Para expresar esta idea sería más 

apropiado utilizar la palabra 
accountability que tiene el 
significado tanto moral de 
responsabilidad anteef público por 
Jos propios actos y el normativo de 
Fendíción de cuentas. · 

Para nosotros es obvio que estos 
actos de fe no tienen la con
tundencia de otra Fe, pues vienen 
como actos impuestos o como fe 
impuesta, y como tal entra dentro 
de losmuchísimosactoscotidianos 
que llev&mos a cabo como si 
realmente creyéramos en ellos. Si el 
denomiqador común es la 
desconfianza ciudadana en los 
órganos de gobierno, los actos de 
fe de que hablamos estarían · 
prendidos con alfileres y se llevan 
a cabo porque no hay de otra. 
Los participantes en este foro han 
señalado la carencia de un análisis 
sobre la intervención de la Iglesia 
Católica en el proceso electoral 
pasado. Esta carencia se tiene que 
corregir si queremos comprender 
corr!Jit:ta y completamente lo que 
pasó el 6 :de julio, pues no es 
adecuado sostener, sin algún tipo 
de información dura, el lugar común 
que sostiene la igualdad PAN
Igl~sia Católica. Por ejemplo, es 
necesario saber a ciencia cierta si 
hubo intervención directa de 
sacerdotes y ministros en sermones 
y actos de culto impulsando o 
dirigiendoelvotopanista; pero más 
importanteaúnesmediro,almenos, 
tener alguna idea de lo~ resultados 
reales que tales intervenciones, si 
las hubo, tuvieron en el electorado. 
Desde mi particular punto de vista, 

en última instancia el problema no 
debe reducirse a discutir o prohibir 
que losm inistroshablende política, 
sino en permitir y alentar los 
balances a esas intervenciones: 
¿permitiría la Iglesia que los 
ciudadanos transformados en 
feligreses respondieran y pudieran 
intervcnircontradiciendoalministro 
en los sennones, cuando se hable 
de política? 

LA VOZ DE LA pATRIA 

• Alaodro M a~ Crunbero• 

No invoques a la Patria en vano, 
que prmunciar su nombre 
es cmcitar las fuerzas telúricas 

del hombre. 

No demandes su auxilio por tu casa, 
el granero 
ni tus hijos. 

Ella, m cambio, puede urgirte 
,a darle hogar y sementera y bá.<iagos 

No hagas de su nombre un sésamo 
para abrirte las puertas del alcazar, 

del templo, 
lf!l<nja, 

la cueva del bctín. 
Si apelas a su hnnbre,-
que sea cual en la AJhéndiga 
un ~gar temble · 
a nobles y prelados, fcniciQS 
y bandidos. 

No te valgas de Ella como báculo, 
tribuna o púlpito, pede:UI. o trooo. 
Su p alabra inviolable y luminosa 
es el pan m la cárcel y el destierro, 
el agua ante el cadalso y el too:ncnio. 

8\J. sact'a voz llega a mis ofdos 
m los vocingleros corros de los niiios. 



La presente historia está situada en una 
pequeña granja lechera. Los vaqueros 
que en ella trabajan desempeñan 
actividades diversas: ordeñadores, 
corraleros, tractoristas y choferes. 
También hay otros trabajadores que 
laboran en el campo en donde cultivan 
maíz, alfalfa, cebada, sorgo, etc. La 
mayoría vive en una cuadrilla que está 
ubícadaenlapartetraseradeloscorrales 
de las vacas. Son cosas construidas con 
piedras y láminas de cartón: algunos de 
los trabajadores y sus familias, los más 
afortunados, habitan en antiguos 
galerones abandonados que formaron 
parte de una antigua hacienda. 
Los jefes de familia que habitan el lugar 

son pocos, no pasan de treinta. Ninguno 
deellos tiene terreno propio, el lugar que 
ocupan les es preStado por el dueño. 
Mientras trabajen para la granja tendrán 
asegurado un lote para vivir. 

La comunidad de trabajadores está · 
constituida por gente que llegó de 
diferentes regiones del estado: ñhañho 
de Vizarrón, de la ex-hacienda de 
Montenegro,del barriochichimecajonás 
de Soriano y otras que formaron parte de 
los antiguos dueños de la hacienda y 
que eran los únicos que contaban con 
terreno propio, ya que en sus 
antepasados fraccionaron y vendieron 
las tierras quedándose sólo con una 
parte de la casa. 

Estas familias de apellido ilustre, si 
bien no vivían en la pobreza, tampoco 
eran ricas. Los que vendieron la 
hacienda, emigrando a la ciudad. se 
incorporaron a la clase media queretana. 
La fortuna que lograron con la venta, les 
permitió abrir megocios tales como 
ferreterías. Ellos tuvieron muy buena 
visiónal ofrecer al mejorpostorlas tienas, 
antes de que la reforma agraria las 
afectase. 

Aquí, en este territorio la vida 
transcurría sin sobresaltos ni 
contratiempos, cada uno de los 
habitantes se dedicaba a lo suyo, los 
vaqueros nacían, se casaban y morían 
sin hacer el menor ruido . 

En la época en que ocurrió la presente 
historia los trabajadores de la granja 
devengaban un sueldo mensual de 72 
pesos, el gobernador del estado era el 
ahora monopo.liiaáor del transporte 
público urbano: Juventino Castro 
Sánchez. En la ciudad de México el 
presidente Gustavo Díaz Orda~ afinaba · 
los detalles para masacrar. estudiantes 
en la Plaza de las tres ~ulturás de 
Tlatelolco. En los &tados Unidos las 
Panteras Negras irrumpían reclamando 
derechos conculcados, y en Europa 
nuevos aires circulaban entre la 
juventud. 

Volviendo a la granja, diremos que 
ésta contaba con más de cien vacas 
Holstein; en ese entonces el proceso de 
ordeñaeracompletamente manual. Los 
vaqueros ordeñaban una por una, todos 
losdíasdetodoel año de toda la vida. El 

rién al PRI? 
• 6 

lenciai del tricolor queretano, Moya 
lS entrenta una difici l oposición, 
amente emanada del priísmo, 
inado/igt,esdecir, de aquel que surge 
fam iliasoapellidos" de la aristrocacia 
lebido principalmente aqueél noesde 
re, yportantocarece de los "amarres" 
zas tradicionáles. · 
!lente, el ex rector y ex alcalde ~raulio 
Malo,surge a'últiínahora como·posible 
1te tricolor,luego de la ubicación que 
rad~ su amigo , Mariano Palacios 
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EL ZORRO EN EL DESIERTO 
• Agustín Escob11r Ledes1tt411 

orgullo principal de los vaqueros era el de 
trabajar más y mejor que sus compañeros. La 
competencia que se daba entre ellos además 
de hacerlo del conocirnientodel administrador 
para quedar bien ante sus ojos. Éste, aunque 
quedaba gratamente satisfecho, no lo 
demostraba ya que eso tal vez habría 
terminado con la forma que los trabajadores 
tenían para ganar pequeños favores de su 
parte. 

A pesar de que ideas socialistas y marxistas 
dominabam a la mitad del mundo y la 
revolución cubana tenía apenas nueve años 
de edad, en la clase trabajadora de la granja 
no existía ningún conocimiento al respecto, 
las únicas noticias que llegaban a este lugar 
erapormedio del télevísor de doña Cruz; otro 
de los medios era la radio, pero ahí sólo 
difundían notas nacionales o mundiales que 
no decían nada a los v¡¡queros. Lo que les 
gustaba de la televisión y la radío eran los 
programas de variedades musicales, las 
funciones de box de los sábados y las 
radionovelas. 

Una de las preferidas de los vaqueros era 
Kaliman, transmitida de lunes a vtemes por 
laRCN"laquelegustaausted", radiodifusora 
del DF. La atención de los habitantes era 
sintonizada diariamente por 1 as aventuras del 
"hombre increíble", quien sin tregua ni 
descanso emprendía grandes empresas en 
las heladas montañas del Tíbet, en las 
candentes arenas del Sabara, en las siempre 
exóticas ciudades de Bagdad o Calcula, en lo 
más intrincado de las selvas africanas y en las 
ruinas de Machu Pichu. 

Kaliman, acompañado de su inseparable 
Solín, enfrentaba a los temibles pigmeos, 
cobras venenosas, embaidores de los peores 
o simiosengorilados. El "hombre increíble?' y 
su pequeño amigo siempre salían avantes en 
sus confrontaciones con los "hijos de la 
diosa Kali" " la bruja blanca" o el "faraón 
fruncido". Quien domina lamente lo domina 
todo , fue una de .las más grandes y 
provechosas enseñanzas que ningún 
profesor de la escuela primariillocal igualó. 

Gracias a esa profunda sentencia ti l_osófica, 
los trabajadores han sabido resistir hasta el 
momento la dura aventura que es la vida en 
donde todos los días son oscuros. En la 
memoria de la comunidad todavía resuena el 
eco del promociona! de la radionovela de ia 
erre ce ene: "Tierno con los niños/ Galante 
con lasmujeres/lmplacableconlosmalosos/ 
Así es Ka liman/ El Hombre increible". 
A la granja no llegaba ningún periódico con 

not ic ias local es, po r eso cuando los 
trabajadores ocasionalmente iban a la ciudad 
de Qucrétaro compraban el periódico de los 
deportistas, Esto, también adquirían cuentos 
de Kaliman, T anan, el Santo, etc. 

Aquí en esta región campirana lo que más 

Al cocer, y que según parece, podría ocupar 
la presidencia del CEN del PRI . 

Desde luego, para algunos, la l'osible 
asunciónde PalaciosAicoceren la dingc:ncia 
nacional del tricolor encendería las "luces 
rojas" del priísmo local, que verían en su 
nueva responsabilidad, un mensaje 
antidemocrático y tradicional, cerrado a la 
transformación que demanda la sociedad. 

Frente a un priísmo que vive en este 
momento una etapa de violaciQil e$btutaria, 
y ante lo obvia necesidad de renovar ·a 'su 
dirigencia estatal, el PRI, "pornecesidad" de:; 
supervivencia, debe actuar en consecuencia, 
desechando las viejas prácticas que no le 

se conocía y gustaba eran las canciones 
de Jorge Negrete, Pedro Infante, Javier 
Solís,etc. La otra música de rockaquífue 
inexistente. Sí llegó a conocerse veinte 
años después, pero gustar, lo que es 
gustar, no. 

Lo que también prendió dentro del 
gusto popular local fue la "chispa de la 
vida". La táctica para introducir a los 
habitantes a la adicción de la bebida era 
muy senciJia. Además de la publicidad 
por medio de periódicos. radio, televisión 
y anuncios en las bardas, los dueños de 
la chispa de la vida idearon una 
penetración directa. El ensayo lo 
aplicaron por vez primera en este lugar 
con los niños de la escuela primaria. 
Consistía en lo siguiente: todos los lunes 
alahoradel recreollegabaunacamiorieta 
de la empresa con las chispas, para todos 
los educandos. Los infantes pronto 
fueron condicionados con esta técnica 
pavloviana, por lo que cada ocho días 
esperaban ansiosos el arribo del líquido. 
El experimento, que duró cuatro meses, 
fue suspendido de pronto. Por eso es 
que el lunes en que ya no apareció la 
camioneta de la chispa de la vida, los 
conejillos de indias no sabían qué hacer, 
la inquietud se apoderó de sus espíritus. 
Fue talla desesperación de los niños que 
lamaestradióporfinalizadoel día escolar. 
Los infantes llenos de júbilo corrieron a 
latiendamáscercanaaadquirirellíquido 
que costaba cinco centavos, la mayoría 
de ellos no tenían consigo esa cantidad 
por lo que se encaminaron a sus 
respectivas casas por dinero, 
continuando fieles a ella hasta nuestros 
días, ya tiene una antigüedad de más de 
treinta años en el consumo de un 
producto que en susiniciosfue elaborado 
como jaral> e por un químico gringo en 1 a 
ciudad de Atlanta a finales del siglo 
pasado. La preparación en sus orígenes 
era una mezcla de dosdrogasmuyfuertes, 
pero en ese momento se consideraban 
como tónicos maravillosos contra todo 
tipo de enkrmedades de los nervios. Su 
composicióncon hojasdecoca boliviana 
y cola sudafricana pronto prendió en el 
gusto de la naciente sociedad industrial 
norteamericana, sobre todo al darse a 
conocer como eficaz remedio, para alejar 
a los adicto~ a la morfina y sus fatales 
consecuencias. 

Así mientras en el país sólo había una 
madre (la guadalupana) un solopartido 
(PRJ) en la granj~ existía una sola bebida 
gaseosa y un solo patrón. 
Es dentro de este contexto en el que se 

desarrolla la presente historia, queQcurrió 
un J ucves de Corpus, c;n el año de 1968. 

ganan el aprecio de una sociedad que existe 
legitimidad (Jedazo) , es decir,., por su bien 
debe abrir sus procedimientos de elección, 
de tal manera que el voto desusmilitantesde 
base, no de cúpula, garanticen, en principio ,. 
la legitimidad de sU dirigencia y por lóg¡ca, 
fortalezcan SJI imagen, hoy seri'amente 
confrontada con la realidad. 
De ser así (que la elección de su dirigente se 

abra a su. militancia de base), el príísmo 
queretanu ganará, por prirQ.e.ra vez en su 
historia una legitim.i.dad que de fondo 
recuperaría su origen y vocació~ popular, de 
no ser de esa manera, el resultado lógico será 
desfiguración total. 

Chuletazos 
Chuletazos, unaformadehablar,de imaginar ' 
y expresar la realidad, una invención pronia 
de esta GerardoAguilar,LeChulet, elcreador 
de las portadas de la revista cómico- política 
El Chahuisde exponeporprimeravezsu obra 
en una galería de Querétaro, Quadros, que 
paulatinamente va ganando espacio en el 
ámbito cultural de la ciudad. 

Le Chulet cree que "a veces la rellídad es 
una cosa tan lejana y aburrida, que optamos 
por distorsionarla, representándola de otra 
forma e imaginando, que nuestra propia 
invención de larealidadeslarealidad. Existen 
muchasfonnas de ver la realidad, el mexicano 
gusta de ver la realidad como un c~iste, pero 
la sufre, se aguanta ... ha aprendido a reírse de 
la clase en el poder, de los que nos gobiernan; 
de los que intentan hacerlo. La burla .se ha 
vuelto una especie de escape, de desquite 
para olvidar muchas injusticias que vemos y 
que sufrimos, sintiendo que no podemos 
hacer nada". 

El montaje fotográfico con fines de 
caricatura política, nos permite fantasear al 
enfrentamos a una realidad ficticia pero qur 
parece real; estamos acostumbrados a dar k !> 
a las fotos y a los dibujos connotaciones 
diferentes. Cuando éstas se mezclan y se 
maneja un recurso (caricaturas) que estamos 
acostumbrados a ver en dibujo por medio de 
la fotografia, las sensaciones que despierta 
son distintas, más reales. .. aveces más crudas. 

Al realizar caricaturas políticas, "lo que yo 
más espero es que la gente sonría con la 
mayoría de ellas, que reftexione con algunas 
y que se les mueva algo por dentro ·aunque 
sea con una de ellas". Así ~demos ver al 
Chupacabras Salinas, a la banda del 
Dinosaurio Gris, a Santa Claus Zedillo. 
Miguel Angel Ruizpropietario de la galería 

dice que ahí no hay censura para los artistas, 
aunque admite que ''este proyecto se concretó 
cuando perdió el PRI, de lo contrario se 
hubiese buscado una mecánica difi:rente, 
pero de cualquier forma se tenía 
el montaje de una exposición crítica de la 
política mexicana". {Jesús Flens L ... ) 

1• El Colegio de 
Sociólogos de 

q_uerétaro 

Invita a sus miembros 
fundadores a fumar el Acta 
CoostitotívaenlaNotaria Pública 
N° 7 (Edificio Temológico, 2do. 
piso) con el Lic. Miguel Angel 
Ganzález Campos. entre el 17 y 
el 24 de septiembre ·· 

MayoFeSWormesal.lS-:43-20can 
Edita Solís o Blanca lsela Gómez 

1 • 
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estudios del PRI ')amás fue objeto de 
investigación alguna". 
A las escasas remociones se lesdiósiempre 

una "salida decorosa" , como la ocurrida al 
funcionario que se~.ocupó de realizar las 
obras en tod~ las nuevas propiedades del 
gobernador: ampliar su casa de 
Independencia, equtpar su casa campestre 
en Santa Rosa Jáuregui y su casa en 
Tequisquiapan. Eso, sin contarla residencia 
enLasLomasenélDF,Iaquepreparócuando 
se rumoró fuertemente que sería llamado al 
gabinete de Carlos Salinas de Gortari, lo que 
finalmente no ocurrió "pero que, de paso, 
costóm uchosm illonesde peso sal pub 1 ic1tarlo 
en los medios nacionales". 

ES~ALOSDEPOUCIA 

Asienta el documentodoscasos de escándalo 
en el gabinete de Palacios Alcocer. Uno,que 
involucra al procurador Francisco ' Guerra 
Malo. yotroqueinvolucraaljcfede la policía 
del estado. Rafael Roa Torres. 

El escándalo que involucró al primero 
culminó con la destitución del jefe de la 
Policía Judicial , quien fue procesado con 
cargo por narcotráfico y estuvo detenido en 
uno de los reclusorios del Distrito Federal. 
''Los agentes federales detectaron que unos 
narcotraticantes ostentaban identificaciones 
de la PJ y la investigación los llevó hasta la 
Procuraduría y tuvo que hacerse pagar a 
alguien". Hubo una ocasión, precisa el 
lnfonne confidencial. en que el propio jefe 
de la Policía Judicial Federal, Florentino 
Ventura, se apersonó para hacer declarar al 
mismísimoprocurador. 
El otro casoseprodujoafinalesde 1987, en 

diciembre, cuando un jovencito murió a 
consecueencia de disparos de arma de fuego. 
El asunto no fue aclarado y varias versiones 
involucraron entonces al director de 
SeguridadPúblicaRafuel Roa Torres, ya que 
el Jovencito muerto era nada menos que su 
yerno y en la acción resultó herida su hija 

·'El caso quiso hacerse pasar como un 
intento de suicidio entre la pareja"~ otras, 
empero, señalan que Roa Torres '"se oponía 
a que su hija tuviera relaciones con el JOVen 
Ledesma, por lo cual envió a algunos de sus. 
elementos a vigilar a su hija. Mas la noche de 
diciem~re fueron sorprendidos en la casa del. 
joven y fue cuando se produjo el incidente 
donde resultó muerto el joven y herida la 
jove,ncita". Pese a las presiones,·el 
-goba:nador sostuvo en el puesto a Roa 
Torres. 

LAAFICIONPORLASPALOMAS 

Es conocida por .todos los queretanos la 
vieja aficiqn cfe'Mariano Palacios por las 
palomas. "Colombófilo desde su juventud, 
ha cultivado al cuidado de las palomas 
mensajeras, lo cual ha podido mejorar 
considerablemente desde su actual puesto, 
ya que es poseedor de dos de las más finas 
y exquisttas_ aves que fueron traídas 
expresamente para él desde el viejo 
continente. Por supuesto que nadie sabe a 
ciencia cierta cuál fue el costo de las mismas, 
pero extraoficialmente se dice quesu valor es 
de varios miles de dólares. Una afición cara, 
pero digna de un gobernador ,¿no cree usted?'' 

BONDADFRA');.ERNA 

Hasta antes de que llegara a la gubernatura 
del estado y ya siendo senador, el nivel 
economico de los hermanos era bueno,. 
apunta el documento, "mas no a los niveles 
que alcanza hoy". La debilidad de Palacios 
Alcocer "es su familia", mas uno de sus 
hermanos ha sido su dolor de cabeza ya que 
ha sido quien lo ha metido en más problemas 
El documentoprecisaqueen I982,enplena 
campaña para el Senado, ese hermano, al 
térmi.no de una de sus "frecuentes 
fi·ancachelas, conduciendo un auto a gran 
velocidad, en sentidocontrariosobre el carril 
de alta velocidad en la antigua carretera 
Panamericana, hoy Constituyentes, tuvo un 

Mariano, según 
Camacho Guzmán 

El24 de agosto de l992,ElNuevoAmanecer 
publicó una amplia conversación entre la 
periodista Cristina Renaud y el polémico ex 
gobernador Rafael Camacho Guzmán, 
antece¡¡or de Mariano Palacios. 

Asegura que el presidente Carlos Salinas 
de Gortari. "embebido con el TLC" ha 
manejado .. la cosa política·• con "mucho 
descuido". Y comoejemplode ellomencioo.a: 

-Primero corren a Mariano Palacios de 
esta cosa .. la fundación Cambio XXI del 
PRI,y le dan otracosaynolaaceptaporque 
no era de su nivel y ahora se lollevaColosio. 
Esas cosas no puede estar haciéndolas el 
señorpresidente. Gentes deél están haciendo 
estas cosas. ¿Y cómo ve Querétaro ese 
nombramiento? Haga usted un sondeo y 
verá que dice :o es un contrasentido. ¡J>or qué 
no ha concurrido Palacios a los actos 
públicos? Porque sabe que le van a chiflar y 
lo van a abuchear y lo van hasta golpear 
quizá. Lagenteestáindignada con él. Palacios 
y su familia, que se dicen rezanderos y muy 
cristianos, no tenían nada y ahora son 
millonarios. ¿Eso cómo lo ve el pueblo en 
Querétaro? Pues muy mal. ¡J>ar qué le sirve 
a Mariano ser millooariosi no puede pararse 
en Querétaro? 

accidente,en el cual resultó muerta su novia, 
la señorita Bocanegra'~. El asunto fue 
"debidamente ocultado" por la prensa. El 
padre de la jovencita, entonces funcionario 
del Sindicato del lnstituto Mexicano del 
Seguro Social, intentó hacer algo, mas fue 
persuadido que el hacerlo afectaría la carrera 
política de un futuro senador. 

"Las proP.iedades, terrenos y casas que 
posee latamtlia, son incontables. A través de 
la Notaría que maneja Samuel Palacios, y de 
la que es titular Mariano, pueden llevarse a 
cabo todos estos negocios con suma 
discreción"¡ y aunque los datos son 
celosamente guardadas por el Registro 
Público de la Propiedad, "el pueblo sabe de 
algunas transacciones, como la compra de 
terrenos sobre la avenida Independencia, el 
conjunto habitacional junto a Anagsa, que 
tiene un valor de muchos cientos de millones 
de pesos, e 1 equipamiento de 1 a nueva notaría 
de Allende e Hidalgo, cuyo costo suma 
también muchas decenas de millones de 
pesos. Dinero todo este, proveniente de no 
se sabe dónde". 

MARIANO DE I.AS CASAS 

L9.:> primeros meses de su gobierno Palacios 
Al cocer mantiene alejada a la familia de los 
cargos públicos, "mas al poco tiempo 
empiezan a proliferar los apellidos Palacios, 
Alcocer y González en casi todas las 
dependencias oficiales". Por aquello de que 
proliferan por todas partes, en la calle se· 
hablaba de "los chimenes", dice el informe. 

"Ya no queda nada de aquel modesto y 
honesto funcionario público", y por ello "el 
pueblo festina su desgracia, al clásico estilo 
mexicano, cambiándole de nombre al 
gobernador: ahora dicen que ya no se llama 
Mariano Palacios, sino Mariano de las 
Casas''. 
El informe, aunque no aporta datos precisos 

advierte que la corrupción gubernamental 
"es de todos conocida" y va desde 
concesiones para el transporte basta el 
vínculo c~::;c,royectos viviendísticos como 
"elpublici desarrollo San Pablo, equipado 
originalmente con fondos de Fonhapo, ha 
sido objeto de diversas transacciones, hasta, 
ahora ~ ser concesionado a una compañia 
constructora propiedad de su cu.ñado 
A 1m ando Ramos, para sercomercializado. Es 
obvio señalar las enonnes ganancias que 
éste presenta, ya que los precios a los que 
está laventaademásdelapusvalía yeljineteo 

. del dinero,nada tiene de iJzteréssocial, como 
originalmente se anunció". 

Los colaboradores no se 9uedaban cortos. 
Unfuncionarioiniciólaadmmistraciónsiendo 

Presentación 

Cuentos escritos de la variante del otomí del valle de Mezquital, Hidalgo y fueron coleccionados 
y redactados por los maestros. Donaciana Martín Contreras, Victorino. Gómez Barranco y 
Pedro M. Godínez. Los mismos cuentos fueron traducidos a la variante del otomí hablado en 
SantiagoMexquititlán por el Profr. Severiano Andrés de Jesús y la variante del otomi hablada 
de Tolimán por la Profa Paula de Santiago Quintanar. Este trabajo fonna parte del programa 
de investigación Rescate de la lengua Otomí en el Estado de Querétaro, nevado a cabo en el 
Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios de la Universidad Autónoma de' Querétaro, bajo 
la coordinación del Dr. E'Mlld Hekking. 

ÁRNTI:IÁTIRAY ATSIMIXJ 
(Otimí de Amealco) 

'N arpa bí t'óni 'narxahahandi majárnthati 'rayatximixi. Na'abí diidi (ke) ha, pe 
komom i ' yo 'raml!tx'l! bíbQni 'narziina 'm_!!t'o,bí gats'i ya 'bituxki 'beninu'bl! ' h.!!tho 
ndizoni. 
Mi '~dihñato yapapandi t'Qt ' earnthati; arxahabí ZQnijarngú,pemi 'bl!iya ' rendo 
ne pa ndi bQts'e mi honi hñato yapa mas. Bí ndyi bí bQts'e ne ya mi 'bl!i ár ngats' i 
ya 'rendopehimbi nets' i nebí dogi, bí mengijarndl!i ya 'rendo: Bí nQts' emafrane 
bíma: 
·Di 'ñemegohinga p.QXkoma 'nagi , yahingatSQngojar nthati ... mehorya ga peng)!gó 
jamangú. · 

LABODADEUNOSGATITOS 

Un día le preguntaron a una tortuga que si iría a la boda de unos gatitos. Ella dijo 
que sí, pero como camínaba muy despacito salió un mes antes, llevando ropa para 
que estuviera limpia cuando llegara. 
Faltabanochodíasparaquesecelebraralaboda; latortugallegla lacasa,perohabía 
escalones y para subirlos necesitaba de ocho días más. Empezó a subir y ya estaba 
en el último escalón pero no pudo subir el pie y se cayó, quedando otra vez en el 
primer escalón. Mirando hacia arriba, y dijo: 
·Yo creo qu_enosubiréotravez,porqueyanoalcanzo allegara la boda .... mejor me 
regreso a mt casa. 

RANTHATIDE'RAYATSIMIXJ 
(OtomídeTolimán) 

'Napa bi nt'oni 'narxahaml! nda ma ha 'narnthati de 'raya tsi mixi. Na'abi miige 
hiipekomomi·'yoramats'!!bi bQni 'nanzanam'_!!t'o,bi hñats'i ya dutupa uda 'm]li 
xant'axida zoni. 
Mi '~di hñato mapa da nja rngo; xaha bi ZQ hjar ngú, pe mbi ja ya ·~ndo pa nda 
bQts'e mi p_!!tsi hñatoma pa, pa da ZQni hab!! mi nja nthati. Bi ndl!i bí bQtse a ya mi 
n~i ra ngatsi 'rendope himbí tsó bi m_!! ra wa a bi diigi, nubl! bi ZQhQ hasta hoi ma 
nagi. Bí nQts'e pa maña, bi 'ñena. 
Zai yahinga pQ.ts'ema 'nagi, nge' a yahinga tsydi nthati ... mehorga pengi hamangú. 

dueño de "una pequeña empresa ubicada en 
una reducida construcción en Casa Blanca" 
y salió siendo director general pero ahora se 
trata de "una empresa que cuesta más de 1 O 
mil millones de pesos, ubicada en la zona 
industrial". 
"Otro casoejempliiicable ese! del presidente 

del Comité Directivo Estatal del PRI, Marco 
Antonio León Hernandez, quien antes de ese 
cargo habitaba una modestísima casa en la 
unidad Mariano Escobedo, un módulo de 
vivienda popular ubicado al norte de la ciudad 
y actualmente es propietario de una lujosísima 
residencia en el fraccionamiento Huertas La 
Joya". 

Y PARA LOSDISIDENTES ..• 
~ON 

La oposición política ''se queja también de 
ser objeto de una dura represión", apunta el 
infOrme y menciona "sólo dos casos, a manera 
de ejemplo: uno de la derecha y· otro de la 
izquierda". 
De esta última se menciona la detención de 

14 militantes del PMT y del secuestro en 
circunstancias no aclaradas del propio 
(>residente de ese partido. En Amealco fueron 
detenidos Francisco y-6umersindo de Jesús, 
acusados de despOJO y liberados a~ dia 
siguiente, siendo amenazados de que en caso 
de continuar real izando sus actividades 
partidistas, serían detenidos nuevamente. 
Estos mismos ya habían sido detenidos 
anteriormente por la policía municipal por 
realizar actividades de propaganda. 

"Otros detenidos fueron José Vargas, Félix 
Olvera y Benito Vargas, campesinos de San 

JoséeiAlto,acusadosdedespojoporManuel 
Cabrera,cuñadodeAntonioCalzadaUrquiza 
y, según presume, compadre de Mariano 
PalaciosAicocer. Es necesario decir que con 
esa acusación se pretende arrancarles a los 
campesinos de esa comunidad la tierra que 
han poseído y trabajado pacítiC3IJlente desde 
hace por lo menos 40 años. Aún siguen 
presos". 

En El Marqués, el alcalde hostigó a 
dirigentes campesinos pemetistas en Santa 
Cruz, Chichimequillas y Los Pocitos; fue 
detenido Rubén Alegría y Gor~onio Rivera, 
y_ se amenazó a Inés Morales RoJas, secrataria 
ae Relaciones Femeniles del Comité estatal 
de este partido". En San Juan del Río fue 
detenido Gerardo Rivera Piña, dirigente 
campesino de la Estancia, sin que se le 
comprobara delito alguno. Socorro Peregrino 
fue víctima de amenazas de parte del 
Procurador Agrario Cande! ario Infante. 

En el informe se consigna también el 
secuestro de Pablo González Loyola, 
presidente del comité estatal pemetista y 
director de una preparatoria de San Juan del 
Río, "por tres sujetos armados, al parecer 
judiciales, teniéndolo en una prisión 
clandestina por el rumbo de Aculco o 
Acambay,en el estadodeMéxico". En el caso 
de "la derecha", es conocido el ingeniero 
Agustín Breña director de la preparatoria 
particular "Fray Junípero Seria". Este 
profesionista "se opuso abiertamente a la 
miciativa sobre la Ley de Educación que, en 
1986, envió al Congreso el gobernador. Breña 
fue amenazado de muerte en su persona y en 
sus familiares, lo que hizo público cuando se 
presentó el caso". 



l. "La modernidad ha muerto", 
dicen los "postfilósofos" , cuando 
en Querétaro (y casi todo el resto 
del tercer mWldo) apenas nos 
estábamos modernizando. 
Nuestra modernidad tuvo su 
pWlto de arranque coo. el1riWlfó 
liberal, a mediados del siglo XIX: 
la separacién Estado-Iglesia y su 
culminación en los proyectos 
emanados de l a revolución 
mexicana. Del sexeuio de Miguel 
de la Madrid a la fecha estos 
proyectos han sido truncados 
oficialmente, aWlque desde antes 
el eotporat.ivismo, autoritarismo 
y corrupcién pri.íSas los habían 
socavado.¿ Y ahora? ¿cangreja-as 
al compás pam, pum y zaZ! 

2. L a posmodemidad, dicen 
los "posfilósofos" , emerge en 
contra de las desviaciones 
autoritarias y noci ':"as· de la 
modernidad: contra las 
vanguardias politicas y artísticas 
y sus credos dogmáticos. El 
posmodemismo erige el 
relativismo absoluto, la muerte 
de las ideologías y la teoría del 
caos frente a este "sueño de la 
modernidad ' llamado 
posmodemidad,han resurgido los 
"'mcrutruos" premodemos de los 
nacienalismos exacerbados, los 
fundamentalismos religiosos y el 
racismo. Y ante estos, los 
exacerbados, los posfilósofos 
sólo atinan a levantar loshombros. 

3. Para los "posfilósofos" lo 
único que subyace es el 
capitalismo y su mejor oferta 
política, social y ftlosófica: la 
democracia. Esta es la última 
salida que noo dejan, la última 
utqJía viable. Los demás sueños 
de justicia e igualdad son 
"chaquetas mentales", al no 
encajar en la realidad del capital y 
poder transnacionales . No 
obstante, desde las viejas 
catacumbas de la historia. nos 
dirían los cristianos primitivos 
¿cómo es que cayó Roma? y los 
renacentistaS¿ Cómo se formaren 
los primeros :&tados nacienales? 
pero, como en una historieta de 

Con el objetivo de aliv;ai los ~~les 
la Asociación Pro Gerontología 
Sociai,AC., consedeen la ciudad 
de México, ha promovido distintas 
obras ~t:re las que destacan: el de 
la vivienda para el geronte, el hogar 
sustituto, centro de rehabilitación 
y asilo' para ancianos y el de 
senricios médicos. 

La misión de esta asociaCión, 
señala el doctor Antonio Rena en 
su libro Aguas medicinales en los 
balnearios de México, es tratar de 
hacer prosélitos y propalar esta 
ideología aún fuera de nuestras 
fronteras. 
Así sucedió en el Primer Congreso 

de Gerontologhi Social 
Jnteramericano, patrocinado por la 
Secretaría de Salubridad y 
Asistencia y el cual se llevó a cabo 
en 1964 sobre Aguas medicinales 
termales. 

El doctor Rena, preocupado por 
la salud y como parte de su ética 
profesional, enmarcó: "Todo ser 
humano, cualquiera que sea su 
condición social o edad, tiene 
derecho al beneficio de las 

El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 374, 1 S de septiembré de 1997 1 7 

Teatro, Caosmos y Fractales 

PosMODORRos v 
PROYECTO CULTLIRAL 

AbelaTdo RodTíguez 

Rius, aparecerían los marxistas 
clásicos para recordamos que 
toda esta historia es la historia del 
desarrollo capitalista. 

4. El estrago fatídico del flujo 
filosófico de la posmodemidad 
es el neoconservadurismo que 
alimmta lasubwhura e2q>re>arial. 
sobre la demutricién de la cultura 
humanística; el retomo del 
individualismo, pero ahora no 
liberador sino consumista y 
solipsista, en detrimento de los 
procesos sociales y crnnunitarios; 
el encubrimiento de la 
relacionalidad técnico-
administrativa sobre la 
racienalidad del "homo ludens" y 
a tm pesimismo realista sobre el 
ptmamiento utq>ico. 

Toda esta andanada filos<tica 
se traduce en poüticas (Fendo 
menetario intemacienal, Banco 
Mundial , neoliberalismo, el 
salinismo, el panismo, y de esta 
m.anem llega a permear anuestros 
gobiernos estatales y mWlicipales 
y .basta nuestras universidades 
públicas). 

5. Por todo lo anterior 
expuesto, no de.ia de preocupar, 
y debería preocupamos a todos, 
que no pocos artistas, políticos 
de supuesta izquierda, 
académicos, intelectuales y hasta 
religiosos y público en general, 
nos vengan con tradiciones 
paupérrimas de esta política 
neoconsavadora que abreva en 
algunos afluentes de la llamada 
filosofía posmodema, y que 
repiten como pericos: "tenemós 
que aprender a vender nuestro 
trabajo"; ''hay que aprender de 
los empresarios"; "nos falta el 
instinto empresarial"; "La 

·universidad debe ser 
autofinanciable"; "los alunmos 
sen nuestros clientes' '; "Hay que 
hacer que el arte sea rentable", 
etc., etc. Como si todo fuera 
como Wla mercancía, como si el 
analfabetisnofimcienal y el grave 
deterioro ecooómico y educativo 
pudiera soslayarse cen Wla buena 
promoción empresarial y 
publicitaria y entences, la gente 
acudiría en buena cantidad a 
escuchar a lafilarménica, a ver el 
ballet y el teatro, y a leer libros, 
pagando su boleto para financiar 
estas actividades "inútiles". (¿Y 
su nieve de qué la qtúeren?) 

6. Parafraseando al poeta Allen 
Ginsberg; diré: "quebe visto a las 
mejores mentes de mi generacién 
envenenadas por el 
posmodemismo, purgando su . 
pasadout4Jico cxnlaracicnalidad 
neocapitalista; coo.vertir todo en 
valor de cambio, en mercancías; 
los he visto arraStrarse sobre los 
pasos del agente de ventas de 
swrisa eterna, del gerente rigido · 
y negar así miles de años de 
ciVilizacién y cultura". 

7. "La política de la 23Dahoria", 
es decir el sistema naciooal de 
creadores, el de investigadores, 
las becas, los estímulos, los 
"ptmtos" de la carreramagjsterial, 
la "maestritis" y la "dodoritis" y, 
por supuesto, la "diplrnnaditis", 
son emanacienes de la ya tan 
citadasubcultura empresarial que 
permea y corroe nuestros centros . 
de enseñanza y Wliversidades 
públicas. 

Recuperemos la sensatez No 
ayudemos a coostruir "el mtmdo 
feliz'' que nos tienen preparados 
los megaempresarios del orbe. 

Asistencia a la vejez 

Guerrero esq. Madero. Tel. 12 65 42 

Compramos toda cla.se de artículos usados 
(Ropa, trastes, juguetes; mpatos, planchas, libros) 

Tels. 22-62-87 22-62-88 

Desaparecido 

WILFREDO GUINEA 
El director de la editorial Buena 
Prensa, el sacerdote jesuita Wilfredo 
Guinea, de 74 años de edad y con 
padecimientos cardiacos, fue 
secuestrado el 17 de junio en la 
colonia Chimalistac al sur de la 
Ciudad . de México, por varios 
sujetos que, arrastrándolo, se lo 
llevaron con rumbo desconocido 
en uno de los dos automóviles en 
que lo interceptaron. 
Enlamadrugadadel22delmismo 

mes se entregó la suma pactada con 
los secuestradores. Ese domingo 
los secuestradores se volvieron a 
comunicar diciendo: "hemos 
liberado al padre, va en taxi y en 
treinta minutos llega con ustedes", 
lo cuallespermitió ganar tiempo ac;í 

como quitarse toda responsabilidad 
por un desenlace fatal, ya que el 
padre nunca llegó. · 

Desde esa fecha no se· ha tenido 
una nueva noticia. 
El padre Guinea es una institución 

dentro de la Compañía de Jesús y 
dentro de la Iglesia, es el principal · 
editor católico de México Con un 
mercado muy amplio de 
consumidores y muy cercano a los 
obispos del país, una figura muy 
querida , una persona muy 
trabajadora y generosa con sus 
trabajadores y un buen patrón, 
afirmó el también jesuita David 
Femández, director del Centro de 
Derechos Humanos Miguel 
Agustút Pro. (Cencos-Iglesicu 220). 

AGUAS MEDICINALES EN 
LOS . BALNEARIOS DE MÉXICO 

• 

solamente porprescripciónm édica, 
si alguien padece de afecciones 
cardiacas y tendrá que someterse 
durante el período de cura a la 
observación constante de un 
médico y según las reacciones del 
paciente, podrá apreciar en que 
graduación deben tomarse los 
baños para obtener resultados 
favorables. 

Reynaldo Hernández Hunándezl Pane J 

curaciones por medio de las aguas 
termales o medicinales que la 
bendita naturaleza nos ha donado. 
No debe ser justo que un enfermo 
que no tenga medios económicos 
deba renunciar a la terapia que 
podría llevarlo a la curación de sus 
males restitutio' ad integrnm que 
es la curación verdadera, como 
profiláctica que puede evitar 
agravacióndealgúnmalqueinicia. 
Momentoenelcual esmásticil que 
cualquier tratamiento médico. 
La justicia social en México debe 

velar por los intereses de la salud y 
por la tranquilidad psicológica de 
las personas qye han llegado a la 
edad de la senencia. Para eso la 
Cámara de Senadores ha 

comisionado a la Asociac1ón Pro 
Gerontología Social para el estudio 
de las leyes de protección de 
asistencia a la vejez". 

Las propiedades de las aguas se 
determinan según la cantidad de 
diferentes sales, elementos 
~inerales que determinan la 
multiplicidad de indicaciones para 
enfermedades tropicales, del 
corazón y, de los vasos san guineos, 
para artritis ciática, , obesidad, 
diabetes, enferm$desde la mujer 
y reumatismo. 

Raramente padece una {>ersona 
una sola enfermedad. Por eJemplo, 
sólo de presión alta siempre están 
afectados el corazón o el hígado y 
frecuentemente los riñones. En 

• • ' ,. t;; j¿iJ 

otroscasospuede ex.istirjunto con 
úlceras estomacales una anemia. 

Así que todas las dolencias 
combinadas tienen necesidad, si es 
posibte, de un tratamiento 
combinado · porque prevención y 
curación es el rejuvenecimiento a 
través de un cuidadoso tratamiento 
de recreo corporal, distracción y · 
estímulos bienhechores. ,. 

Tratamiento con fango 

El barro · que contiene aguas 
minerales lo hay en todas las 
graduaciones deseadas. El fango 
escalentado y luego es aplicado en 
baños de aguas termales naturales 
abase de gas carbónico. Es aplicado 

b.t$1 H •.lll :lt>J o uw • 

Baños e instalaciones de cura y 
tratamientos adicionales 

Además de los tratamientos con 
fango ,fomentos de turba medicinal, 
baños de vapor y turcos, temazcales 
(actualmente en uso en algunos 
baños termales), tratamientos cbn 
agua caliente y fría, masaje bajo el 
agua, baños a base de gas 
carbónico: enteroclisma subacual 
"sudabat" (lavados intestinales 
bajo el agua, cámaras neumáticas e 
inhalatorios, masajes, gimnac;ia para 
enfermos y masajes para los tejidos 
conjuntivos, curaciones de terreno, 
tratamientos de reposo, baños de 
aire y de sol, natación. 
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El riQcón de los pecados 

Policía 
Entre los dieciseis y los veinticuatro años, 
cuando el mundo me cabía en el bolsillo, 
la policía me daba hospedaje y transporte 

gratuito con mucha frecuencia . 
Ellos me encerraron alrededor de ocho veces, 
por fortuna nunca más de veinticuatro horas. 

A mi favor puedo decir que los soborn~ 
les menté la madre, golpeé a más de uno 
y, como golpe maestro de mi venganza, 

seduje a la mujer de uno de ellos. 
Ahora la policía ya no me persigue 

ni me detiene. 
Creo que he dejado de interesar/es. 

Lástima, me hacían sentir importante. 
Pero por encima de todo, 

yo sigo libre 
y ellos siguen siendo perros de presa 

que cuando no puedan ya ladrar 
su amo echará 

de una patada en el culo. 

El coyote cojo 

La ·muerte de don 
Enrique 

• David Noyola 

Los amigos suelen ser muy pocos y cuando uno de ellos se 
marcha para. siempre, queda un hueco en nuestras existencias 
que uno no sabrá nunca llenar. Sobre todo porque no· se 
puede. 

Mi amigo que murió ayer, nació en 1912 en Matehuala, 
S LP. 
Yo lo conocí hace apenas siete años; era el abuelo de mi 
primera ·esposa y nos gustaba conversar de temas tales 
como los maestros rurales en la época en que fue presidente 
de México el general Lázaro Cárdenas. 

Precisamente su muerte me hace pensar que con la 
desaparición de los actores de ese tiempo y esa historia, 
también está desapareciendo un país que.)Jivio muchos años 
e-n la esperanza. Se están marchando los que representaban 
el vínculo directo que nuestras generaciones mantenían con 
nuestra historia reciente. 
~Quién se lanza a las sierras de la Huasteca potosina sin 

mas armas que el conoci'miento y un machete? ¿Quién 
enfreñ,ta a los caciques rurales sin más argumentos que la 
certeza de que se trabaja por México?· 

Ellos, los amigos y personajes anónimos de la historia se 
mueren y esta generación comienza a olvidar. 

Que ellos queden en nuestra memoria y que nunca 
olvidemos lo que hicieron por los demás. En paz descance 
don Enrique. 

Jueves 4, Estadio Olí m pico 

¡Muévete, gira por la libertad! 

"Sarta hojearla historia, que 
es un libro que no miente, y _te 

dar cuenta de que la 
sensibüidad artística va muy 

ligada a los cambios sociales. Y 
creo que toda esta convulsión 

mundial de fin de siglo está 
siendo reflejada hoy en la 

música. y en otras expresiones 
artísticar, y tienen mucho que 

ver con lo que está ocurriendo 
en el mundo .. . la música muchas 

veces es menospreciada por 
aquellos que toman el 

activismo político como medida 
de acción. Yo creo que no existe 
revolución posible sin canción; 

en cualquiér momento de la 
historia y en cualquier conte.Tto 

socio-cultural siempre está 
presente la canción. " 

Horacio Blanco, 
vocalí~ ~ y coq>osil.ar principal 
de la booda Vl!lezolooa Desardl!l Público 

Tuvimios la oportunidad de asistir, 
el pasado jueves 4 de septiembre, 
al concierto denominado 
"¡Muévete, gira por la libertad!'\ 
en el estacionamiento del Estadio 
Olímpico México '68 de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM). 

A raíz de la sublevación en 
Chiapas del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN), 
varios sectores de la sociedad 
expresaron su simpatía y apoyo a 
los rebeldes; uno de esos sectores 
lo conforma el gremio de los 
artistas, de los cuales, los músicos 
seh an hecho notar de sobremanera 
al dar a luz a la organización 
"Serpiente sobre ruedas", cuyas 
actividades han consistido en 
realizar varios conciertos en 
diferentes universidades y 
colegios de la capital del país, ade
más de haber producido el disco 
compacto "Juntos por Chiapas", 
en colaboración con varios 
músicos de otros países latinos, 
tanbién simpatizantes del EZLN. 

El dinero recaudado en las 
mencionadas actividades ha sido 
destinado para enviarse a las 
comunidades zapatistas para que 

Jorge Luis Coronel Vtízquez 

éstas empiezen a crear sus propias 
fuentes de ingreso, además de que 
se 'han eléctrificado dos poblados 
de aquella zona chiapaneca. 

"¡Muévete,gira por la libertad!" 
-así se ha bautizado a la serie de 
conciertos que se han venido 
escenificando en vaTias 
universidades de la ciudad de 
México, tales como la Universidad 
Autónoma Metrópolitana (UAM) 
campus Xochimilco y 
Atzcapozalco, y el Colegio de 
Ciencias y Humanidades (CCH) 
plantel Vallejo-, tiene como 
prioridad informar a los jóvenes 
sobre e 1 diario acontecer en Chia
pas, en nuestro país yen el mundo. 

La hipótesis es.sencilla, pero a la 
vez irrefutable, contundente: la 
música (a través del contenido de 
las letras, se entiende) es el único 
medio de información del cual 
hacen uso miles de jóvenes de 
todo el mundo para comprender lo 
que pasa en su entorno. Un hecho 
quepudimoscomprobarenlafecha 
mencionada del concierto, pues 
alrededor de 30 mil jóvenes 
corearon y slamearon las canciones 
de los grupos participantes 
(aproximadamente 20), siendo los 
más destacados Tijuana No (en 
emotiva actuación, ya que fue la 
banda que más conciencia logró 
generar en la multitud), Santa 
Sabina, Resorte, Guillotina y la 
banda invitada desde LosAnge) es, 
Califomia:Aztlán Underground. 

Otro punto a destacar lo 
constituye, sin lugar a dudas, el -
(re)nacimientode,permítasemela 
expresión, un latinoamericanigno 
palpable en todos lados de la 
capital del país: lo mismo en Jos 
graffitis ("¡orgullosamente 
tercermundista y latino, brotha!'') , 
que en las letras de los grupos, 
que en los atuendos de estos y el 
público (el peinado rasta , .las 
playeras de equipos latinos de 
futbol, los pantalones holgados 
que hacen recordar al pachuco, 
aunque, por supuesto , más 
moderno), el uso d~l idioma 
(palabras como'SanbiegoCali:fas 
o LA Cali.fuztlán: en sustitución 
de San Diego California y Los 
Angeles, California) , las 
consignas anti-yankee ("¡ El 
gringo es el verdadero ladrón e 
ilegal!"; "¡Nosotros no cruzamos 
la fronteralfa frontera nos cruzó a 
nosotros!"), la confirmación de lo 
que hace algunos años apenas 
era una tímida profecía: la música 
más excitante de la actualidad la 
están generando los jóvenes 
nacidos en los países latinoame
ricanos (también llamados tercer
mundistas). Además del surgi
miento de una nueva víade comu
nicación hablada: elspanglesh;y 
algunasotrascosasque, porrazo
nes de espacio, nos es impos\ble 
nombrar y describir.'' ¡Muévete, 
gira por lalibertad!",amenazacon 
difundir su mensaje al resto del 
país ... amenazaconexpandertoda 
la cultura mestiza defin de milenio: 
orgullosa de su pasado y 
asimilando el presente. Asimismo, 
los grupos participantes no están 
en dicha gira por un móvil político, 
sino por algo más importante: el 
carácter humanitario. Deja atrás 
tu apatía, tuvalemadrismo; seas o 
no simpatizante zapatista, únete, 
que en el futuro alguien te lo 
agradecerá ("el que hoy está 
cruzado de brazos, mañana andará 
de rodillas"; "si este presente es 
de lucha, el futuro es nuestro y así 
será''). Deja atrás tu apatía ... 
¡Muévete, gira por la libertad! 

Peón h aguardaba el inicio de la contienda 
ajedrecistica, c~mo todas las demás 
piezas, para seguir la táctica y estrategia. 

Historia de Ajedrez 
frente, a los lados, dama acechante, 
peones que se adentran en su área, se 
busca el cambio, piezaporpieza, la lógica 
no es el intercambio, es contrarrestar 
avanzando y así lo hace, por lo que se 
debilita, la presión de la fuerza ?tacante. 

lo defenderá hasta la muerte, aún cuan e 
el mundo está lleno de reyes parásito 
perezosos e inútiles, su rey correspon< 
a sus súbditos con justicia y respeto. El primer avance podria seguir de las 

20 opciones por c:ada bando. La partida 
dió comienzo, ambos se aplicaban con 
apertura y defensa, van desarrollando 
sus piezas con creatividad y reflexión 
analítica, buscan penetrar el. escudo 
enemigo, haciendo juagadas precisas, 
refuerzan casillas importantes, hay 
equilibro, competencia que nace de 
respuestas del intelecto al juego mismo. 

Las piezas se entremezclan, formando 
un raro dibujo que a cada jugada adquiere 
tma nueva forma, el ataque por tm lado, 
se da por el ala del rey, y el otro por el lado 
de la dama, peón h por circtmstancias de 
enroque, desde el comienzo de las 
hos61idades se sintió favorecido al 

LA NOCl-lE DEL 
PEÓN 
• JoséStínchez Reséndiz 

refugiarse el rey, del lado de él apaJtir de 
allí, pasó a fotmar parte de la defensa, al 
igual que otras piezas vecinas peón h se 
encuentra dentro de la correlación del 
ataque adversario, las fuerzas contrarias 
se edentran en su espacio de dominio; 
alfiles que le amenazan en diagonales, 
caballos.demovimientos en L torres en el 

Los peones en el ajedrez, son las piezas 
de menor rango, en su desplazamiento 
inicial puede cambiar tma o dos casillas y 
)as siguientes de tma en tma y captura· en 
diagonal a los lados de las casillas 
próximas es la ímidi pieza que no puede 
retroceder, si alguno de los 8 péones 
llega a la Óctava fila se corona, es decir 
es sustituído por otra pieza de mayor 
categoría según convenga al jugador. 

Peón h ha sido salvado inumerables 
veces, a través de la fuerza imaginativa 
proyectada en el tablero, peón h tiene tm· 
objetivo, pretegera surey,_si esnecesarrio 

Las pretensiones contrarias han subic 
de tono, con maniobras de sacrificio, 
intercambio, quierendesahacerel ataqu 
El campo ajedrecístico muestra much< 

espacios vacíos, hay un casi total destro~ 
sin embargo a pesar de los estrag< 
causados, el equilibrio coexiste al pun1 
más simple, peón h y su rey caminan ce 
movimientos calculados, sorteando 1< 
sutiles engaños, peón h se posesiona e 
la séptima fila, tma jugada más y llegru 
a su meta, análisis de distancia-tiempo f 

sopesan para evitar sucumbir al emba1 
enemigo, tm tiempo favorece a peón , 
da su último paso, ha alcanzado la acta\ 
fila, con jaque al descubierto y mate. 
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Con el cansancio a cuestas, de 
repente no se sabe si se esc.ribió 
que violaron al presidiario 
fidano de tal o 'al presidente. 
Obviamente existen coinciden· 
ciasen el hipotético caso deque -. 
Jos hayan violado a ambos en 
alguna parte del mundo, pero 
serían más las diferencias si 
llegara a pasar alguna vez. 
Incluso con el sueño encima,no 

Educación para la sexualidad 

sé si era a la botella de recono· 
cida marca a la que agredieron, 
quitándole la tapa cuando aún 
no era tiempo del brindis, aunque 
en ese caso tendría que anotarse 
que violaron a los presentes (y 
a las presentes) porque alguien 
se les adelantó con la bebida 
que era para ellos/as. 

En el plano de las diferencias 
que mencionamos antes, por 
supuesto que sería ilógico que 
puedan violar a un presidente x 
dada la impresionante guardia 
que le sigue a todos lados, si 
estamos hablando de alguien 
que es presidente actualmente, 
sin embargo sí podemos 
imaginar que a algu~o de ellos 
pudieron haberlo violado en su 
infancia, adolescencia , 
juventudoadultezperotambién 
supondríamos que no Jo diría 
jamás. Y es algo que 
encontramos ¡:ntre varones que 
fheron violados: no lo dicen, a 
menos que hablemos de 
espacios muy privados y en 
condiciones muy especiales. 

En consulta clínica nos vamos 
enterando de esas situaciones 
de violencia por la que pasan 

¿Mariano? 

solos, que está pendiente de los 
sucesos y que los está apoyando. 

- ¿Y qué? no sólo es su derecho 
ayudarnos , sino inclu~ive su 
obligación demilitanle . 
-¡Exacto! usted lohadicho. Ah, 

pero que no dijera uno de mis 
compañeros que .. nu~tro amigo 
Diego nos va a ay11dar, porque de 
inmediato ustedes de negociador 
no lo bajan. En cambio, San 
Femándo si puede venir en auxilio 
de sus compañeros. -
-Esquenoeslomismo. Diego si · 

se hizo de famita. 
- Le hicieron la famita. ¿Quiere 

más ejemplos de trato diferente? 
-No creo que haya muchos. 

-Ahí le van: en el DF las 
autoridades ya reglamentaron la 
vestimenta de las prostitutas 
dependiendo del horario. 

-sexoservidoras les dicen. 
-Es igual. Tambiéna loslenones 

y tratantes de blancas les pueden 
llamar sexoempresarios, y a la 
pornografiasexocultura, ysi alguien 
se casa con una de ellas pueden 
decir que "la privatizó", esas son 
cosas del lenguaje moderno, pero 
es la misma gata sólo que 
maquillada,peroesoesotroboleto, 
a lo que yo iba es a que en el DF ya 
les exigen que se vistan 
"decentemente" en determinados 
horarios. Ah, pero que no se atreva 
a proponerlo siquiera un alcalde 
azul , porque de "mocho" y 
"persignado'~ no lo bajan. 

-Estuvo bien que las 
reglamentaran, porque eL 
espectáculo que daban era 

V1 OLA RON AL PRES 1 DENTE 
~ 

Elit.lzbeth Contreru Coün 

algunos, en lasque curiosamente la 
referencia al hecho conlleva la 
probabilidad de que se pongan en 
la mira de la sospecha mítica: si se 
dice que las mujeres tienen 
inconscientemente el deseo de ser 
violadas, un varón que llega a J.al 
situación ¿será quequeriasermu jer'? 
y de ahí a que entonces es 
homosexual no hay más que un 
paso que muchas personas dan 
con extrema 1 igere:Za. 

En el pasado Foro contra la 
violencia sexual organizado por 
Causa Joven Querétaro men· 
cionamos el crimen cometido en 
esta ciudad contra una persona con 
práctica de trasvestismo. f\!gunos/ 
as enterados/as mencionan que 
antes de asesinarlo fue violado, 
ambas cosas con saña reconocida 
y practicada en ciertos sectores de 
la población, que generalmente 
olvidan el valor del respeto hacia lo 
diferente, o quizá tienen un pánico 
crónico hacia lo diferente (que 
además son ellos/as mismos/as). 
En Jo colectivo, se piensa 'que no 
hay por qué denunciar el hecho y 
exigir una respuesta· de las 
autoridades respectivas ya que se 
trata de una persona "que no vale 
la pena porque no era como las 
demás". 

Por otro lado se sabe que por más 

denigrante. 
-No estoy diciendo que esté 

mal, lo que discuto es que nadie ha 
dicho que Osear Espinosa sea 
moralina. Ahí le va otro ejemplo: 
Hace meses, Andrés Manuel se 
reunió con los alcaldes electos del 
PRD y les recomendó que cuando 
tomaNn el poder se portaran 
decentemente, que no fueran a 
cambiar de esposa, como lo hacen 
otros, y nadie dij o que Andrés 
Manuel fitera un ·"conservador" o 
"mandilón". 

-Cómo no, La Jomadtrsi lo 
criticó. 

--sí, pero la nota nunca alcanzó 
las dimensiones de escándalo del 
caso de las famosas minifaldas que 
supuestamente se prohibieron en 
Guadalajara, cuando en realidad 
sólo se le llamó Ja atención a una 
empleada municipal que se vestía 
en t:orma muy provocativa. Ahí le 
va otro ejemplo. Cuando Leonardo 
La Güera Rodríguez iba saliendo 
de Los Pinos y destapó a Mariano 
para dirigir al PRI, un reportero le 
preguntó si le ·"dieron línea" y 
contestó que " le dieron" a la 
hermana del reportero , y Jos 
reporteros no quemaron sus 
credenciales de prensa ni se 
desgarraron la ropa como cuando 
Castillo Peraza contestó 
agresivamente a una pregunta 
grosera. 

-Pues tal vez tenga razón, pero 
no es mi culpa. Pero ya que 
menciona Mariano ¿cómo recibió la 
noticia de que se va de presidente 
de ICEN? 

-Hágale esa pregunta a los 
queretanos, y queellos le contesten 

denuncias que se hagan no se 
llegará a nada, y ahí seguimos 
recordando la muerte, en otras 
condiciones, del Dr. Francisco 
Estrada Valle. Su muerte, a 5 
años de ocurrida, no ha sido 
esclarecida por esas autoridades 
taninteresadasen hacer justicia. 
Si recordamos además que 
Francisco recibió torturas 
practicadas por algún sector tipo 
militar, es obvio suponer que 
nunca nos enteraremos quien lo 
mandó matar, aunque en 
sospechas muchos creemos 
deducir de dónde y de quién 
vino la orden. 

En el hecho presentado en 
Querétaro, quienes estuvieron 
cerca de la víctima pueden o no 
saber quién fue, si bien a ciertos 
sectores también les fascina 
opinar que fue " un crimen 
pasional" como se dicesiempre 
de alguien que no practicaba el 
sexo oficial (heterosexual , 
monogámico, con bendición y 
para la reproducción). Sin 
embargo,para quienes andamos 
en estos terrenos profesionales, 
nunca está de más denunciar 
que hubo una muerte violenta 
ejercida por alguien totalmente 
intolerante hacia el 
comportamiento de otras/os. 

por mí. Por lo pronto su compañero 
Gon,zález Llaca ya dijo que no le 
gustó la forma de e~ección -que 
fite igual que siempre-y Braulio 
ya demostró su felicidad. Algo me 
dice que aalgunodeellosya le voló 
la presidencia estatal, que fue y se 
posó en las manos del otro. Yo creo 
que con Mariano en el PRI nosotros 
vamos a estar cada vezmejor, y ave 
lo que nos ayudó ahora en la 
campaña. 
-Usted ni la burla perdona. Pero 

no me negará que ahora mi partido 
va a andar mejor que con Rocky 
Villanueva 

-Pues probablemente les vaya 
menos mal , pero andar, lo que es 
andar bien, no creo. 
-¿Y por qué Jo dice? 
- Selodejodetarea. Ytambiénle 

encargo que me investigue cuánto 
pesa cada uno de sus compañeros 
diputados locales. 

- Ah, caray, ¿y para qué quiere 
saberlo? 

-Para hacer una clasificación 
según su peso, por si en la próxima 
legislatura hay catorrazoscomo los 
que ha habido en la federal. No 
vaya a ser que el "peso completo" 
Luque quiera descontarse al "peso 
mosca'' Nava. 

___:No sería justo. Con ese peso le 
correspondería enfrentarse con 
Esteban, Lorencé o Botella. ¿Y a 
quién ponemos de ,"réferi"? 

-Pues a alguna de las~ damas, 
buscamos a la menos beligerante. 

-Y si no encontramos a la 
adecuada, vamos por la 
comandanta Ramona, ahora que 
andan cerca, en el DF. 
-¡Ya dijo! 
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Ocho sencillos pasos 

pARA QUE EL CONDÓN NO SEA 
NOCI.VO PARA SU SALUD ... MORAL · 

• Yamila Pedenwnte 

Si usted quiere seguir las 
recomendaciones del Arzobispo 
PrimadodeMéxicoyestádeacuerdo 
con su postura de que "el condón 
es noc1vo para la salud", tiene 
diferentes opciones. Y para que no 
se sienta frustrado o carente de 
posibilidades, aquí le sugerimos 
algunos pasos ... a seguir: 

1.- Si usted es de sexo masculino 
puede meterse a un seminario y si 
es de sexo femenino a un convento 
(porfavorno lo hasaaJ revés, porque 
las consecuenctas podrían ser 
contraproducentes). 
2.-Si decidióquela vida monástica 

definitivamente no es para usted, 
puede optar por casarse y serie fiel 
a su ~areja {si no tiene con quien 
hacerlo o ya lo hizo y su pareJa no 
le levanta losánimos,no hayproble
ma; ustedpractioarálacastidad,no 
por elección, sino por obligación). 

3.·. Sin embargo, si no tiene con 
quien casarse, pero sí con quien 
tener acercamientos sexuales o si 
su pareja no le levanta los ánimos, 
pero sí lo hace la vecina de enfrente 
o el papádeDanielito, el compañero 
de Paulinita, en los dos casos, 
aguántese. 

4. • Si no puede aguantarse, 
inténtelo otra vez, mastúrbese o 
ponga un línea privada para con ver· 
saciones tel10fónicas picantes. 
5. • Si sigue sin aguantarse, pruebe· 

a masturbarse otra vez o en su 

defecto confiésese con el 
Arzobispo Primado de México. Si 
no puede hacer el viaje a la ciudad 
de México hágalo con cual(}uiera 
de sus representantes locales, le 
garantizo quevana decirle lo mismo. 
6.- O si usted es de los afortunados 

que tiene una pareja estáble, pero
no sabe de sus encuentros sexuales 
hasta por 15 años atrás, arriésguese; 
no le queda de otra. 

7 .• O si por el contrario usted es 
homosexual del sexo masculino 
puede regresarse a los puntos~ y 5. 
8.- Pero si es homosexual del sexo • 

femenino (o sea lesbiana), no se 
preocupe. Está estadísticamente 
comprobado que este grupo sexual 
esel que tiene menorposibilidadde 
contagio por YU-1. Es decir, el Sida 
es un castigo divino, pero sólo para 
bombresgc.l)!S' yparaheterosexuales 
de ambos sexos. 

Ahora, en el peor de los casos, si 
usted no tiene pareja estable o la 
tieneperonol ehapedido,. pedigrí 
sexual; o la tiene y ya le pidió 
cuentas de su vida sexual anterior, 
pero quiere matar dos pájaros de un 
tiro (sin albur) previniendo 
embarazo·s no deseados y 
previniendo contagios d e 
enfermedades que tampoco ·son 
deseadas y además no es lesbiana, 
niArzobispoPrimadodeMáxice,ni 
fanático de Manuela... por favor 
use condón. 

El Mercado Escobedo, campeón 
del Torneo de la Divina Pastora 
El Mercado Escobedo, nuevamente 
campeón del XID torneo de Futbol 
de la Divina Pastora al vencer por 
goliza de 4 tantos a 3 al equipo de 
Alqui leres Renzo de San 
Francisquito. En la Unidad 
Deportiva del Instituto 
Técnológico de Querétaro (El 
Pocito ), se jugó el 8 de septiembre 
la gtan final de futbol del torneo 
anual de la Divina Pastora 

Esta vez nuevamente le tocó al 
Mercado Escobedo jugar la gran 
final , ahora con Alquileres Renzo. 
A los 8 minutos de juego el delantero 
Andrés Mata, de Renzo, 
sorpresivamente agujeró 1 a portería 
de Mauricio Camacho de certero 
cabezaso, y nuevamente a Jos 20 
minutos, pero ahora por conducto 
de José Molina, les madrugó con el 
segundo tanto, a los ya no tan 
"rudos" del Escobedo. 

Pero todo no estaba escrito ahí, 
viniendo de atrás reaccionan los 
rudos que no atinaban qué estaba 
sucediendo én )a portería contraria, 
que tiraban y tiraban pero no 
anotaban y tuvieron que optar por 
la vía penal tras un fault dentro del 
área grande,faltaque tiró muy bien 
el delantero Roberto Senedón y se 
hacercaba el marcador2 goles a 1, 
y tras una buena jugada el defensa 
central del Mercado Escobedo La 
ranita Carlos Escobedo anota el 
empate con un bello gol, que el 
portero hizo todo lo posible. por 
evitarlo., pero ya todo estaba 

medido por la " ranita" y tenia que 
entrar ese sol de empate; ya en el 
segundo tiempo Daniel Landa 
desempata el marcador anotando el 
tercer tanto para losahorasí ''rudos" 
del mercado Escobedo , y ya 
picados el "cubano" Carlos Landa 
anota el cuarto gol al minuto 80 de 
juego corrido. 
Quisieron reaccionar los deRenzo 

pero ya era demasiado tarde ya que 
solo lograron hacercarce con otro 
tanto sumando 3 goles, y así, el 
tiempo se les bechó encima 
quedando el marcador 4 goles 
Mercado Escobedo por 3 goles de 
Alquileres Renzo. Así mercado 
Escobedo secoronaBicampeóndel 
XID Torneo en honor de la Divina 
Pastora. Algunos de los eguipos 
que ju~aron en este torneo fUeron: 
las2 pnvadasde 20de Noviembre, 
Bate.Canillo,quienporsiertofueel 
único equipoquele ganóal mercado 
Escobedo, AGALO, y demás. Por 
parte del Mercado Escobedo están: 
Como representan tes J.. Juan · 
Sánchez y Abraham Hemández"el 
vampiro" , como entrenador Jaime 
Alvarez,ex-jugadorprofecional de 

_ 1" División , Portero Mauricio 
Camacho, Defensas. Gustavo 
Rojas, Carlos Escobeao, Ignacio 
Cilis y Rafael Granados, MediQs. 
Abrabam, Antonio Réyes, Migué! 
Tórrez., Alejandro Escobedo. 
Delanteros. Carlos Landa, 
Alejandro Ferrusca, Da ni el Landa, 
Isidro Frías y Chuy Palacios. 



Pánfilo y Primitivo 

¿MARlA.NO? ¡MEJOR 
PARA. ÑOSOTROS! 

• Sigifredo S ollero Alvicb-ez 

-Ahora sí está muy.feliz, ¿verdad, 
don Pánfilo? 
-¿Por qué lo dice, don Primitivo? 

-Porque ya el Tribunal Federal 
Electoral (Trife) ledió elfullofu.vorable 
respectó de la impugnación de mi 
partido en los casos del ayuntamiento 
de San Juan y la diputación local por 
el noveno distrito. 
-Puesfijesequeestoyfeliz a medias. 
-¿Pues qué más quería? 

-Hubiera querido que también 
ganáramos Escobedo. Pero además 
no me gustó el fallo sobre el 
ayuntamiento de San Juan. 

-Si fue favorable a su partido, no 
entiendo por qué no le gustó. . 
-Porque yo quería que Japlanillade 
mi partido entrara completo, y 
desgraciadamentequedófueraLomelí. 
-Pero entró su suplente. Finalmente 

su partido tendrá 8 regidores. 
- Por ese lado está bien, pero el 

hecho de que el Trife haya dejado 
fuera a Lome tí fu ecomodarle la razón 
a medias a su partido. 

- Pues mis compañeros creían que 
la razón estaba de nuestro lado. 
-Sí, ya lo dijo un sabio por ahí: "La 

razón parece ser el don mejor repartido 
en la humélnídad: todo mundo cree 
tenerlaporcompleto". No me gustó e] 
fallo. Me parece de lo más injusto que 
a un ciudadano quedemocráticamente 
se ganó una candidatura en su partido 
y democráticamente se ganó el cargo 
mediante el voto ciudadano, le quiten 
laoportunidaddeejercer1obasándose 
solo en pruebasdocumentalesrobadas 
y con firmas falsificadas, sumadas a 
declaraciones mentirosas 
(debidamente notariada.<;) de regidores 
carentes de autoridad moral. 
-Pues el fallo ahí está, y si a usted 

•. -no- le gustó, imagínese a mis 
compafieros. 
-Eso si. Palo dado ni Dios lo quita, 

y' después del Trife ya no hay otra 
instancia. Solo nos queda apechugar 
y asimilar el-resultado. Ojalá. que sus 
compafieros lo tomen con mesura. 
-Pues yo creo que esto va a seguir 

dandodequéhablar. Yoloqueveoes 
que ahora les fallaron sus santos allá 
arriba, don Pánfilo. 
-Sea claro, ¿a qué se refiere? 
-No se haga. Bien sabe que en 

o!J"as ocasiones los fullos han salido a 
su medida porque "alguien" muy 
influyente les ha dado una manita. 
-Mire,donPrimitivo,nomebusque 

porque de por sí no ando muy 
contento. Ya me está cansando que en 
su partido siempre quieran ver lós 
puntos negros en el mío,ysi no los ven 
los inventan. 

-Mire, mire, ¿a pocq no es cierto 
que les ayudan? 
-¿Y si así fuera, eso es malo? 
-Pues claro, porque esas manos 

mfluyentes inclinan la balanza. 
-¿Ya vé como no nos miden con ]a 

misma vara? Nada menoshacedias, el 
ex candidato de su partido a la 
presidencia municipal de San Juan 
declaróqueFemandonoloshadejado 
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Del pasado, la imagen de violencia: Huqo Covarrubias Al varado 

Tejen en PRD planilla de consenso 
En opinión de Hugo Covarrubias Alvarado, 
a la presidenta estatal del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Apolonia 
Villareal, ''le tocó una gestión muy 
complicada" y "dificilmente se podía hacer 
una labor de dirección en una situación de 
ese tipo y donde Apolonia no lidereaba 
ninguno de los grupos" que coexisten al 
interior en permanente pugna Esto dijo al ser 
interrogado por los grupos que lidereaban 
Pablo González Loyola y Enrique Becerra 
Arias quienes durante los dos últimos años 
domimanaban la dirigencia estatal y que 
afectaron la imagen del PRD en Querétaro. 

Covarrubias Alvarado, ·ex candidato a la 
alcaldía sanjuanense, reiteró que "Apolonia 
se quedó aislada y SÍtl posibilidades de ejercer 
unadirección que pennitiera realizar untrabajo 
importante al interior del partido, el grupo que 
llega a la dirección no se sostiene como tal y 
cada quien se sostiene por su lado y no había 
proyecto al interior del partido, yo creo que 
no es culpable Apolonia únicamente, sino 
todos".Respecto a los logros que el PRD 
tuvo en la gestión deApolonia Villarea1 dijo 
que "se logró darles continuidad a las 
reunionesdef comité, realmentefueron pocos 
los logros, aunque sí existen comités 
municipales en la mayoría de losmunicipíos, 
en todos los municipios hubo planilla del 
PRD para la presidencia municipal' '. 

PL.A.NaLADECONSENSO 

Comentó que "hay posibilidades de llegar a 

Hasta el día de hoy no se han dado a conocer 
a los seguidores del PRI cuáles serán los 
cambios y estrategias que seguirá el Comité 

.Directivo Estatal ante la realidad que enfrentan 
ahora como pa1tido de oposición, situación 
muy diferente a la que tenían hasta antes del 
6 de julio, fecha en la que la ciudadanía 
provocóuncambioparalagubematuraestatal, 
diputaciones federales y municipales, y en 4 
de los ayuntamientos más importantes. 

A nivel nacional el PRI sigue teniendo 
poder, ya que el presidente de la República, 
los gobernadores de los estados de 
Aguascalientes, Baja California Sur, 
Campeche,Coahuila, Chiapas,Durango, Gue
rrero, Hidalgo, México, Michoacán, More los, 
Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San 
Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, 
Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas, y 
239 diputados federales son de ese partido. 

Además, el PRI está basado en principios, 
tiene un programa de Acción y Estatutos, y 
cuenta con un proyecto para la nación por 
medio del cual quiere un México libre y justo, 
un Estado que reconozca y asuma como 
función . imprescindible la de garantizar la 
libertad y la justicia para todos, una- nación 
unida y fuerte, un gobierno en el que rijan el 
humanismo y la ética política, un gobierno 
sustentado en la confianza social honesto y 
eficiente, un gobierno con sólida conciencia 
moral, un regimen democrático, un ejercicio 
del poder equilibrado, una sociedad en laque 
impere la igualdad, espacios de participacón 

un consenso para que sea un planilla única y 
no se vaya a las elecciones internas, hay 
entusiasmo, garticipación y es cuestión de 
quelosgrupooseempiecenaponerdeacuerdo 
entre ellos, eso ya se está logrando, ya hay 
los primeros acercamientos y ojála se logré 
una planilla de consenso". 

Es muy interesa,nte lo que se esta dando al 
interior del partido, exclamó, la gente se 
empieza amover,empiezaatomardecisiones 
por sí misma, hay gente que se está acercando 
al partido, gente con prestigio que puede 
enriquecerlaplantillademilitantesdelpartido, 
de los candidatos que hubo a Jos diversos 
cargos de elección popular y que eran 
externos. se han afiliado. 

El partido va a dar un paso muy importante 
en Querétaro. agregó, muchos de ellos se van 
aconstituircomolíderesal interior del partido, 
esto le va a dar una nueva imagen al partido, 
nuevasposibi lidades y esperemos un partido 
distinto, con mayor capacidad de orga
nización y de penetración hacia la sociedad. 

Sobre lo que fue el ill Informe de gobierno 
de Ernesto Zedillo PoncedeLeón y el discuTSO 
de Profirio Muñoz Ledo señaló que ''fue una 
muestra muy importante de la actitud que el 
partido ha tenido siempre y que viene a 
desmentirtotalmente la imagen que le querían 
adjudicarle de ser un partido violento", 
cuando es un partido maduro. 

_Sefiala que "CuahutémocCárdenas gana y 

Pugna e incertidumbre 

¿QLlÉ PAS,A CON 
EL PR 1 ESTATAL? 

• J 4l•Íer Cabrera Jil~Unet. 

para los jóvenes, respeto a la persona y a su 
medio ambiente, el deS31101lo sustentable, un 
mundo justo, un mundo sin hambre y sin vio
lencia, que haya paz, un México que no se ha 
terminado de construir, un México más libre 
ymásjusto y un México cada vezmás grande. 

El PRI sigue teniendo muchos seguidores 
en el estado que piden información, _que 
demandan orientación, en especial los del 
sector campesino, que hasta el momento 
siguen siendo el mayor número de sus 
simpatizantes, y que ahora se preguntan: 
¿cuál va a ser nuestro futuro en el PR17 ¿de 
dónde irán a salir los recursos para apoyar a 
la CNC? ¿cómo se ir~n a comportar ah oral os 
viejos lideres y gestOres que durante muchos 
años han servido para controlar- a Jos 
campesinos a favor del PRI y el gobierno? 
¿cómo actuarán ahora Jos lideres de la CTM 
y del SNTE que fijaban cuotas en la 
distribución de los puestos de elección 
popular? ¿qué secederá con la numerosa y 
heterogenea CNOP? ¿cómo irán a reaccionar 
los grupos de jóvenes y mujeres que no eran 

ya nadie se espanta; al contrario, la Bolsa de 
Valores sube lO puntos porcentuales en una 
semana y después de lo que se da en el m 
Informe de Zedillo no hay problemas con los 
mercados, no hay nada, esto debe servimos 
de ejemplo en el estado para mostrar la 
verdadera cara del PRD que es la gente 
dipuesta al cambio demoCFático y quienes 
finalmente fueron v~cil\os en este m Informe, 
pues fueron aquellos que han provocado la 
violencia en nuestro país y que han golpeado 
y asesinado a cientos de nuestros militantes", 
concluyó. 

DefiniÍivo: SJR al 
PAN, ·por tercera . , 

OC3SIOD 

-El Tribunal Federal Electoral (frifc) confiunó 
elfallodelaSalaEleetoraldeiTribunalSuperior 
de Justicia de Querétaro, al desechar la 
impugnación presentada por el PRI., que 
aseguraba que la razón le asistía y reclamaba 
para sí la alcaldía de San Juan del Río. En 
consecuencia, es definitivo que por tercera 
ocasión consecutiva el Partido Acción 
Nacional se queda con este Ayuntamiento. 
Aunque consideraron que el fallo constituía 
''un absurdo", la dirigencia del PRI en el 
municipio aceptó: "tenemos que respetar a la 
autoridad y las leyes". 

muy tomados en cuenta p!lr los dirigentes del 
partido? ¿cuál será ahora la respuesta de los 
grupos indígenas? etc. 
Esto es lo que se preguntan esos partidarios 

del PRI. Sin embargo hasta el momento sólo 
se habla de algunos nombres de los posibles 
candidatos a dirigir el partido y se Ice en la 
prensa lo relativo al conflicto entre el 
presidentedeiPRiestatal,exdiputadofederal 
y su suplente en la diputación, por la dieta 

·que debió haberrecibido durante el tiempo en 
que el titular estuvo ausente de la Cámara de 
Diputados para r.calizar su campaña y ser 
diputado locaL 

Esto hizo que el diputado federal suplente 
publicara en el Diario de Querétaro, el28 de 
agosto, una carta dirigida a los Secretarios de 
la Comisión permanente de laL VI Legislatura 
y a la Opinión Pública, diciendo en sus dos 
últimos párrafo lo siguiente: "Pido también a 
la Com isióndeHacienda de esa H Legislatura, 
se investigue si hubo pagos indebidos 
después de su licencia. Es digna la postura 
anterior del Presidente Estatal del PRI a quien 
nada más mueven sus intereses personales? 
Con este tipo de .actitudes, es la persona 
indicada para liderar los diputados locales 
del PRl en la próxima Legislatura? ¡Por eso 

· pasa lo que nos pasa!" 
El PRI queretano está en un momento en 

que quienes lo dirigen deben evitar ese tipo 
de pugnas y mostrar ante sus seguidores que 
tienen calidad moral. O usted ¿qué opina? 

Hasta el próximo. 
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